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БОЙКОТ ПРИБАЛТАМ-
ГОПНИКАМ! 

С некоторых пор я ежедневно чи-
таю новости из Прибалтики. Все жду, 
когда же эти бывшие советские рес- 
публики провалятся в тартарары. По 
идее, маленькие страны у холодного 
моря должны стелиться перед каж- 
дым туристом, чтобы прокормить 
себя (прибалтам уже не дают ев-
ротраншей, наоборот, Брюссель тре-
бует проценты), но нет же – из года 
в год прибалтийские склочные «се-
стры» провоцируют скандалы, тор-
педируя работу российских журна-
листов. Вот официальный Вильнюс 
не пустил коллегу из «Звезды» Юлию 
Шатилову, ранее Рига заблокирова-
ла банковские счета издания «Sputnik 
Латвия», а затем еще и провела обы-
ски в компании, которая ретранс-
лирует программы «Первого кана-
ла». Моих коллег не обвиняют ни в 
ведении разведдеятельности, ни в 
экономических преступлениях. Про-
сто – они из России. На фоне русско-
язычной «Медузы», которую пригре-
ла у себя Рига, ты понимаешь, какой 
выбор предоставляют журналистам 
из России – или персона нон грата, 
или коллаборационист.

«Твоя Латвия!» – читаю призыв на 
русскоязычном туристическом порта-
ле, который также ведется из Риги. Ка-
кие же вы отмороженные! В прошлом 
году латыши дали от ворот поворот 
и мне, журналисту из Калининграда. 
Неужели кто-то в латышской столи-
це думает, что я, потеряв приличную 
сумму (на 4 авиабилета плюс отель), 
нервы и время, сунусь туда вновь?  
В гробу видал «Твою Латвию»!

Честно скажу, особой поддержки 
со стороны нашего государства не 
чувствуешь. Да, Мария Захарова вы-
ступает, спасибо ей. Но хочется кон-
кретной «ответки». Например, после 
моего выдворения председатель Со-
юза журналистов России Владимир 
Соловьёв обнадежил, написав мне, 
что «мы будем обращаться в между-
народные журналистские организа-
ции за содействием». Прошло почти 
полтора года, но я так и не прочел, 
что ответили «международные жур-
налистские организации». Неужели 
пропустил? На днях воодушевил по-
сол России в Латвии Евгений Лукья-
нов, заявивший, что «вступимся за 
журналистов в рамках международ-
ного права». Ловлю на слове.

...В «святые 90-е», будучи сту-
дентом истфака, я жил в бруталь-
ном Кургане и хорошо помню ноч-
ную дорогу к общаге двумя путями. 
Первый – освещенный, но с крю-
ком. Второй – намного короче, но 
там ждали темень и «братки», кото-
рые «гоп-стопили» каждого. Так вот, 
Латвия застряла в тех годах, в Ев-
ропейском союзе она стала тем са-
мым свертком на улице разбитых 
фонарей, где тебя ждут только не-
приятности. Так что, пока наши ди-
пломаты «вступаются», призываю со-
отечественников бойкотировать этих 
«гопников». Пусть русская народная 
поговорка про латыша, у которого ни 
шиша, станет реальностью.

«Я бы на месте россиян, которые оказались 
в Китае, не спешил с эвакуацией. В России 
при подобном заболевании шансов остаться 
в живых гораздо меньше, врачей нет, больницы 
аховые, а в Китае вирусная медицина – самая 
современная, оснащенная всем необходимым».

Российский блогер Рустем Адагамов 
(известен под своим ником в ЖЖ как drugoi)

«Это страшная вещь, 
потому что наука уже 
пришла к такому 
”достижению“, что 
через детское молоко, 
регулируя гены можно 
сделать так, что будут 
рождаться только 
девочки. Я смотрю, десять детишек рождаются. Два 
парня, остальные девочки. Я думаю, неужели нас 
достали уже? Это ведь государственная безопасность!»

Экс-губернатор Свердловской  
области Эдуард Россель  

(об иностранном детском питании)

«Мой дед, который лежит в братской могиле, 
будет только рад, если я буду хорошо выглядеть, 
если я буду сытой. Он за это отдал свою жизнь. 
<…> И если московские блогеры этого не 
понимают, это их проблема, но не наша».

Экс-председатель Керченского  
городского совета Майя Хужина  

(о поздравлении чиновниц  
в шубах ветеранов ВОВ)

«Советские войска, будучи сами не свободными, 
освободили Польшу от нацизма».

Историк, журналист Николай Сванидзе

«Борис [Надеждин], за дураков 
их [народ] держишь ты. Ты 
просрал одну страну. Просрал 
все демократическое...»

Телеведущий 
Владимир Соловьёв 

(полемика с политологом 
Борисом Надеждиным в 

прямом эфире передачи 
«Вечер с Владимиром 

Соловьёвым»)

«В Украине богатые демократические 
традиции. В Беларуси этого нет, там такое 
молчаливое претерпевание. А в России сразу 
включается “сталинская машина”».

Писательница Светлана Алексиевич

ВЫЛЕТИТ – НЕ ПОЙМАЕШЬ…
ТА

С
С

«Главное, о чем мы говорили, – 
это мир. Он даже назвал меня 
“президентом мира” – вот такой 
у меня сейчас имидж в Европе».

Президент Украины  
Владимир Зеленский 

(заявление после встречи с 
Папой Римским Франциском)

«Мы на всех платформах выступаем за целостность 
Украины. Мы не признавали и не признаем аннексию 
Крыма. Находясь в Киеве, мы в первую очередь 
обсудим положение крымских татар в Крыму».

Президент Турции Тайип Эрдоган

«Риск, который я вижу, – это появление искажений 
исторической памяти. Я иногда вижу польские 
попытки стереть 1989 год и эту историю свободы. 
Вижу преднамеренную венгерскую политику 
пересмотреть всю историю XX века. Вижу подход 
России вновь интерпретировать Вторую мировую 
войну и сделать виноватым польский народ. Вижу риск 
фрагментации нашей памяти в пересмотре истории».

Президент Франции Эммануэль Макрон

«В России озаботились. А что, мы 
больше сделали с Америкой, 
чем Россия? Вы посмотрите: 
они взасос с ними 
стараются поцеловаться. 
Не получается, правда. 
Мы что, переживаем? Мы 
радуемся за них, когда они 
обнимаются и целуются».

Президент Белоруссии Александр Лукашенко 
(про реакцию России на визит 

Госсекретаря США в Минск)

«Давайте молиться, трудиться, чтобы и в нашем 
основном законе упоминался Бог. Если в гимне может 
быть ”хранимая Богом родная земля“, почему об 
этом не может быть сказано в нашей Конституции?»

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл

«Я думаю, что за короткое время мы увидим 
реальные изменения ситуации по повышению уровня 
благосостояния граждан с низким уровнем дохода».

Член Совета Федерации Андрей Клишас

«Если коронавирус – это действительно 
заболевание, то мы и в Думе должны принять 
меры предосторожности: меньше приглашать 
в здание Думы, меньше контактов и так далее».

Лидер партии ЛДПР Владимир Жириновский

АНДРЕЙ 
ВЫПОЛЗОВ,  
специальный 

корреспондент
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«Точно так же как 
в Германии нет 
тринадцатого этажа. Ну, 
вот такая традиция, ничего 
страшного. Число “666” 
имеет некоторую культурную 
дурную славу, поэтому 
обычно не используется… 
<…> А вообще-то ГИБДД 
нужно в принципе 
пересмотреть и отменить, 
к чертям собачьим, этот 
код “666”. Если им сложно 
придумать что-то, мы 
можем им подсказать: 667 
или 668. И остальные коды 
тоже можно использовать».

Депутат Госдумы РФ 
Виталий Милонов
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В конце января (24.01.2020 г.) в 
Москве, без особой помпы и гла-
мурного блеска состоялось под-
ведение итогов всероссийского 
конкурса «Золотой Ершик-2019». 
Напомним, что традиция вручать 
антипремию самым щедрым (за 
чужой счет) российским чинов-
никам своим появлением на свет 
обязана спикеру верхней палаты 
Совета Федерации г-же Матви-
енко. В 2008 году, когда Валентина 
Ивановна возглавляла адми-
нистрацию Санкт-Петербурга, 
было принято решение провести 
переоборудование кабинетов ее 
резиденции, в том числе и отхо-
жих мест. Кроме прочего сантех-
нического оборудования были 
приобретены и туалетные ершики 
по цене 12 794 тыс. рублей за 
штуку, хотя красная цена изделию 
в базарный день и тогда и ныне не 
больше «полтинника». С тех пор 
эта вещица стала своеобразным 
мемом, подарив имя конкурсу, 
который теперь проходит ежегод-
но по инициативе политической 
партии «Яблоко» и ряда общест-
венных организаций страны.

Н
апомним, что на этот раз его 
победителем стал теперь 
уже бывший министр куль-
туры Владимир Мединский, 
по личному распоряжению 

которого на показ в Швейцарии доку-
ментального фильма «Своими мил-
лионами я обязан их труду…» было 
потрачено 9,7 млн рублей. В списке 
лауреатов анти-премии оказалось не-
мало и других VIP-персон. Например, 
мэр Москвы Сергей Собянин, который 
на покупку 941 км бордюра раско-
шелился на почти 3 (!) млрд рублей. 
Отметим, что цена погонного метра 
камня составляет 1,6 тыс. рублей, а 
с доставкой – чуть больше двух. При 
этом в документах черным по бумаге 
была обозначена стоимость закупки: 
2,5 тысячи за штуку. Куда делась раз-
ница? – увы, но поиск ответа на этот во-
прос не входил в компетенцию жюри. 
Также чествовали и экс-генерально-
го прокурора Чайку, который «в целях 
обеспечения нужд Российской Феде-
рации» приобрел в два раза выше ры-
ночной… гольф-кары на общую сумму 
3 млн рублей. Не обошли вниманием 
общественники и председателя прав-
ления «Газпрома» г-на Миллера. Свой 
бронзовый «ершик» он получил впол-
не заслуженно, потратив на закупку ав-
томобилей Mercedes 100 млн рублей. 
Пример тех, кто считает себя элитой 
российского общества, оказался зараз-
ительным для российской провинции. 
В этом смысле показательным можно 
считать действия губернатора Якутии 
Айсена Николаева, передвижения ко-
торого по улицам столицы обошлись 
бюджету республики в сумму 5 млн ру-
блей. В целом же визиты главы сибир-
ского субъекта федерации в первопре-
стольную обошлись казне в 845,3 млн 

рублей. За этот подвиг бескорыстного 
служения России-матушке глава дале-
кой сибирской республики был удо-
стоен регионального «серебряного ер-
шика». Под стать ему оказался и глава 
Волгоградской области г-н Бочаров, 
которому, край, как потребовался для 
проведения выездных банкетов воен-
но-полевой шатер стоимостью 6,5 млн 
рублей. Столь сомнительное достиже-
ние было вознаграждено «бронзовым 
ершиком».

 «РУБИМ БАБОСЫ»? 

С сожалением следует признать, что 
коррупция (увы, но речь идет имен-
но о ней) давно превратилась в наци-
ональную болезнь. В этом смысле ми-
нувший год стал особенно урожайным 
для чиновников. Только за 8 месяцев 
минувшего года было растащено 102 
млрд руб лей. Таким образом, средняя 
скорость утечки денег из бюджетов раз-
личных уровней составила 12,75 млрд 
руб лей в месяц, или примерно 475 млн 
рублей в день. Если быть совсем точ-
ным, то по 17,7 млн (!) рублей в час. 
При этом общий ущерб от выявленных 
коррупционных преступлений сравнял-
ся с годовым бюджетом нескольких рос-
сийских городов. Особо следует сказать 
о методах увода денег из казны. Одним 
из самых распространенных считаются 
государственные закупки. Как на этом 
заработать? Очень просто… Можно, на-
пример, в ходе подготовки техническо-
го задания прописать его условия под 
конкретного участника аукциона, с кото-

рым ранее была достигнута договорен-
ность о «сотрудничестве». При этом все 
«лишние» фирмы отсеиваются, даже 
не дойдя до вскрытия конвертов. Есть 
и еще один способ, извините за жарго-
низм, срубить «бабосы»: в ходе тенде-
ров заказчик договаривается с постав-
щиком о завышении расценок. Выиграв 
конкурс и получив деньги, коррупци-
онеры потом честно делят их поровну. 
При этом «цементом», скрепляющим 
дружбу, могут служить неформальные 
(дружеские или родственные) отноше-
ния между заказчиком и поставщиком. 
В качестве примера вспоминается со-
всем свежий случай о том, как для дет-
ской музыкальной школы № 1 им. Рим-
ского-Корсакова (Псков) проходила 
закупка офисной мебели. Сразу же ого-
воримся: история еще не закончилась, 
поэтому обвинять участников этой «не-
гоции» не в наших правилах – мы всег-
да помним о презумпции невинности. 
Однако есть в ней нечто такое, что, как 
говорят работники эстрады, цепляет за 
душу. Итак, согласно официальным до-
кументам (их копии имеются в распоря-
жении редакции. – Прим. ред.) на про-
ведение капитального ремонта здания 
должно было отпущено более 150 млн 
рублей. Из них 13 млн 300 тыс. – на за-
купку мебели. В их числе письменные 
столы (всего 15 штук) стоимостью почти 
280 тыс. рублей. Кроме этого в обнов-
ленные классы намеревались поставить 
54 стула по цене 103 тыс. руб. за каж-
дый. Много это или мало? Как убежден 
Николай Кузьмин, помощник депутата 
Псковского областного Собрания депу-

татов Артура Гайдука («Яблоко»), на эти 
деньги по меркам региональной столи-
цы можно оборудовать не одну школу, 
однако на самом деле речь идет только 
об учебных классах и концертном зале. 

«Если судить по цене закупок, то 
складывается впечатление, что речь 
идет о дизайнерских моделях. На-
сколько обоснованны такие траты? – 
задаемся мы вопросом и не можем 
найти более-менее внятный ответ. 
На мой взгляд, мы имеем дело с яв-
ным и необоснованным завышени-
ем цены», – возмущается обществен-
ник. И для этого есть все основания. 
Судите сами, неспециалист ни за что 
не отличит дорогостоящую модель 
(тот же стол, за который сейчас просят 
280 тыс.) от китайской подделки, ко-
торая, как минимум, в 10 раз дешев-
ле. Поэтому с высокой степенью веро-
ятности можно говорить о том, что под 
видом «заботы о детстве» юным музы-
кантам могли подсунуть дешевый эр-
зац. Если учесть, что через несколько 
лет эксплуатации в экстремальных (!) 
школьных условиях «фирма» дойдет 
до нужной кондиции (иными слова-
ми, станет такой же потрепанной, по-
царапанной), то никто и никогда не 
узнает, какова была ее реальная сто-
имость. Между тем в Комитете по за-
купкам региона есть свои аргументы 
обоснованности трат, которые вызвали 
столько вопросов у общественности:

«По сметной стоимости проекта было 
выдано положительное заключение Го-
сударственной экспертизы Псковской 
области, что обуславливает обосно-
ванность и достоверность всех затрат. 
В разделе тома 5.10 «Технологические 
решения» и в томе 15 «Сметная доку-
ментация» проектной документации 
указано необходимое для реализации 
проекта оборудование. В том числе 
столы, стулья и кресла», – конец цитаты 
(копия письма за подписью председа-
теля комитета г-на Щербакова имеет-
ся в распоряжении редакции. – Прим. 
ред.) Повторимся, что это еще не ко-
нец истории, потому что дотошный 
«яблочник» уже обратился в регио-
нальное управление УФАС с просьбой 
выяснить, насколько была обосно-
ванна закупки столь дорогой мебели.  
В свою очередь в ведомстве его заве-
рили, что проверка на соответствие за-
купки элитных диванов статьям 11, 16 
и 17 закона «О защите конкуренции» 
будет непременно исполнена в срок 
до 25 марта. Со своей стороны анти-
монопольщики тоже подсуетились и 
направили обращение в Контрольное 
управление администрации Пскова с 
просьбой проверить «негоцию» на со-
ответствие ст. 18 и 19 Закона о контракт- 
ной системе в сфере закупок. Об их 
результатах заявителю будет сообще-
но дополнительно, поэтому не станем 
спешить с выводами до выяснения. 
Однако если худшие опасения под-
твердятся, когда будут подводить ито-
ги конкурса «Золотой Ершик-2020», 
Псков сможет претендовать, как мини-
мум, на «бронзу».

Кирилл АЗАРОВ

КОМУ «ЗОЛОТОЙ ЕРШИК»?
Госчиновники распоряжаются государственной 

казной, как собственной кубышкой
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Реализация национальных про-
ектов – для России, несомненно, 
исторический шанс обустроить 
себя. Но старт практической ре-
ализации проектов вызывает 
тревогу. Управленческая система 
не способна освоить бюджеты, 
по прежнему высоки коррупцион-
ные риски, а смена правительства 
и связанные с этим перетрубации 
снижают динамику процессов. Го-
сударство не готово к развитию, а 
интеллект административной си-
стемы способен завалить любые 
позитивные начинания. Какие 
проблемы могут обнулить эффект 
от реализации нацпроектов? 

Р
уководители больниц об-
ластей центральной России 
жалуются в региональные 
минздравы на критические 
задержки с получением про-

тивоопухолевых препаратов для он-
кологических больных. 

Федеральный проект «Борьба с 
онкологическими заболеваниями» 
в рамках нацпроекта «Здравоохра-
нение», согласно заявлениям чи-
новников в прошлом году исполнен 
на 98,5%. Но как теперь становится 
ясно, только за счет самого факта пе-
речисления денежных средств в си-
стему медицинского страхования и 
последующее перечисление денег в 
территориальные фонды. При этом 
до целевого использования средств 
на приобретение лекарств для боль-
ных онкологическими заболевания-
ми, дело так и не дошло. 

В этом году финансирование хи- 
миотерапии для онкобольных в рам-
ках нацпроекта увеличилось с 70 
млрд до 120 млрд рублей, – сообща-
ет Телеграм-канал «Майский указ». 
Но регионы формируют планы за-
купок исходя из объемов прошлого 
года. Старт федерального проекта и 
так задержался в 2019 году, фактиче-
ски начал работать со II квартала. Как 
итог, сбои в обеспечении жизненно 
необходимыми лекарствами, нару-
шаются временные сроки исполне-
ния задач, проваливается сам проект. 
Получаем кричащую проблему в ус-
ловиях, когда денег вроде как хвата-
ет, а чиновники правительства отчи-
тываются о реализации поставленных 
в прошлом году по проекту задач. 

Это очень характерный для этого 
времени сюжет. Очевидно ведь, что 
реализация нацпроектов, это еще и 
политический проект, призванный 
снизить уровень социального напря-
жения в стране. Проекты реализуют-
ся, но недовольство населения растет. 

Некоторые вопросы ближайших 
лет, в связи с практической реали-
зацией нацпроектов, можно пред-
видеть уже сейчас. Например, в чем 
смысл существования контрольно-
надзорных структур на региональ-
ном уровне, курирующих «полевое» 
исполнение целей и задач развития, 
если их практическая деятельность 
неизбежно и постоянно замедляет 
работу? Не легче ли федеральному 
центру напрямую работать с конеч-
ным исполнительским звеном? 

В условиях цифровизации гос- 
управления, отлаженной системе до-
кументооборота, посредник в виде 
региональной номенклатуры, дейст-
вительно не нужен государству. 

Но это вопрос будущей повестки 
дня. А пока 24 февраля этого года Со-
вет при Президенте РФ по стратеги-
ческому развитию и национальным 
проектам должен утвердить парамет- 
ры достижения обновленных целей 
национального развития. На осно-
ве анализа реализации нацпроектов 

в прошлом году, будут внесены изме-
нения с тем, чтобы сократить риски 
провала целей, заложенных Май-
ским указом Президента России Вла-
димира Путина. 

 НОМЕНКЛАТУРА РАЗРУШАЕТ  
 ДИНАМИКУ РЕАЛИЗАЦИИ  
 НАЦПРОЕКТОВ 

Сейчас очень много сугубо техноло-
гических ограничителей реализации 
нацпроектов. И проблемы не только 
на региональном, но и на федераль-
ном уровне. Новый премьер-ми-
нистр Михаил Мишустин потребовал 
от министров неукоснительного со-
блюдения сроков исполнения «хотя 
бы» поручений главы государства. 
Но проблема шире. Сотнями исчис- 
ляется количество не выполненных 
решений правительственных комис-
сий, консультативных советов, реше-
ний Совета безопасности, резолюций 
на письмах Счетной палаты. Департа-
мент контроля и проверки выполне-
ния решений правительства Россий-
ской Федерации отправил к первому 
регулярному заседанию нового со-
става правительства справку на 80 
листах, где перечисляются конкрет-

ные не выполненные поручения, за-
дания, решения. 

Более того за последние годы мно-
го законов, к которым не реализова-
ны подзаконные акты и нормы. 

Количество не выполненных пору-
чений на уровне главы правительства 
и его заместителей, исчисляется ты-
сячами. Есть и поручения президента, 
по которым контрольное управление 
администрации президента получает 
отписки из правительства. 

Сейчас вряд ли есть возможность 
реализовать все это на практике, но, 
во всяком случае, есть возможность 
«начать с чистого листа», на чем и на-
стаивает новый премьер.

 А ЛЮДИ НИЧЕГО  
 НЕ ЗНАЮТ 

Так или иначе, а нацпроекты, уже 
сегодня, главный проект России. Раз-
витие страны в обозримом будущем 
прямо зависит от них. Но о нацпроек-
тах, а тем более о федеральных про-
ектах, почти ничего не знает населе-
ние. Согласно планам федерального 
центра, помочь в этом деле долж-
ны региональные и муниципальные 
власти. Но есть подозрение, что уро-

вень осведомленности чиновников 
тоже очень низкий. На местах не по-
нимают пока, чем нацпроекты отли-
чаются от стандартной и привычной 
деятельности по освоению бюджет-
ных средств. Только новые дополни-
тельные бумаги и согласования, плюс 
«какой-то» проектный офис, необхо-
димость работать в непривычных и 
непонятных стандартах. 

Формально вся информация о ходе 
реализации нацпроектов доступна в 
очень детализированном виде на ин-
формационных ресурсах Министер-
ства финансов. Однако чтобы в ней 
разобраться, нужно быть экономис- 
том, или хотя бы бухгалтером, кото-
рый знаком с основами бюджетного 
процесса. Неподготовленному чело-
веку, даже журналисту, даже эконо-
мическому аналитику, этого всего не 
понять, если не углубиться, не из-
учить терминологию, коды, класси-
фикации расходных статей. 

Таким образом, люди не скоро еще 
конечно смогут понять, есть ли поль-
за от нацпроектов, и что это вообще 
такое. 

Немного поможем в этом деле, пе-
речислив некоторые наиболее успеш-
ные к этому времени федеральные 

НАЦПРОЕКТЫ 
ПОД УГРОЗОЙ

Прорыв в развитии России  
может не состояться

Антон КРИВЕНЮК
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проекты, входящие в состав ряда на-
циональных проектов. Начнем с нац-
проектов «Жилье и городская среда» 
и «Образование». 

В нацпроект «Жилье и городская 
среда» входят три федеральных про-
екта: «Обеспечение устойчивого со-
кращения непригодного для прожи-
вания жилищного фонда» (уверены, 
чиновники не понимают, чем этот 
федеральный проект отличается от 
программы по сносу ветхого жи-
лья); «Формирование комфортной 
городской среды» и «Жилье», – еще 
два федеральных проекта в рамках 
нацпроекта. В 2019 году у этих фе-
деральных проектов высокое кассо-
вое исполнение. Но как мы видим по 
проектам в области здравоохране-
ния, кассовое исполнение и реальное 
воплощение задач в жизнь – совер-
шенно не одно и то же. 

Возможно, большее значение 
для населения имеют федеральные 
проекты, объединенные в нацио-
нальный проект «Образование». 
Курирующие его чиновники также 
отчитываются о высоком уровне кас-
сового исполнения. И здесь мы тоже 
совсем не уверены в том, что бла-
годаря реализации этих федераль-
ных проектов в прошлом году, насе-
ление почувствовало значительный 
эффект. На сто процентов выполне-
ны такие проекты как: «Поддержка 
семей, имеющих детей», «Учитель 
будущего», «Социальные лифты для 
каждого». Хорошее кассовое испол-
нение демонстрируют федеральные 
проекты «Успех каждого ребенка», 
«Цифровая образовательная сре-
да», «Современная школа», «Мо-
лодые профессионалы». Ну и для 
общей информации, есть еще та-
кие полезные федеральные проекты 
как: «Новые возможности для каж-
дого», «Экспорт образования», «Со-
циальная активность». Много ли все 
мы слышали об этих проектах, и как 
получить пользу от них? 

Есть, к сожалению, устойчивое ощу-
щение, что пока федеральные проек-
ты, это что-то наподобие внутреннего 
обмена посланиями и документами в 
рамках бюрократической среды. Ни-
какой серьезной общественной ак-
тивности вокруг этих процессов, мы 
не видим. Гражданского контроля нет, 
интереса со стороны общественных 
институтов, которые могли бы рас-
шифровать людям конкретику этой 
деятельности, тоже нет. Будем на- 
деяться, что это неизбежные издер-
жки на старте процесса. 

В рамках национального проекта 
«Здравоохранение» целый ряд важ-
ных федеральных проектов: «Разви-
тие системы оказания первичной  ме-
дико-санитарной помощи», «Борьба 
с сердечно-сосудистыми заболева-
ниями», «Борьба с онкологически-
ми заболеваниями» (о реальности 
с исполнением этого федерально-
го проекта писали в начале статьи), 
«Развитие детского здравоохране-
ния, включая создание современной 
инфраструктуры оказания медицин-
ской помощи детям», «Обеспечение 
медицинских организаций системы 
здравоохранении квалифицирован-
ными кадрами», «Развитие сети на-
циональных медицинских иссле-
довательских центров и внедрение 
инновационных медицинских техно-
логий» и т.д. 

Не менее полезны для российско-
го общества 5 федеральных проек-
тов в рамках национального проек-
та «Демография». Они касаются всех 
возрастных страт населения, поддер-
живают развитие спорта, содействие 
занятости женщин и т.д. 

 «БЕЗОТВЕТСТВЕННОСТЬ  
 И ДУБЛИРОВАНИЕ  
 ФУНКЦИЙ» 

Пока не представляется возмож-
ным оценить реальный вклад этих 
проектов в социальную политику. Это 
признают и в администрации прези-
дента и в правительстве и в Счетной 
палате РФ. 

Вот, например, ответ Счетной па-
латы на вопросы МОО «Майский 
указ», – практически единственной 
гражданской инициативы, обеспечи-
вающей общественный контроль за 
ходом реализации нацпроектов. 

«Система управления националь-
ными проектами не обеспечивает их 
качественной реализации. Мы видим 
дублирование управленческих функ- 
ций, размывание ответственности 
и полномочий между множеством 
структур и должностных лиц.

Координацию реализации про-
ектов затрудняет сложная схема 
распределения мероприятий на-
циональных проектов по государст-
венным программам. Нацпроекты 
как полностью, так и отдельными фе-
деральными проектами погружены в 
различные госпрограммы. 

Такая сложная оргструктура созда-
ет предпосылки к конфликтам при-
оритетов, принятию неэффективных 
управленческих решений, в том чи-
сле в части использования бюджет-
ных средств.

Ситуация усугубляется отсутствием 
обоснованной декомпозиции целей, 
задач, показателей и мероприятий 
национальных проектов на регио-
нальном уровне. 

Мы фиксируем, что показатели фе-
деральных проектов в региональном 
разрезе устанавливались без учета ре-
альных возможностей субъектов РФ 
для достижения поставленных целей. 

В отдельных регионах фактические 
значения показателей федеральных 
проектов существенно превышают 
плановые по итогам первого полуго-
дия. Это свидетельствует о необосно-
ванности установленных плановых 
значений.

Комплексная система мониторинга 
и контроля недостаточно эффектив-
на и не дает актуальную информацию 
о ходе реализации нацпроектов. Это 
затрудняет принятие своевременных 
и эффективных управленческих ре-
шений.

Счетная палата отмечает, что такие 
проблемы являются системными в 
целом для госуправления.

Несогласованность взаимодейст-
вия между участниками, обеспечи-
вающими реализацию мероприятия, 

как национальных проектов, так и 
документов стратегического плани-
рования (стратегии, прогнозы, госу-
дарственные программы), приводит 
к разбалансировке в целях, показате-
лях, и в итоге – к невыполнению по-
ставленных задач, либо формально-
му результату.

В 2019 году в федеральном бюд-
жете предусматриваются бюджетные 
ассигнования на реализацию 5 про-
граммно-целевых инструментов: гос- 
программ, пилотных госпрограмм, 
национальных (федеральных) про-
ектов (программ), ведомственных и 
федеральных целевых программ. 

Они регламентируются самостоятель-
ными нормативными правовыми акта-
ми, которые в основном не взаимоувя-
заны по содержанию, имеют различные 
порядки формирования, реализации и 
представления отчетности. 

Это усложняет административное 
взаимодействия между ведомства-
ми, повышает транзакционные из-
держки по формированию отчетно-
сти, снижает производительность в 
органах исполнительной власти и 
уменьшает эффективность реализа-
ции нацпроектов.

Счетная палата надеется, что новое 
Правительство РФ осознает сложив-
шуюся ситуацию и примет необхо-
димые меры, с учетом наших реко-
мендаций и предложений различных 
научных, экспертных организаций, в 
т.ч. наработок РАНХиГС, ВШЭ и Фон-
да ЦСР».

Еще более жесткие оценки поло-
жения дел дают аудиторы Счетной 
палаты. 

«– Министерства не включали зна-
чительное количество показателей 
нацпроектов в свои планы, а прави-
тельство не контролировало выпол-
нение ими этих планов;

– Планы госорганов не коррели-
руются с документами стратплани-
рования и с нацпроектами. В пла-
ны деятельности органов власти на 
2019 – 2024 годы включено только 
26% показателей действующих гос- 
программ и 55% показателей феде-
ральных и нацпроектов. Масса пока-
зателей, которые характеризуют, как 
меняется качество жизни граждан, 
просто пропали;

– Годовые планы, которые должны 
утверждаться правительством, не ут-
верждаются. И даже не направляют-
ся в соответствующие федеральные 
органы исполнительной власти. За 
2017 и 2018 годы правительством ни 
один такой план не был утвержден. 
Нет планов – нет контроля, – о ка-
ком результате могла или может идти 
речь?», – интервью аудитора Счетной 

палаты Татьяны Блиновой так и не 
было опубликовано в СМИ. Выдерж- 
ки этого материала были опублико-
ваны в Телеграмме. 

 КТО ВИНОВАТ, ФЕДЕРАЛЫ  
 ИЛИ РЕГИОНАЛЫ? 

В конечном итоге все «шишки» па-
дают на головы губернаторов реги-
онов. На федеральном уровне нор-
мативная и регулятивная чехарда. 
Исполнители на местах – консерва-
тивная и в профессиональном отно-
шении слабая среда. Но управленчес- 
кое и политическое будущее имен-
но глав регионов поставлено в зави-
симость от реализации нацпроектов. 
А в текущей ситуации просто невоз-
можно добиться, чтобы все шло «как 
по маслу». 

В правительстве, а далее в СМИ по 
очереди отмечают губернаторов, ко-
торым не удается добиться ожидае-
мых от них результатов. Например, 
глава Бурятии Алексей Цыденов не 
справился с ликвидацией третьей 
смены обучения в школах.

Как и главу Новгородской области 
Андрея Никитина, вице-премьер Та-
тьяна Голикова на заседании проект- 
ного комитета нацпроекта «Образо-
вание» обязала Цыденова отчитаться 
о причинах срыва мероприятий фе-
дерального проекта «Современная 
школа». Его кассовое исполнение – 
самое низкое из всех кейсов образо-
вательного нацпроекта. В том числе 
из-за того, что в Бурятии не удалось 
ввести в эксплуатацию объект на 216 
учащихся.

Причем на официальной страни-
це правительства Бурятии губернатор 
региона отчитался о выполнении этой 
задачи. 

Не только главы Новгородской об-
ласти и Бурятии оказались под уда-
ром из-за срыва мероприятий в рам-
ках проекта «Современная школа». 

В целом, по просьбе Голиковой, объ-
яснить причины срыва ввода объектов 
«в рамках достижения результата по 
созданию не менее 230 тысяч новых 
мест в общеобразовательных органи-
зациях» должны губернаторы Астра-
ханской, Кемеровской, Липецкой, Ни-
жегородской, Смоленской областей, 
республик Алтай, Дагестан, Ингуше-
тия, Калмыкия, Коми, Северная Осе-
тия-Алания, Хабаровского края.

Пока хорошая новость только одна. 
Нацпроекты не свернуть, масштабы 
работы будут расти. Деньги на все это 
в стране есть. Но без широкой адми-
нистративной реформы, эффект от 
этих проектов и программ будет су-
щественно ниже, чем ожидается.
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Новый вице-премьер по строи-
тельству Марат Хуснуллин хоро-
шо известен москвичам. Именно 
он в качестве вице-мэра по 
строительству был мотором про-
граммы реновации – масштаб-
ного эксперимента, при котором 
жителей массово выселяют из 
привычных домов, уничтожа-
ют обжитые кварталы и строят 
некий новый прекрасный мно-
гоэтажный мир. Судя по всему, 
власти признали эту идею весь-
ма плодотворной, так как пер-
вым делом на новом посту Ма-
рат Шакирзянович заявил о том, 
что реновация из московской 
должна стать общероссийской.

А 
для этого необходимо 
в первую очередь убрать 
все административные 
барьеры, мешающие воз-
ведению многоэтажного 

жилья. И над этим, по словам Хуснул-
лина, ведется активная работа, удач-
но совпадающая с «регуляторной 
гильотиной» – программой сокраще-
ния повторяющих друг друга и про-
тиворечащих друг другу разнообраз-
ных документов, регулирующих нашу 
с вами жизнь и особенно бизнес.

 РЕНОВАЦИЯ УЖЕ ЗДЕСЬ 

Программа расселения аварийных 
строений действует в России без вся-
кой реновации – хотя, чего греха та-
ить, буксует. Даже Санкт-Петербург, 
где тоже есть и деньги, и спрос на жи-
лье, катастрофически отстает от Мо-
сквы. Реновация в Санкт-Петербурге 
идет с 2009 года, на старте програм-
мы планировалось построить 8,4 млн 
кв. м, однако через десять лет по-
сле первого сноса власти отчитались 
лишь о 580 тысячах «квадратов» – и 
продлили программу еще на 10 лет. 
Для сравнения, в Москве за три года 
построено больше. Возможно, еще и 
потому, что под московскую програм-
му принят федеральный закон, лиша-
ющий собственников права выбора 
жилья, тогда как питерская застрой-
ка идет по старым, «вегетарианским» 
правилам. Даже с возможностью вы-
бора варианта.

Московская же реновация – это 
когда тебя выселяют из твоей кварти-
ры и переселяют в другую на усмот- 
рение реноватора. Налаженный быт, 
школа, соседи, милый вид из окна – 
все рушится, и ты будешь смотреть на 
соседнюю тридцатиэтажку, там, в ок-
нах много интересного.

В целом по России на 2019 – 2024 
год запланировано переселение бо-
лее 530 тыс. граждан – за счет бюд-
жетов всех трех уровней, а также 
привлечения инвесторов на «раз-
витие застроенных территорий». Но 

бюджетов не хватает, а застройщики 
сами не рвутся строить жилье с за-
метным обременением, и здесь си-
туацию действительно надо менять. 
Сейчас местные власти банально вы-
купают квартиры для жителей ава-
рийных домов, а надо строить новые 
дома, где под переселенцев будет от-
веден определенный процент квар-
тир. Проблема лишь в спросе: в 
Москве-то остальные квартиры раз-
летятся и компенсируют социальные 
расходы, а, простите, в Оренбурге? 
Там обрушения ждут 38 аварийных 
домов, 6 школ, детский сад и боль-
ница, и власть ничего не может с этим 
сделать – нет денег. Может быть, ре-
новация Хуснуллина поможет?

Нет, он же собирается начать с боль-
ших благополучных городов. Мелкие 
за это время сами развалятся: нет го-
рода – нет проблемы.

Чтобы инициатива выглядела бо-
лее пристойно, ее обычно сдабрива-
ют ссылкой на президента: дескать, 
упрощением процедуры получения 
разрешения на застройку Хуснул-
лин рассчитывает поспособствовать 
решению уже просроченной задачи 
из майских указов 2012 года. Тогда 
Владимир Путин потребовал к 2018 
году поднять страну в международ-
ном рейтинге Doing Business («Веде-
ние бизнеса») до 20-го места. Сей-
час наша страна находится на 31-м 
месте, причем тянут ее вниз в числе 
прочего как раз барьеры для застрой-
щиков. По удобству строительства 
наша страна лишь 48-я, а год назад 

и вовсе была 115-й – взлету помогла 
московская реновация, где участники 
программы как раз и стали получать 
разрешения с неимоверной легко-
стью.

 СНЕСУТ ВСЕ 

Надо понимать, что реновация без-
возвратно меняет архитектурный об-
лик городов. Мэр Москвы Сергей Со-
бянин считает, что за девять лет его 
«княжения» на Москве было снесено 
всего 9 охраняемых зданий всех ка-
тегорий. Формально мэр почти прав: 
просто усилиями его администрации 
и в первую очередь Марата Хуснул-
лина московские здания лишались 
статуса памятников и уже после этого 
сносились.

Так, в «Черной книге» «Архнадзо-
ра» – 113 снесенных Хуснуллиным 
памятников разной судьбы, и это 
только до конца 2016 года, до объяв-
ления о реновации. Всего же за вре-
мя работы нынешней администрации 
в Москве было уничтожено не менее 
200 архитектурных достопримеча-
тельностей. Прямо сейчас на Патри-
арших прудах собираются снести 6 
особняков для строительства девяти-
этажного дома. И это все кажется уже 
совершенно нормальным. Хуснуллин 
из городского правительства ушел, 
но дело его живет – и собирается, как 
коронавирус, распространяться все 
шире и шире. Но от вируса вылечить 
можно, тогда как реновация – дорога 
в одну сторону.

 ВНЕЗАПНОЕ СТАРЕНИЕ 
Жилье в России, по словам Марата 

Хуснуллина, стареет высокими тем-
пами, поэтому его надо возможно 
чаще сносить и возводить новое. От-
метим, речь идет о капитальных стро-
ениях из стекла, металла и бетона, о 
домах, соответствующим всем гра-
достроительным и инженерным нор-
мам. Но каким-то образом в Москве 
одновременно постарели и дорево-
люционные трехэтажки, и четырех- 
этажки тридцатых годов, и пятиэ-
тажки шестидесятых годов прошлого 
века.

«Пока можем начать отрабатывать 
реновацию на крупных городах», – 
говорит Хуснуллин, делая вид, буд-
то его интересуют города малые. Нет, 
Одинцово еще, куда ни шло, и даже, 
может быть, Балашиха, но за преде-
лами 40-километровой зоны вокруг 
МКАД ни в какие небольшие города 
реновация не придет (исключение – 
Сергиев Посад, но там совсем дру-
гая история). И вот по какой простой 
причине.

Сносить дома и строить новые – 
удовольствие недешевое, и кто-то 
должен за это платить. Вице-пре-
мьер, конечно, надеется на государ-
ственный бюджет, тем более что в 
правительственной иерархии он те-
перь формально выше главы Минфи-
на Антона Силуанова, но серьезных 
денег на снос крепких домов никто 
не выделит. Платить должны жители 
страны – путем покупки жилья в из-
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быточном фонде, возникающем при 
реновации, ведь на месте пятиэтажек 
возводятся, где 17-, а где и 30-этаж-
ные здания. В Москве с ликвидно-
стью жилья проблем нет, в Санкт-Пе-
тербурге почти нет, а как в регионах?

 ДЛЯ КОГО СТРОИМ? 

Только что подоспели свежие дан-
ные Росстата об изменении демогра-
фической ситуации в 2019 году. Крат-
ко: естественная убыль составила 285 
тысяч (Элиста, Пятигорск и Ростов 
«Великий» вместе взятые), но мигра-
ционная активность компенсировала 
250 тысяч, так что общий урон ока-
зался, в общем, незначительным, как 
раз с Ростов. Был город – и нету.

При этом в 39 из 85 регионов Рос-
сии одновременно зафиксирова-
ны, и естественная, и миграционная 
убыль. То есть люди там и детей ро-
жать не хотят, и сами жить не стре-
мятся. Встает вопрос: как провести 
реновацию там, где никто не ста-
нет покупать «лишние» квартиры? 
За свой счет государство не собира-
ется улучшать жилищные условия 
граждан, это противоречит фетишу 
профицитного бюджета. Мы, повто-
римся, даже из аварийных домов, 
даже в Московской области людей 
переселить не можем, а что говорить 
о забытой Минстроем глубинке? Там 
у людей есть только одно жилищное 
право – платить налоги на недвижи-
мое имущество.

Тот факт, что никаких государствен-
ных денег нет вообще, а есть только 
деньги налогоплательщиков, в Рос-
сии приравнен к лженауке, поэтому 
развивать эту тему не будем. А вот 
жертв новой реновации назвать надо.

Москва. Ближнее Подмосковье 
(первое место по миграционному 
приросту при заметной естествен-
ной убыли – жить здесь неслад-
ко). Санкт-Петербург и включенные 
в него окрестные города. Краснодар. 
Сочи. Тюмень. С большой натяжкой – 
Казань, Екатеринбург, Симферополь, 
Севастополь, Новосибирск. Омску 
и Волгограду просьба расслабиться – 
до них дело не дойдет. Или ишак ся-
дет, или падишах передумает.

К сожалению, это практически пол-
ный перечень городов России (плюс 
ряд «спутников» и курортных ме-
стечек), жилье в которых пользуется 
сколько-нибудь заметным спросом. 
Именно на них будет обрушен кара-
ющий меч реновации – с облегчен-
ными разрешениями на застройку, 
с продажей нового жилья выходцам 
из регионов и государств с высоким 
естественным приростом населения. 
Прямо в процессе подготовки этой 
статьи стало известно об очередном 
упрощении процедуры предоставле-
ния российского гражданства. Дру-
гого решения демографических про-
блем, кажется, уже и не планируется.

Если хуснуллинская реновация 
действительно состоится, подавляю-
щую часть территории России ожида-
ет вымирание. Люди будут сконцен-
трированы:

а) в десятке мегаполисов типа Мо-
сквы или Казани;

б) в сотне промышленных городов 
типа Нижнего Тагила или Магнито-
горска;

в) на полусотне миллионов гекта-
ров сельскохозяйственных земель.

Плюс, разумеется, окрестности неф- 
тегазовых месторождений, где сме-
няют друг друга суровые вахтовики. 
Остальную территорию, кажется, ре-
шено забросить – слишком дорого 
обогревать, обслуживать, ремонти-
ровать все эти непонятно (для влас-

ти) зачем построенные в империи и 
Союзе отдаленные города и села. От-
туда уже сейчас убирают медицин-
скую помощь, укрупняют школы, туда 
не проводят газ и не прокладывают 
дороги. «А где здесь экономика?» – 
любимый вопрос министра финан-
сов Антона Силуанова.

Даже в «проклятых девяностых» 
Россия так к самой себе не относи-
лась.

 РЕНОВАЦИЯ ЗДОРОВОГО  
 ЧЕЛОВЕКА 

При этом здравые голоса все-таки 
еще раздаются. Экономист Яков Мир-
кин хорошо ответил Хуснуллину и Си-
луанову: «Мы часто забываем пред-
назначение экономики. Это – само 
высокое качество жизни, не оптими-
зация, не сокращение издержек, не 
дешевизна каждого из нас. Это – че-
ловеческая среда обитания, в кото-
рой свободно, легко думается и ды-
шится, в которой хочется «плодиться 
и размножаться», а не быть в бараке. 
«Человейники» – это и есть бараки, 
человеческие отстойники, жизнь – в 
толпе, окно в окно, быть – дешевкой, 
которой продали самый дешевый 
квадратный метр за максимальные 
деньги. Они похожи на казармы, на 
тюрьмы, минимум затрат на одну че-
ловеческую душу».

России, великой промышленной 
и сельскохозяйственной стране, во-
обще не нужна урбанизация по аме-
риканскому образцу. Подлинно го-
сударственная политика выглядит 
следующим образом.

Резкое ограничение, вплоть до зап- 
рета экспорта леса-кругляка. Прода-
вать надо хотя бы пиломатериалы, а 
лучше – готовые изделия (включая 
«конструкторы» деревянных домов).

Подготовка площадок для массово-
го строительства деревянных домов 
в России вокруг нынешних городов – 
вместо новых спальных районов. 
Подводка к ним коммуникаций в не-
коммерческом порядке – расходы мо-
нополистов отобьются впоследствии 
платой за коммунальные услуги.

Такие поселения предполагают до-
статочно большие расстояния, поэ-
тому необходимо массовое строи-
тельство хороших четырехполосных 
дорог. Если не воровать, это совсем 
не так дорого, как нам пытаются 
представить.

Себестоимость строительства двух- 
этажного деревянного дома эконом-
класса на 100 кв. м – не более 1,5 
млн рублей под ключ, в некоторых 
регионах немногим более миллиона. 
Тем более что ограничение экспор-
та снизит цены на древесину внутри 
страны. То есть, это самое настоящее 
доступное жилье – в отличие от чула-
нов на 25-м этаже в Свиблове.

Земли у нас хватит. 10 млн домов 
с участками по 10 соток – это 35–45 
млн человек, занимающих площадь 
всего в 1 млн га, то есть 10 тыс. кв. км, 
три территории Москвы. Для сравне-
ния, площадь России – 17 млн кв. 
км. Это, конечно, не призыв массово 
строить деревянные коттеджи на Ко-
лыме, но в целом вопрос экономии 
земли не стоит.

 ЗАПАДНЯ БОЛЬШИХ  
 ГОРОДОВ 

Эпидемия коронавируса показы-
вает, что именно города становятся 
рассадником современных эпиде-
мий: в поселках, где обмен биоло-
гическими жидкостями практически 
отсутствует, заразе просто негде раз-
вернуться, ее любимые места – обще-

ственный транспорт, офисы, супер-
маркеты, другие элементы. Сам по 
себе коронавирус ничем особенным 
не является, но когда, рано или позд-
но, появится мутация-киллер, лег-
ко передающаяся воздушно-капель-
ным путем, большие города, куда 
она попадет, – будь то Ухань, Казань 
или тем более Москва – станут боль-
шими коммунальными кладбищами.  
В условиях противоестественной ску-
ченности с общим водопроводом, 
канализацией, вентиляцией выжить 
будет исключительно сложно.

Если новое правительство этого и 
не понимало, то сейчас, после начала 
эпидемии, оно просто обязано осоз-
нать всю пагубность своих планов.

Еще одна опасность огромных пе-
ренаселенных городов (а во мно-
гих кварталах Москвы будут строить 
в 3–4 раза больше квадратных ме-
тров, чем было до этого) – социаль-
ная нестабильность. Такое количество 
людей разных культур (не забываем 
про мигрантов), разных языков, раз-
ных уровней дохода неизбежно бу-
дет приводить к конфликтам. Все мы 
в последние годы слышали о митин-
гах и столкновениях в Париже и Мар-
селе, но никто – о бунтах в Прован-
се или Шампани. Нет, понятно, что 
столкновения возможны везде (Кон-
допога, Чемодановка), но их разру-
шительная сила велика только в ме-
гаполисах.

И реновация – прямой путь к рево-
люции.

Наконец, большие города очень по-
хожи на концлагеря в том смысле, что 
здесь очень легко и удобно следить за 
людьми. Житель высотки в москов-
ском квартале – поднадзорный че-
ловек, каждый его шаг наблюдается 
и анализируется сразу несколькими 
организациями. Сотовые операторы, 
приложения от IT-гигантов, общест-
венный Wi-Fi, ГЛОНАСС и GPS, виде-
окамеры с распознаванием лиц, пла-
тежные системы… Безусловно, частные 
дома или комплексы таунхаусов также 
не свободны от всего этого, но личная, 
приватная территория здесь заметно 
больше, а затраты на слежку заметно 
выше. Еще раз вспоминаем «экономи-
ку» по Силуанову.

* * *
Нет никакой нужды вкладывать 

государственные деньги в боль-
шие города, и без того коммерчески 
привлекательные, хорошо себя чув-
ствующие. Мы получим моральное 
право говорить о реновации только 
тогда, когда решим проблему дей-
ствительно аварийных домов, когда 
переселим всех людей из бараков, 
когда газифицируем не только «пер-

спективные», но и обычные населен-
ные пункты.

Ушедшее правительство исходи-
ло из порочной логики: нет смысла 
вкладываться в «депрессивные» на-
селенные пункты, потому что оттуда 
все равно уезжают люди. Между тем 
причина здесь перепутана со следст-
вием: люди уезжают именно потому, 
что на их город или село махнули ру-
кой. Есть выражение «Богом забытый 
уголок», но Бог ничего не забывает, в 
отличие от земных властей, понима-
ющих под «экономикой» исключи-
тельно прибыль для государственно-
го бюджета.

Судя по незначительности кадро-
вых перестановок (по анекдоту, по-
меняли кровати, а надо было деву-
шек), новое правительство намерено 
продолжить такую стратегию. Выгод-
ную для бюджета и его бенефициа-
ров, но губительную для России как 
элемента мировой цивилизации.

Общероссийскую, а на самом деле 
касающуюся лишь нескольких горо-
дов, реновацию следует отменить, 
а запланированные на нее средст-
ва и усилия направить на развитие 
«бесперспективных» регионов и на-
селенных пунктов. Сейчас страна 
развивается абсолютно непропорци-
онально. Так, за 10 лет с июня 2009-го  
до июня 2019-го в России открыта 
101 станция метро. 82 – в Москве, 
6 – в Санкт-Петербурге, 4 – в Казани, 
по 2 – в Нижнем Новгороде и Екате-
ринбурге, по 1 в Новосибирске и Са-
маре плюс включим сюда же 3 стан-
ции скоростного подземного трамвая 
в Волгограде.

Так мы «засасываем» людей в два 
больших города, оставляя на осталь-
ных территориях вакуум, куда с ра-
достью устремляются «иные» – к сло-
ву, в большинстве своем носители 
той же религии, что и коренные жи-
тели Татарстана, родного региона 
вице-премьера. Отсюда итоговый 
вопрос: на кого вообще работает 
Марат Хуснуллин, чьи интересы он 
защищает?

Когда верстался номер, стали из-
вестны первые указания Марата Хус- 
нуллина по подготовке всеобщей ре-
новации. В поручениях Минстрою 
фигурирует «внесение изменений в 
Градостроительный кодекс РФ в ча-
сти упрощения внесения изменений 
в генеральный план и правила зем-
лепользования и застройки». То есть, 
судя по всему, отменят обществен-
ные слушания (они часто были фар-
сом, но все же создавали проблемы 
недобросовестным застройщикам) и 
фактически уберут требования к ин-
соляции, минимальному расстоянию 
между зданиями и другие ненужные 
новым вандалам условности.
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Мир охвачен паникой из-за но-
вого вида коронавируса 2019-
nCoV, появившегося в Китае. 
Лихорадит не только заболев-
ших – финансовая лихорадка 
охватила мировые рынки. Рей-
тинговое агентство Moody’s уже 
объявило китайский коронави-
рус «черным лебедем», который 
даст старт так долго ожидавше-
муся мировому кризису, да еще 
таким, «каких еще не бывало». 
Главной опасностью нового ви-
руса  агентство считает непред-
сказуемость его распростране-
ния и неготовность крупнейших 
стран мира справиться с эпи-
демией. Насколько серьезна 
ситуация для экономики и что в 
связи с этим делать российским 
гражданам разбирался обозре-
ватель «Совершенно секретно».

Н
а момент написания этой 
статьи с начала эпидемии 
прошло всего две недели, а 
число его жертв уже достиг- 
ло впечатляющих цифр: 

64441 заболевших в 28 странах, 
1489 умерло, 6796 выздоровело 
(данные на 14 февраля 2020 года. – 
Прим. ред.). Вспышка инфекции уже 
называется более серьезной, нежели 
эпидемия SARC или «атипичной пнев-
монии» в 2002 – 2003 годах. Тогда за 
полгода от вируса, появившегося так-
же в Китае, заболело 8098 человек в 
37 странах, из которых 774 умерло. 

 КИТАЙСКАЯ ЛИХОРАДКА 

Первоначальные панические сооб-
щения о миллионах зараженных, све-
дения о которых скрывают китайские 
власти, постепенно сходят на нет. 
Китайской статистике верить мож-
но, хотя понятно, что любые цифры 
– это плюс-минус сотня-другая че-
ловек, считает руководитель факуль-
тета экономики и мировой практики 
и Школы востоковедения НИУ  ВШЭ 
Алексей Маслов. «Китай сейчас хо-
чет продемонстрировать свою откры-
тость, в страну приглашены внешние 
наблюдатели, в том числе, из ВОЗ», – 
отмечает он. Однако, добавляет экс- 
перт, Китай 24–25 января этого года 
сам признал, что первоначальные 
методы тестирования были не точны 
или не хватало лабораторий. «Соб-
ственно, поэтому мы сейчас наблю-
даем такой резкий рост заболевших 
– это не развитие эпидемии, а чисто 
математический прирост в резуль-
тате совершенствования диагности-
ки. Если учесть, что первоначально 
под эпидемиологическое наблюде-
ние взяли только 15 крупнейших го-
родов, а сегодня (31 января. – Прим. 
ред.) территория расширена, и под 
наблюдение попало почти миллиард 
человек, можно ожидать, что цифры 

еще будут быстро расти, но это рост 
выявленных заболевших, а не уско-
рение эпидемии», – говорит Маслов.

Стоит отметить, что и карантинные 
меры, в отличие от мер при SARC, 
предпринимаются беспрецедентные. 

В Китае закрыты на карантин боль-
ше десятка городов с общим населе-
нием более 40 млн человек, кани-
кулы в честь китайского Нового года 
были продлены до 3 февраля, а в 
закрытых на карантин провинциях 
– на неопределенный срок, многие 
компании организовали удаленную 
работу своих сотрудников из дома. 
Ношение масок вне дома является 
обязательным – за этим следят мно-
гочисленные видеокамеры, а выхо-
дить в магазин за продуктами в зоне 
карантина разрешается только одно-
му члену семьи.

Большинство стран мира прекрати-
ло или резко сократило авиасообще-
ние с Китаем. Во многих странах отка-
зываются обслуживать китайцев – или 
тех, кто на них похож. Россия закрыла 
границы с Китаем, сохранила толь-
ко регулярные рейсы в Шереметьево 
(для них выделен отдельный терми-
нал), прекратила и железнодорожные 
перевозки не только с Китаем, но и с 
Монголией и КНДР – правда, грузо-
вые перевозки на момент написания 
статьи еще были сохранены.

Люди во всем мире сегодня букваль-
но бояться кашлянуть: всех, у кого по-
дозревают коронавирус, отправляют в 
больницы на карантин. Для подозрения 
даже не обязательно иметь симптомы 
простуды. Коварство нового вируса в 
том, что инкубационный период состав-
ляет до 14 дней и все это время человек 
заразен. Поэтому в карантин отправ-

ляют всех, кто побывал в Китае с конца 
декабря прошлого года, а также тех, кто 
контактировал с китайцами из заражен-
ных провинций.

Не обошлось и без конспирологи-
ческих теорий. Многие заметили, что 
практически все заболевшие – китай-
цы. Вспомнили, что именно в Ухани 
находится крупный центр по изуче-
нию вирусов. И сделали вывод, что 
новый коронавирус – бактериологи-
ческое оружие, вырвавшееся на сво-
боду. Масло в огонь подлило сооб-
щение индийских исследователей, 
обнаруживших в геноме вируса эле-
менты вируса ВИЧ. Правда, другие 
исследователи быстро сообщили, что 
для вирусов это норма – «захваты-
вать» элементы чужих генов. 

Впрочем, эпидемиолог Михаил 
Фаворов заявил СМИ, что эпидемия 
коронавируса пойдет на спад уже в 
феврале. В первую очередь, за счет 
снижения смертоносности вируса – 
смертность за две недели уже упала 
с 5% до 2%. «Этому вирусу челове-
ческий организм чужой. Поэтому, при 
первичном заражении, он вызывает 
смерть нового хозяина, при вторич-
ном – уже немного адаптируется к 
новому организму, и смертность па-
дает», – пояснил эпидемиолог. 

 КИТАЙСКИЕ ДЕНЬГИ 

Есть историческая притча о том, как 
чума оправдывалась, что она убила 
меньше людей, чем убил страх перед 
ней. Сейчас то же самое происходит с 
мировой экономикой: пострадавших 
от самого вируса гораздо меньше, 
чем пострадавших от экономических 
неурядиц, связанных с эпидемией.

На новогодние каникулы китайцы 
в последние годы традиционно от-
правлялись путешествовать – в том 
числе, по миру. В этом году боль-
шинство осталось дома, остальные 
просто не смогли потратить свои 
деньги – продавцы товаров и услуг 
бояться заражения. Не поехали ту-
ристы и в Китай – в прежние време-
на празднование китайского Нового 
года традиционно вызывало наплыв 
иностранных туристов. Да и этниче-
ские китайцы со всего мира стреми-
лись провести это время на родине. 
В этом году празднования оказались 
скомканными: во многих городах за-
претили массовые мероприятия, чис-
ло посетителей магазинов и ресто-
ранов резко уменьшилось. Потери 
туристической, транспортной отрас-
лей, ритейла, гостиниц и ресторанов 
еще предстоит оценить, но наблюда-
тели отмечают, что празднование ки-
тайского Нового года приносило этим 
секторам до 20% годовой прибыли.

Продление каникул и остановка 
производств в Поднебесной уже вы-
звали дефицит китайских товаров – 
электроники, сельскохозяйственной 
продукции, ширпотреба. Неработа-
ющие китайские предприятия, в свою 
очередь, не купили необходимое 
им сырье – прежде всего, металлы 
и топливо. В результате, по данным  
Bloomberg, падение спроса на нефть 
в Китае достигло шокирующей циф-
ры в 3 млн баррелей в день – это 
20% среднего китайского спроса в 
предшествующие годы. Это крупней-
ший обвал спроса с момента кризиса 
2008 года и самый резкий – с 11 сен-
тября 2001 года, когда были атакова-
ны «башни-близнецы» в Нью-Йорке. 
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Проблема еще в том, отмечает 
Алексей Маслов, что город Ухань, где 
находится центр эпидемии, является 
крупнейшим машиностроительным 
центром Китая и важнейшим тран-
спортным хабом, связывающим север 
и юг страны. Именно здесь, к примеру, 
производятся компоненты смартфо-
нов Huawei, на него завязаны многие 
логистические цепочки крупнейшей 
интернет-площадки мира Alibaba. 
На Китай завязаны и множество дру-
гих логистических цепочек: множе-
ство компаний по всему миру име-
ют в своем производственном цикле 
китайские предприятия. Иногда это 
компоненты изделий, иногда – сбор-
ка, а нередко – упаковка и нанесение 
фирменного логотипа. Так что, если в 
ближайшее время грузоперевозки не 
восстановятся, а китайские предпри- 
ятия не заработают, «посыпаться» мо-
гут самые неожиданные отрасли и 
компании. Что, естественно, добавля-
ет нервозности рынкам.

 ПАНИЧЕСКИЕ АТАКИ 

Первый рабочий день китайские 
фондовые биржи начали с обва-
ла котировок почти на 8%, однако 
Народный банк Китая сумел пере-
ломить ситуацию, влив в финансо-
вую систему страны 500 млрд юаней 
($71,21 млрд) за счет операций об-
ратного РЕПО. Вслед за этим начали 
выходить очень оптимистические от-
четы стран азиатского региона, а за 
ними – и позитивные отчеты амери-
канских компаний. В результате, пер-
вую паническую атаку на мировых 
биржах удалось предотвратить.

К сожалению, на нефтяные коти-
ровки это не подействовало – цены 
на нефть продолжают снижение, 
пробив, на момент подготовки ста-
тьи, значимый уровень в $55/барр, 
теряя более 6,4% к предыдущему 
дню. Правда, именно в этот момент 
началось экстренное заседание стран 
ОПЕК+ с участием России, где, воз-
можно, будут приняты обещанные 
экстраординарные меры по сокраще-
нию добычи и остановке обвала цен. 
Саудовская Аравия уже заявила, что 
готова на «шокирующие» шаги. Рос-
сия не проявляет особого энтузиазма: 
ведь сокращение добычи приносит 
не меньшие убытки бюджету, чем па-
дение цен. Пока же эксперты прогно-
зируют падение нефтяных цен ниже 
$50/барр. 

Вот уж для кого китайский вирус 
оказался особенно злокозненным – 
так это Россия. И хотя в стране удиви-
тельно не велико  число подозрева-
емых в болезни (а Михаил Фаворов 
вообще считает, что определить без 
дорогостоящей аппаратуры, которой 
в регионах нет, новый коронавирус 
невозможно), российская экономика 
уже «кашляет». На российском рынке 
проблемы уже начались: в Дальнево-
сточном регионе вдвое выросли цены 
на свежие овощи. По данным Феде-
ральной таможенной службы (ФТС), 
Китай является вторым, после Бе-
лоруссии, поставщиком продоволь-
ствия в Россию: на него приходится 
треть продаваемой в России капусты, 
четверть моркови, пятая часть огур-
цов и 15% помидоров. На Дальнем 
Востоке доля китайских овощей до-
ходит до 80%.

Именно Китай является одним из 
крупнейших покупателей российско-
го сырья – металлов, нефти, древе-
сины – и основным драйвером ро-
ста цен на сырье на мировых рынках. 
Прошло то время, когда нефтетрей-
деры подсчитывали количество куп- 
ленных американцами автомобилей, 

чтобы понять, понадобится ли в но-
вом сезоне больше топлива – теперь 
цена на нефть зависит от китайских 
автомобилистов и авиапутешествен-
ников. То же самое касается и другого 
экспортного сырья России.

России китайский вирус нанес и 
еще один удар. Падающий на пани-
ке юань в золотовалютных резервах 
страны, в рамках дедолларизации, 
составляет сегодня немногим ме-
нее 15%. Примерно такую же долю 
средств Фонда национального бла-
госостояния собирался перевести 
в юани с этого года и Минфин. Не- 
удивительно, что рубль начал слабеть 
ко всем остальным валютам. Теперь, 
когда юань упал к доллару ниже 7, 
возможно, российские финансовые 
регуляторы станут осторожнее отно-
сится к этой валюте. Но потери уже 
есть, их размер будет ясен позднее.

Пока надежд у участников россий-
ского рынка больше на Народный 
банк Китая, который начал заливать 
панику деньгами, да на страны ОПЕК, 
готовые не менее решительно сни-
жать добычу. Но всем понятно, что 
долго так продолжаться не может. 
Поэтому основная надежда, все же, 
на сам коронавирус – что карантин-
ные меры дадут результат, а сам вирус 
растеряет свою смертоносную силу.

 МАРТОВСКИЕ ИДЫ 

Возможно, к моменту выхода этой 
статьи в свет, паника утихнет и миро-
вого кризиса можно будет избежать. 
Возможно, наоборот – паника пере-
растет в глобальную рецессию, и мир 
погрузится в пучину финансового кри-
зиса. Пока опрошенные «Совершенно 
секретно» эксперты считают, что кри-
зиса удастся избежать. Но подчерки-
вают, что это мнение – на момент пер-
вых чисел февраля. А переломным 
моментом считают март, когда либо 
паника пойдет на спад и рынки на-
чнут восстановление, либо, в связи с 
серьезностью ситуации, начнется эф-
фект домино, когда один падающий 
сектор или даже крупная компания 
потянут за собой всю цепочку своих 
поставщиков и клиентов – а в совре-
менном глобальном мире эти цепочки 
сложны и интернациональны.

«Вряд ли коронавирус станет “чер-
ным лебедем” для мировой экономи-
ки. Можно ожидать падения мировой 
торговли в первом полугодии, но не 
более того. Мировые кризисы случа-
ются вследствие более системных ве-
щей. Можно вспомнить, что даже та-
кая массовая пандемия, как “испанка” 
в начале XX века не оказала большого 
влияния на мировую торговлю, – счи-
тает Алексей Маслов. – Думаю, рас-
пространение болезни остановят уже 
до конца февраля. В марте начнется 
восстановление, и Китай развернет 
большую рекламную кампанию, а он 
умеет себя презентовать – и начнется 
отскок».

Экономист Сергей Хестанов менее 
оптимистичен. «Пока паника имеет 
психологическую природу. Естествен-
ный уровень смертности в Китае – 
27 тыс. человек в день, и пока влия-
ние коронавируса на этот показатель 
близко к нулю. Тем не менее, ущерб, 
связанный с карантином и снижени-
ем бизнес-активности уже имеется. 
И, скорее всего, он будет возрастать», – 
говорит он.

«Сила воздействия должна быть 
настолько велика, чтобы началась 
цепная реакция системного риска. За 
счет чего? Не случайных колебаний и 
панических реакций, а в силу очень 
значимого сокращения объемов ре-
альной экономики, транспортных 

перевозок, движения и потребления 
людей, сжатия экспорта. То есть на 
деле – изоляции, на практике, не от-
дельных городов, а Китая или других 
стран. Таких прецедентов в современ-
ном мире еще не было. Посмотрим, с 
чем имеем дело сегодня. Через ме-
сяц – два станет ясно», – рассуждает 
экономист Яков Миркин.

Если в мире начнется эпидемия, 
вроде чумы в Средневековье, которая 
приведет к массовым летальным ис-
ходам, стагнации ведущих экономик 
мира, резкому спаду на сырье, то – 
да, кризис неминуем, говорит незави-
симый финансовый советник Наталья 
Смирнова. «Но, судя по предыдущим 
аналогичным болезням (атипичная 
пневмония и т.д.), в течение 3 – 6 мес. 
удавалось предотвратить развитие 
болезни и найти лекарство. Поэтому, 
если летом 2020 ситуация не улуч-
шится и вирус будет набирать оборо-
ты, то можно будет говорить о начале 
мирового кризиса, т.к. коронавирус 
родом из второй экономики мира, ее 
замедление чревато последствиями 
для всей мировой экономики», – ре-
зюмирует эксперт.

 ЗАРАБОТАТЬ НА ПАНИКЕ 

Наученные предыдущими кризи-
сами, инвесторы сейчас полны ре-
шимости заработать на страхах перед 
эпидемией. «Все вдруг стали спеца-
ми по коронавирусу и давай совето-
вать направо и налево как нажиться 
на этой беде. Со всей ответственно-
стью заявляю: никого не слушайте и 
не трогайте эту тему. Она только для 
людей, которые годами сидят на био- 
технологических компаниях и знают, 
как здесь что устроено. Говорю вам как 
человек, который “заработал” на Эбо-
ле», – предупреждает независимый 
финансовый консультант Исаак Беккер. 

«Если инвестор консервативный, 
то лучше сидеть в облигациях инвес- 
тиционного рейтинга с погашением 
через 1– 3 года и исключительно за-
щитных отраслей, то есть не нефть, 
не газ, не добывающие отрасли, ко-
торые сталкиваются со спадом цен на 
сырье из-за ожиданий инвесторов по 
замедлению мировой экономики из-
за вируса. Идеально – фармацевти-
ка, телеком, FMCG, коммунальный 
сектор, можно ключевые банки. 

Если инвестор консервативный, но 
готов в худшем случае не заработать 
ничего, то можно инвестировать в 
структурные продукты со 100% за-
щитой капитала, выпущенные только 
инвесткомпаниями системной значи-
мости, и такие продукты можно рас-
смотреть на рост нефти/газа и ин-

декса китайского рынка, чтобы, если 
ситуация выправится, заработать 
больше, чем по облигациям, а если 
нет – то хотя бы остаться при сво-
их», – советует независимый финан-
совый советник Наталья Смирнова.

Если инвестор готов к риску, а также 
готов ежедневно следить за рынком, 
то можно рассмотреть инвестиции на 
рост золота, так как именно этот актив 
растет на панике, добавляет она. «Это 
может быть биржевой фонд на золо-
то (на российском рынке это FXGD, на 
американском, например, IAU), либо 
это покупка акций золотодобываю-
щих компаний (например, “Полюс” 
на российском рынке, Sibanye Gold 
за рубежом). Но с пониманием, что 
это актив, за которым надо следить 
ежедневно и выходить, как только 
ситуация с коронавирусом пойдет на 
спад», – говорит Наталья Смирнова.

Если же инвестор готов к риску и ин-
вестициям на 1,5 – 2 и более лет, то, 
считает эксперт, можно купить акции 
компаний, которые сейчас в просадке 
из-за падение цен на сырье из-за ожи-
даний спада в мировой экономике. 
На российском рынке это, например, 
«Газпром», «Сургутнефтегаз», «Распад-
ская», а из зарубежных – ExxonMobil, 
Alcoa. Также можно рассмотреть ин-
вестиции в биржевой фонд на китай-
ские акции (на Мосбирже это FXCN, 
на NYSE это, например, GXC). «Рубль 
и доллар держать 50/50, так как при 
снижении проблем с вирусом цены на 
нефть восстановятся, а с ним укрепит-
ся и рубль. Так что срочно на всю сумму 
бежать в доллар я бы не стала, т.к. и в 
рублях можно заработать, а диверси-
фикацию никто не отменял», – добав-
ляет Наталья Смирнова.

Если же вы не инвестор, а обычный 
гражданин, дружный совет экспер-
тов – не паниковать. «Если нет готов-
ности к риску и нет никаких познаний в 
инвестициях, то максимум, что может 
предпринять не искушенный инвес- 
тор –  выделить сумму в структурный 
продукт со 100% защитой капитала 
на 1–3 года на рост нефти/металлов/
Китая. И забыть про эту сумму до кон-
ца структурного продукта.

А если даже это сложно – тогда про-
сто открыть ИИС (индивидуальный 
инвестиционный счет) типа А и внутри 
него покупать корпоративные облига-
ции (рублевые) российских компаний 
с погашением через 3 года», – совету-
ет Наталья Смирнова. Благодаря на-
логовому вычету для ИИС, доходность 
такой стратегии будет выше 12% го-
довых, что выше, чем депозит, да и 
позволит поддержать покупательную 
способность рубля при дальнейшем 
снижении нефти.
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ДЕНЬГИ В НИКУДА
Выделенные на капремонт средства ушли... на рекламу

Фонд содействия реформиро-
ванию  жилищно-коммуналь-
ного хозяйства (обычно его 
называют «Фонд ЖКХ») разме-
стил на портале государствен-
ных закупок очередной заказ на 
публикацию в СМИ хвалебных 
статей о себе любимом. Общая 
цена вопроса – 59 млн рублей, 
будут потрачены те деньги, ко-
торые государство выделило 
на поддержку капитального 
ремонта в дополнение к нашим 
взносам. Вместо ремонта по-
лучим информацию о том, как 
хорошо он делается.

З
десь убийственно все. Впе-
чатляет стоимость статьи. Ска-
жем, за «Разработку (созда-
ние) публикации для газеты 
„Аргументы и факты“» заказ-

чик готов заплатить 120 тыс. рублей. 
Размер статьи – одна полоса, пример-
но 7500 символов. Профессионалы 
хорошо знают, что журналист (копи-
райтер), который станет конечным ис-
полнителем, едва ли получит более  
10 000 рублей, а скорее всего – су-
щественно меньше. Куда пойдут 
остальные 110 тысяч? Будут поделены 
между посредниками. Таких публика-
ций – 10 только в этом издании.

 САМ СЕБЯ  
 НЕ ПОХВАЛИШЬ…. 

За каждую рекламную публикацию в 
той же газете предлагается 1 912 500 
рублей. Это не так много, как кажется, но 
все же больше, чем нужно. Сам «АиФ» 
не публикует свои тарифы, но реклам-
ные агентства наперебой предлагают 
размещение. Публикация рекламной 
полосы в федеральном выпуске оцени-
вается ими в 2,5–3,0 млн рублей. Но это 
стартовая цена, реально никто столько 
не платит – менеджер сразу же предло-
жит скидку, и сбить цену в полтора раза 
вам удастся при первом же разговоре. 
Скорее всего, при грамотной обработке 
менеджера, – и в два: зависит от того, 
каков предельный размер скидки уста-
новило для него руководство, а очередь 
из рекламодателей сейчас не стоит.

Таким образом, в отличие от подго-
товки материала, здесь переплата не 
в разы, но все же имеет место быть.

А вот еще одна задача – публикация 
того же материала на сайте газеты – в 
случае с тем же «АиФ» (ничего лич-
ного, просто по нему заявлены самые 
высокие тарифы) стоит 207,5 тыс. ру-
блей. По мнению эксперта, это полто-
ра-двукратная переплата; более того, 
часто материалы, опубликованные в 
газете, идут на сайт бесплатно «бону-
сом». Тут к тому же заказчик не требует 
анонсирования материала, что обыч-
но увеличивает стоимость размещения 
вдвое.

Другие СМИ, в которых требует-
ся писать о фонде, – «Комсомоль-
ская правда», «Российская газета» 
и «Строительная газета».

 ГОТОВЬТЕСЬ ЧИТАТЬ 

В общей сложности за 59 млн ру-
блей требуется написать и опублико-
вать 45 материалов на 50 тем. Ряд из-
даний ошибочно написали, что речь 
идет о 135 статьях, но нет, просто на 
каждую статью есть три тарифициро-
ванных задания: написание, публи-
кация в бумажном издании и публи-
кация в Интернете. Так и получается 
45х3=135.

Можно только посочувствовать под-
писчикам популярных газет, которым 
придется читать увлекательные трил-
леры «Модернизация систем комму-
нальной инфраструктуры», «Образ-
цовые предприятия ЖКХ» и особенно 
«Молодежные инновационные про-
екты в сфере энергосбережения». 
Но справедливости ради скажем, что 
ряд других тем вполне востребован. 
Правда, возникает другая проблема: 
прилично написанные статьи на темы 
«Меры социальной поддержки гра-
ждан по оплате ЖКУ. Льготы и суб-
сидии», «Прямые платежи в ЖКХ», 
«Защита прав потребителей в сфере 
ЖКХ» уважающие себя СМИ охотно 
разместили бы совершенно бесплат-
но, еще и гонорар выплатили бы.

 АУДИОВИДЕОПРОСВЕЩЕНИЕ 

Разумеется, четырьмя газетами 
люди такого масштаба не ограничи-
ваются.

Декабрь 2019 года: закупка «Ока-
зание услуг по созданию и органи-

зации трансляции аудиовизуальной 
продукции в эфире федерального те-
леканала». Начальная цена – 57 млн 
рублей. Две заявки – «Континентал 
нью медиа» (55,2 млн рублей; 3 уч-
редителя, 1 сотрудник) и «Единая 
медиа группа» (56,985 млн рублей, 
предприятие посолиднее). Победил 
кандидат, предложивший меньшую 
сумму.

Декабрь 2019 года: закупка «Ока-
зание услуг по поддержке, развитию 
и информационному сопровожде-
нию общефедеральной системы жи-
лищного просвещения и контроля 
в жилищно-коммунальной сфере». 
Начальная цена – 62 млн рублей. 
Солидное АО «Аргументы и факты» 
почему-то выкатило заявку на пол-
ную начальную сумму и предсказу-
емо проиграло Некоммерческому 
партнерству «Национальный центр 
общественного контроля в сфере 
жилищно-коммунального хозяйст-
ва «ЖКХ Контроль» (61,2 млн). Этот 
прекрасный центр выигрывает массу 
конкурсов Фонда ЖКХ. Неудивитель-
но: исполнительным директором НП 
«ЖКХ Контроль» является Светлана 
Разворотнева. Она же подрабатыва-
ет ответственным секретарем наблю-
дательного совета Фонда содействия 
реформированию ЖКХ. Совпадение? 
Не думаем.

Это только три тендера менее чем 
за два месяца – 178 млн рублей на-
чальной цены и очень небольшая, 
символическая экономия по итого-
вым суммам контрактов. Огромные 

деньги направлены для прославле-
ния деятельности Фонда ЖКХ. И это 
не разовая акция, это происходит 
ежегодно.

 ДЕЛА НЕДАВНО  
 МИНУВШИХ ДНЕЙ 

Давайте посмотрим, что было год 
назад, когда заключались преды-
дущие аналогичные договора. Тог-
да фонду тоже требовалось «Ока-
зание услуг по информационному 
сопровождению в федеральных 
средствах массовой информации». 
Стартовая цена 58,5 млн рублей – в 
этом году накинули всего полмил-
лиончика, ниже инфляции. Четыре 
заявки – и по интересному совпа-
дению точно те же четыре СМИ, ко-
торые фигурируют в заявке этого 
года! «Российскую газету» не до-
пустили, с остальными договор  не 
заключили, а потом выяснилось, 
что чемпион все-таки «Комсомол-
ка», которая, получается, выиграла 
право на размещение материалов 
у самой себя и непосредственных 
конкурентов. 58 млн рублей, неве-
лика экономия. Еще за один год до 
этого победил «АиФ» с результатом 
53 млн руб.

Аудиовизуальная продукция тоже 
требовалась год назад. На те же 57 
млн рублей, что и в этом году. На сей 
раз ООО одного сотрудника «Кон-
тинентал нью медиа» боролось с 
«Агентством деловых коммуника-
ций» (аж 13 человек в штате) и по-
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победило с результатом 56300100 
руб лей. Особенно интригует, на что 
пошла эта сторублевка.

Ну и, конечно, все та же «под-
держка, развитие и информаци-
онное сопровождение», 62,5 млн 
рублей. Скинув с начальной цены 
900 тысяч, конкурс выиграл все тот 
же фееричный «ЖКХ Контроль». По 
случайному совпадению его непри-
миримый соперник  Фонд содейст-
вия реформам местного самоуправ-
ления, выкативший максимальную 
сумму, оказался давним партнером 
«ЖКХ Контроля». Они и в 2017 году 
устроили аналогичный спектакль, 
который обошелся плательщикам 
взносов на капитальный ремонт в 
55,6 млн рублей.

Это мы еще не говорим о рекламно-
информационной кампании инфор-
мационной системы «ЖЭКА-Про-
фи», на которую тоже уходят многие 
миллионы. А «мероприятия по жи-
лищному просвещению в рамках те-
матических смен для школьников»? 
А «Всероссийский конкурс средств 
массовой информации на лучшее ос-
вещение передовых практик в сфере 
ЖКХ и строительства»? У нас, про-
стите, цирк или фонд с многомилли- 
ардными активами?

Кстати, о миллиардах. «В России на 
капитальный ремонт остаются неос-
военными порядка 200 миллиардов 
рублей», год назад признал предсе-
датель наблюдательного совета Фон-
да ЖКХ Сергей Степашин. Где эти 
деньги? В каком банке лежат? Кому 
падают с них проценты? «На кап- 
ремонте особо не заработаешь, и 
крупные строительные компании на 
капремонт не идут, поэтому, конеч-
но, должны быть специальные ком-
пании», – полагает бывший директор 
ФСБ и, к сожалению, ошибается: не 
говорим сейчас о строительных, а вот 
разнообразные рекламные компании 
отлично зарабатывают на прославле-
нии организации, за которой Сергей 
Вадимович должен внимательно на-
блюдать.

«Санкция, на самом деле, только 
одна: если человек не способен ре-
шить задачу, его надо убирать», – 
говорил Степашин о региональных 
чиновниках, но почему-то не приме-
няет эту бесспорную истину к своему 
ближнему кругу.

 ОТСТАВИТЬ  
 ПРАВИТЕЛЬСТВО  
 ИЗ-ЗА ЖКХ 

Неужели старый контрразведчик, 
побывавший даже в кресле премьер-
министра страны, потерял нюх и не 
видит, что творится под его носом? 
Фонд содействия реформированию  
ЖКХ – госкорпорация, которую все 
13 лет возглавляет один и тот же че-
ловек – Константин Цицин. Уже в 
2009 году фонд поймали на безудер-
жных тратах на персонал, потом он не 
раз попадал в неприятные ситуации, 
но Константин Георгиевич уверенно 
сохраняет свой пост.

Генпрокуратура рапортовала в 
2009 году: «В деятельности госкор-
порации выявлены факты расточи-
тельного расходования денежных 
средств, выделенных ей из феде-
рального бюджета». 55 миллионов 
тогдашних еще солидных рублей 
были потрачены на зарплату самого 
Цицина, его замов и директора юри-
дического департамента. Столько же 
денег Томская область потратила на 
ремонт 77 многоэтажек. Сам Цицин 
заработал тогда 21 млн – по нынеш-
ним временам не так уж много, но 
все еще больше доходов президента 

и премьер-министра вместе взятых. 
Генпрокуратура добивалась его от-
ставки, но обошлось малой кровью: 
Цицину пришлось вернуть государ-
ству 100% премии в размере 14,36 
млн руб.

Впоследствии он таких ошибок 
не совершал. Потому и красуется до 
сих пор на сайте Forbes уже с годо-
вым доходом в 113,8 млн рублей за 
2013 год (впоследствии менеджеры 
госкорпораций не публиковали свои 
декларации о доходах). Вы интере-
суетесь, куда уходят государственные 
деньги, выделенные на капитальный 
ремонт? Ответ перед вами!

Интересная деталь: правитель-
ство Дмитрия Медведева могло 
быть отправлено в отставку в том 
же 2013 году, и именно благода-
ря Цицину! По Интернету распро-
странилось видео, на котором пре-
зидент, не скрывая эмоций, ругает 
министров за срыв программы пе-
реселения из аварийного жилья: 
«Принятые решения должны вы-
полняться! Если мы этого не сдела-
ем, надо будет признать, что либо 
я работаю неэффективно, либо вы 
все плохо работаете, и вам всем 
нужно уйти. Обращаю ваше внима-
ние на то, что на сегодняшний день 
я склоняюсь ко второму варианту». 
Сам Константин Георгиевич поспе-
шил тогда заверить обществен-
ность, что никаких резких высказы-
ваний не было. Интересно, что бы 
сказали ему тогда в кулуарах мини-
стры, если бы президент все же вы-
полнил свою угрозу?

Впрочем, отставке подлежал в пер-
вую очередь сам Цицин. Именно в 
2013 году предполагалось закрыть 
фонд как выполнивший свои задачи. 
Это помогло бы сберечь немало на-
родных денег. Ведь в ближайшее вре-
мя после этого произошли как мини-
мум две масштабные утечки средств 
из Фонда ЖКХ: в декабре 2015 года 
1,78 млрд рублей застряли в рухнув-
шем Внешпромбанке, что еще мож-
но списать на несчастный случай, но 
вот потеря 1,5 млрд рублей в Инвест-
банке двумя годами раньше выгля-
дит дико: фонд положил в тонущий 
банк деньги всего за месяц до отзыва 
лицензии! Счетной палате пришлось 
признать, что минимизацией финан-
совых рисков в фонде занимаются из 
рук вон плохо. А отношение Цицина к 
проблеме легко понять по одной его 
цитате: «Воруют везде, и в ЖКХ тоже 
воруют. Задача стоит, чтобы как мож-
но меньше бюджетных средств про-
падало».

К сожалению, вместо ликвида-
ции фонда, следящего за тем, чтобы 
«меньше денег пропадало», его жиз-
недеятельность не раз продлевали: 
сейчас закрытие лавочки отложено 
до 2026 года.

 ЧЕМ БОЛЬШЕ ВЗНОСЫ,  
 ТЕМ ХУЖЕ ЖИЛЬЕ 

Вернемся к конкурсу. Победителя 
конкурса для печатных СМИ можно 
будет поздравить, но ему трудно по-
завидовать, несмотря на грядущие 
миллионы. В самом деле, о чем бу-
дет писать несчастный копирайтер, о 
каких достижениях? Эффективность 
работы фонда такова, что программу 
переселения из аварийного жилья, 
которую планировалось завершить 
к 2019 году, сделали бессрочной. То 
есть власть устами Счетной палаты 
признала: качество строительства и 
сроки переселения таковы, что пока 
расселяются одни дома, другие успе-
вают сгнить. Количество аварийных 
многоквартирных домов в РФ вырос- 

ло с 2014 по 2017 год на 24,5%. 
А деньги фонда при этом успешно ос-
ваивались.

В 2019 году «Независимая газета» 
прямо констатировала: «Чем боль-
ше денег собирают с населения, тем 
больше ветхого и аварийного жи-
лья». Это же Нобелевская премия по 
экономике – возможность навсегда 
ввести новый налог («взнос»), за ис-
пользование средств которого факти-
чески никто не отвечает! Понятно, что 
заметная часть вины здесь лежит на 
местных чиновниках, разными спо-
собами пытающихся «освоить» ре-
монтные деньги без реального про-
ведения работ, но отвечать за проект 
в целом поставлен Фонд ЖКХ, а не гу-
бернаторы. К тому же уставный капи-
тал фонда уже при его создании со-
ставлял 240 млрд рублей – больше, 
чем доходная часть бюджетов всех 
регионов страны, исключая две сто-
лицы и Подмосковье. 

Решить проблему странных рас-
ходов фонда можно было в начале 
2016 года, когда зампред Комитета 
Госдумы по госстроительству Алек-
сандр Агеев («Справедливая Рос-
сия») поинтересовался в Счетной па-
лате, а с какого это богатства люди 
Цицина разместили в эфире «Пер-
вого канала» рекламу региональных 
программ капремонта на 137 млн 
рублей через Рекламное агентство 
ЛБЛ компани. «Такие траты в пери-
од экономического кризиса, да еще 
и направленные на весьма спорную 
статью расходов, попросту необо-
снованны».

«Я был возмущен, когда увидел по 
«Первому каналу» рекламу, в кото-
рой рассказывается, что если платить 
за капремонт, то у вашего дома все 
будет чудесно, его быстро отремон-
тируют и вообще программа капи-
тального ремонта – правильная и эф-

фективная мера. На эту рекламу было 
потрачено денег столько же, сколько 
собирается в месяц по программе ка-
премонта в каком-нибудь среднем 
городе Подмосковья!»

Знаете, каков был итог? Да, тенде-
ров на ротацию непосредственно на 
«Первом канале» больше не было, 
зато Цицин остался на своем месте, 
а Агеев не сумел пройти в Госдуму 
следующего созыва. С тех пор депу-
таты почему-то стараются не трогать 
фонд. Одна надежда – на Счетную 
палату, в которой с 2016 года сме-
нилось руководство. Хотя, скорее 
всего, фонд снова окажется ни при 
чем, привычно переложив ответ-
ственность на регионы. В том числе 
и с помощью проплаченных публи-
каций в центральных СМИ.

* * *
Дорогие господа! Никакому нор-

мальному человеку в России не нуж-
на ваша бездарнейшая реклама по 
телевизору, в Интернете и в бумаж-
ных СМИ. Лучшая реклама – это во-
время и качественно сделанный ка-
питальный ремонт. Каждый контракт 
с вашими друзьями, имитирующи-
ми борьбу нанайских мальчиков под 
ковром, – это неотремонтированные 
дома, не переселенные люди, это 
треснувшие стены и обрушившиеся 
потолки. Уважаемые читатели, если 
вы видите подчеркнуто хвалебную 
статью о Фонде ЖКХ – значит, с высо-
кой вероятностью еще два миллиона 
рублей из фонда ушли в никуда. Вый-
дите в подъезд, посмотрите на его со-
стояние, вспомните, сколько аварий 
на тепло- и энергосетях произошло 
за последнее время. Можно же было 
этого избежать.

И тогда СМИ, представьте себе, по-
хвалили бы совершенно бесплатно.
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Новорожденная девочка, остав-
ленная в Мытищах. Семья-ма- 
угли в Забайкальском крае. Двое 
мальчишек – дошкольников, 
брошенные в аэропорту. Здоро-
вая девочка, прожившая первые 
пять лет жизни в больнице. Все 
это – самые громкие случаи за 
последние полгода, когда роди-
тели по собственной воле под-
вергали опасности жизни собст-
венных детей. Почему родители 
отказываются от своих детей, и 
какие есть варианты поддерж- 
ки? Разбирался специальный 
корреспондент «Совершенно 
секретно».

С
поры на тему вредны или 
полезны беби-боксы, вро-
де бы, уже поутихли: они 
есть во многих регионах, 
но проблема оставления 

новорожденных детей матерями-ку-
кушками никуда не делась. В кон-
це прошлого года в одном из домов 
подмосковных Мытищ обнаружили 
девочку, которой было 3–4 часа от 
роду. Ребенок лежал в картонной ко-
робке завернутый в плед. Именно он 
помог девочке избежать обмороже-
ния и обрести впоследствии прием-
ных родителей.

 В ЛИФТЕ, В ПОДЪЕЗДЕ,  
 В МУСОРКЕ 

Малышке из Томска, которую 20 
января этого года нашли в подъез- 
де многоквартирного дома, повезло 
меньше: она-таки получила легкое 
переохлаждение. Родитель не поза-
ботился, чтобы ребенок не замерз. 
Врачам удалось стабилизировать си-
туацию, но девочка еще остается в 
больнице. А мальчику, родившемуся 
5 февраля в том же Томске, пожить 
пришлось лишь несколько минут: его 
тело обнаружили на ленте мусоро-
сортировочного завода – с плацентой 
и пуповиной. Теперь оперативники 
ищут мать-убийцу – кукушку, которая 
предпочла так бросить своего птенца, 
чтобы наверняка…

Все эти зверства в последнее вре-
мя активно муссируются в прессе и 
в головах. Они уже расследуются по 
статьям Уголовного кодекса: 125 – 
«Оставление в опасности» и 106 – 
«Убийство матерью новорожденного 
ребенка», однако страшно подумать, 
сколько подобных кошмаров еще 
остались в тени. И еще больше страш-
но от вопроса, почему кровные роди-
тели так поступают с теми, кто безза-
щитен.

«Принято считать, что материнский 
инстинкт у женщины проявляется сам 
собой, и любовь к ребенку проявля-
ется сразу же после его появления на 
свет. Однако это не совсем так, – рас-
сказал «Совершенно секретно» пси-
холог, конфликтолог и руководитель 
Центра урегулирования социальных 
конфликтов Олег Иванов. – Женщи-
ны могут не испытывать любви к сво-
ему ребенку, а ухаживают за ним, 
скорее, автоматически. Кормят, купа-
ют, гуляют с ним, укладывают спать. 
И так каждый день. Однообразная 
жизнь, полная зависимость от мла-
денца многих женщин вводит в де-
прессию. Особенно, если им некому 
помочь, они не могут переключиться 
на другие дела, выделить время для 
себя. Вместо любви, привязанности 
и нежности приходит равнодушие и 
раздражение, усталость и беспомощ-
ность. Молодые мамы боятся поде-
литься с кем-то своими эмоциями, 
переживаниями, боятся осуждения 
со стороны родственников».

Психолог говорит, что проблема 
кроется в слишком идеализирован-
ном в нашей стране родительстве. 
«Красивые семейные фотосессии, 
публикации в социальных сетях пер-
вых шагов, первых улыбок младен-
цев – все это вызывает умиление. 
„За кадром“ же остаются бессонные 
ночи, болезни, переживания. Мате-
ринство получается совсем не таким, 
каким женщина себе его представ-
ляла. Происходит выгорание. Даже 
если ребенок желанный и заплани-
рованный – это не гарантирует того, 
что к нему возникнет безусловная 
любовь. На фоне гормональных из-
менений, психического истощения и 

банальной усталости матери теряют 
контроль. Ситуация усугубляется, ког-
да возникают финансовые сложно-
сти, когда нет помощи и поддержки 
со стороны отца ребенка. К сожале-
нию, это часто становится причиной 
трагических событий: детей броса-
ют без присмотра, выбрасывают из 
окна, душат подушками и т.д. Эмоций 
в этом случае нет, есть только равно-
душие, желание избавится от раздра-
жителя». 

Безусловно, женщинам, склонным 
к психологической нестабильности, 
раздражительным или по какой-то 
причине одиноким нужно еще в пе-
риод беременности, а лучшее – до 

нее – задуматься о встрече с психо-
терапевтом. Удовольствие не из де-
шевых, но ведь часто хорошую под-
держку можно найти и у друзей, и у 
родственников, или, в конечном сче-
те, у социального работника, которо-
го запросто можно отыскать в любом 
регионе. С ним же можно провести 
разговор о возможном оставлении 
ребенка в Доме малютки, офици-
ально отказавшись от него сразу по-
сле рождения. К прискорбному сча-
стью такая процедура в нашей стране 
вполне законна.

 БИЛЕТ В ПРИЮТ 

Случай, когда кукушкой оказал-
ся отец, недавно тоже облетел всю 
Россию. 26 января этого года муж-
чина зашел в терминал D аэропор-
та Шереметьево и оставил там сво-
их сыновей восьми и пяти лет. Он 
прилетел с ними в Москву из Ха-
баровского края. По словам муж-
чины, он планировал найти рабо-
ту в столице, но из этого ничего не 
вышло. Поэтому дети оказались 
брошенными в аэропорту. С ком-
плектом документов: свидетельст-
вом о рождении, копией паспорта 
отца и запиской, в которой тот пи-
шет, что не может прокормить де-
тей. Братьев быстро обнаружили, 
передали полиции, а потом к ним 
приехал Андрей Воробьёв – губер-
натор Подмосковья. Он позавтра-
кал с малышами, написал об этом в 
своем Twitter и даже пообещал па-
паше, что найдет ему работу. Впо-
следствии отец сам явился с повин-
ной и заявил, что «очень любит» 
своих детей и оставил их в «самом 
безопасном месте в России после 
Кремля».

Детьми пришлось заниматься шта-
бу Уполномоченного по правам ре-
бенка, а отцом – Следственному ко-
митету, который возбудил дело о 
халатности – по статье «Истязание». 
Сейчас мальчиков отдали бабушке – 
вернули в Комсомольск-на-Амуре. 
А с матерью так ничего и не понятно, 
хотя, она уже тоже успела дать мно-
жество интервью, где говорила, что 
давно с мужем в разводе из-за по-
стоянного рукоприкладства и других 
бытовых причин. Бывший муж, по ее 
версии, смог оставить у себя детей 
«благодаря связям». Только вот поче-
му эти «связи» не смогли помочь ему 
найти еду для себя и сыновей, не со-
общается.

«Если человеку нечем кормить 
детей, – рассказывает президент 
Благотворительного фонда «Во-
лонтеры в помощь детям-сиро-
там» и руководитель сайта www.
otkazniki.ru Елена Альшанская, – он 
не должен искать возможность от-
дать детей в приют, а должен найти 
поддержку и помощь. Сначала по-
просим помощи у родных и близ-
ких. Потом обратимся к тем ресур-
сам государства, которые доступны. 
Первым шагом в этом направлении 
должен быть поход в организацию 
социальной защиты. И в некоммер-
ческие организации, помогающие 
семьям, которые есть на террито-
рии. При этом, к сожалению, есть, 
действительно, очень большие 
проблемы с тем, как у нас сегод-
ня выстроено законодательство о 
социальном обслуживании. Полу-
чить помощь здесь и сейчас край-
не проблематично. Любая соци-
альная услуга предоставляется по 
определенной процедуре, которая 
занимает время. Надо собрать кучу 
справок, доказать, что ты малои-
мущий, потом специальная комис-
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сия определит, нуждаешься ли ты 
в том, о чем просишь, и бесплатно 
ли тебе окажут помощь. И зачастую 
предоставляется такой набор услуг, 
который, к сожалению, не поможет 
среагировать на резкую и срочную 
ситуацию, если человеку нужна по-
мощь прямо сейчас, когда у него, 
например, нет денег или еды. Лю-
бая процедура в соцзащите – это 
процедура очень длительная. Есть 
срочные услуги – это обычно разо-
вые консультации или разовый про-
дуктовый набор и одежда. Много 
зависит от территориальных орга-
нов соцзащиты, поэтому, к сожа-
лению, я вынуждена признать, что 
та помощь, которую сейчас пред-
лагает соцзащита, действительно, 
не всегда адекватна в ситуации се-
рьезного кризиса семьи. По нашей 
практике органы социальной за-
щиты в такой ситуации часто сами 
предлагают отдать детей в приют.  
И это делается тут же – одним заяв-
лением. Но ведь это очень плохая 
история. Я уверена, это не адекват-
ный вариант помощи – разлучать 
детей с родителями, потому что им 
нечего есть. Если родитель дейст-
вительно оказался в такой ситуа-
ции,  надо взбивать масло. Нужно 
забыть про гордость, звонить близ-
ким, родственникам – тем людям, 
которым до тебя есть дело, которые 
с тобой знакомы. Если у тебя нет ни 
одного человека, которому до тебя 
есть дело – это очень странная си-
туация, сложно представимая. Но, 
допустим, это происходит с челове-
ком в чужой стране, а все его род-
ственники тоже выживают. Тут надо 
искать общественные организации 
и церковные общины. В каждом 
регионе есть хотя бы одна НКО, по-
могающая семьям. В очень многих 
храмах, православных и католиче-
ских, есть социальное служение.  
И практически при всех храмах есть 
трапезные, где человека всегда на-
кормят. Поэтому если вопрос стоит 
так, что я везу детей из Хабаров- 
ска в Москву, потому что мне нечем 
кормить детей, то, мне кажется, 
это вообще не про отсутствие еды. 
В конце концов, на стоимость трех 
билетов можно месяц или два спо-
койно питаться и параллельно ис-
кать работу».

Елена Альшанская полагает, что, 
скорее всего, в этой ситуации имела 
место конфликтная ситуация между 
родителями, где дети стали просто 
инструментом выяснения отноше-
ний. А нужно было лишь позвонить 
матери и предложить ей взять детей 
к себе или дать денег на еду. Ведь 
даже если по суду место пребыва-
ния детей закреплено за отцом, от-
ветственность обоих родителей нику-
да не девается: содержать детей они 
обязаны. «Деньги на питание вполне 
можно было даже не просить, а тре-
бовать со второго родителя. С моей 
точки зрения тут налицо искусствен-
ная привязка вопроса к действию, ко-
торое сделал отец. Либо, возможно, 
это родительские разборки, объек-
том которых опять стали дети».

  ЛЮДИ-МАУГЛИ 

В Забайкальском крае один из во-
лонтеров общественной организации 
«Один из нас» 3 января этого года об-
наружил в заброшенном доме без 
окон и отопления мужчину и его чет-
верых детей, которым было от 3 до 
11 лет. Кругом – грязь и антисанита-
рия: отец разжигает костер – един-
ственное средство согреться. По сло-

вам папаши, семья оказалась в таком 
положении из-за жизненных трудно-
стей. И одна из трудностей в том, что 
он в федеральном розыске и скрыва-
ется от следствия.

Когда мы готовили этот материал, 
с нами связалась наша коллега Лена 
Голдштейн, которая долгое время про-
живала в Петровск-Забайкальском 
районе. Она рассказала, что в этом ре-
гионе беременности часто не являются 
желанными. «Там понятие нормы от-
личается от того же московского: ста-
новится обычным делом наблюдать за 
босыми детьми, бегающими по снегу 
в мороз, или узнавать, что девушка 
рожает в туалете, при этом ничего не 
поняв. В редких случаях такие дети 
вырастают и живут благополучно. Са-
мые вероятные исходы для них – это 
тюрьма, алкоголизм и ранние бере-
менности: дети сами становятся теми 
родителями, которые не от жестоко-
сти, а от невоспитанности, повторяют 
созданный родителями круг».

Разумных объяснений вышеопи-
санным поступкам, конечно, здраво-
мыслящему человеку найти трудно. 
Сравнить их можно, разве что, с ши-
зофренией. Но между тем причины, 
которыми мотивируются подобные 
случаи – нет денег, не справляюсь, 
устал, наигрался в родителей, при 
желании, можно устранить.

«Когда забирают детей, а родите-
ли остаются на улице – это не ре-
шение проблемы, – констатирует 
Елена Альшанская. – После этого 
ничего не меняется в жизни роди-
телей. А Забайкальский край – это 
вообще тяжелый в этом отноше-
нии регион, там большие пробле-
мы с трудоустройством, с социаль-
ной помощью. Эти вопросы уровня 
не районного отдела соцзащиты, 
а уровня территории, губернато-
ра, а если у территории нет в це-
лом таких средств и возможностей, 
значит, это должна быть забота 
федерального центра. Как так вы-
шло-то? У нас забота о населении: 
уверенность в том, что каждый че-
ловек на территории может найти 
работу или получить помощь, если 
окажется в кризисе, уверенность в 
том, что не будут голодать дети, – 
вообще не является основной за-
ботой руководства. Мы смотрим 
всегда очень большими мазками, 
оценивая работу губернаторов: они 
про валовой доход, про обобщен-
ные цифры снижения бедности, но 

не про понимание, как это работа-
ет в отношении конкретных людей. 
Мы должны смотреть не только об-
щий уровень бедности или рост 
производительности труда, а кон-
кретно: есть ли в каждом населен-
ном пункте, где живут люди, воз-
можность работать. Не вахтовым 
методом. Есть ли возможность на 
получаемые деньги растить детей? 
Есть ли система срочной помощи в 
кризисных ситуациях? Доступна ли 
она везде, где живут семьи и дети, 
доступны ли для них места в дет-
ских садах и школах, до которых 
реально добраться? Или родите-
ли вынуждены отвозить ребенка в 
интернат, потому что рядом просто 
нет школы, которая его возьмет?»

Во всем мире одним из базовых 
мест, которое помогает родителям и 
семье, является школа, напоминает 
президент Благотворительного фон-
да «Волонтеры в помощь детям-си-
ротам». «В своем послании прези-
дент сказал про бесплатное питание 
в школах и, я надеюсь, что регионы 
понимают, что тут речь идет о втором 
бесплатном питании – об обеде, а не 
о горячей каше, которую практически 
во всех регионах поголовно дают на 
завтрак. Бесплатное питание в школах 
– это одна из очень простых и важных 
историй, которая может помочь лю-
дям, находящимся в бедственном по-
ложении. Это стопроцентная гаран-
тия, что ребенок не голодает. С моей 
точки зрения, государство обязатель-
но должно сделать бесплатными обе-
ды и завтраки в школах. Для всех. Без 
разделений на категории: малоиму-
щие или не малоимущие. Без униже-
ния, без разных столов. Это не та си-
туация, на которой нужно экономить. 
Дети должны быть накормлены. Есть 
много стран Европы, которые гораздо 
меньше, чем мы, у которых и близ-
ко нет таких ресурсов, как в нашей 
стране. Но, тем не менее, деньги на 
школьные обеды там нашлись».

 ДЕНЬГИ ЕСТЬ –  
 ДИТЯ НЕ НАДО 

Психологи, педагоги и правоза-
щитники говорят о том, что детей 
чаще всего бросают из-за неудовлет-
ворительного финансового положе-
ния. Но случай с девочкой, которая 
первые пять лет своей жизни прове-
ла в больнице рядом с врачами, мед-
сестрами и санитарами заставил еще 

раз усомниться, а не сошел ли весь 
мир с ума? Богатая семья с тремя здо-
ровыми детьми платила более мил-
лиона рублей в месяц московской 
клинике «Мать и дитя», чтобы там 
жил их четвертый ребенок – девоч-
ка, которая родилась раньше срока, 
но по уверению врачей, совершенно 
здорова и не нуждается ни в каком 
лечении. Но у богатых родителей по-
чему-то сформировалось отличное 
от врачей мнение: они посчитали, 
что выписка из клиники угрожает не 
только здоровью, но и жизни девоч-
ки. Весной 2019 года клиника «Мать 
и дитя» потребовала, чтобы ребенка 
забрали, расторгнув договор с ро-
дителями через суд. Потом Гагарин-
ский суд обязал родителей девочки 
забрать ребенка из клиники, но они 
все равно не приехали. А 5 февраля 
2020 года Пресненский суд Москвы 
ограничил в родительских правах 
мать и отца девочки и передал ее ор-
ганам опеки…

 ПЕСЕН ЕЩЕ НЕДОПИСАННЫХ  
 – СТОЛЬКО 

Про брошенных детей можно на-
писать много песен, романов и сти-
хов. Можно пытаться достучаться до 
сердец людей газетной статьей. Но 
родители-кукушки отвечать ни за 
себя, ни за брошенных детей все рав-
но не захотят. Они предпочтут не за-
мечать того, что вокруг есть помощь, 
есть добрые люди, что есть выход. 
Что от неблагополучия детских жиз-
ней их собственная жизнь лучше не 
станет. А брошенным детям придется 
выживать с этой раной и, если полу-
чится выжить, становится взрослыми.

Как потом они будут поступать с 
другими людьми?

Как будет социализироваться де-
вочка, которая пять лет детства не 
видела уютных стен с обоями в цве-
точек? С какими воспоминаниями 
братья из Хабаровска будут летать на 
самолетах? Узнает ли о своем втором 
рождении, кроха, оставленная в лиф-
те в Мытищах? Заметит ли кто-ни-
будь могилку безымянного мальчика 
из Томска, моргом для которого стал 
мусорный завод? И сколько еще впе-
реди песен, которые никогда не услы-
шат брошенные малыши-кукушата? 
Ни на один из этих вопросов ответа 
не будет до тех пор, пока природа и 
повадки кукушек не останутся естест-
венными только для мира птиц.
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Не так давно в России отмечал-
ся день полного освобождения 
Ленинграда от фашистской 
блокады. Памятные мероприя-
тия по этому поводу состоялись 
практически во всех регионах. 
Одним из пунктов программы 
стала акция «Хлеб той зимы». 
В ее рамках рассказывалось 
о суровом быте блокадного Ле-
нинграда и более того – каж-
дый желающий мог получить 
хлебную карточку и кусочек 
хлеба весом в 125 граммов – 
минимальная суточная нор-
ма в самые тяжелые месяцы 
обороны. Кое-где на местах 
старались использоваться при 
выпечке аутентичную рецеп-
туру, которая включала жмых, 
пищевую целлюлозу, ржаную 
обойную муку и даже хвою. 
Однако по большей части в це-
лях экономии предлагался ба-
нальный «Дарницкий». Моло-
дые парни и девушки одетые 
в военную форму того времени 
выдавали каждому желающе-
му «пайку», чтобы «поколение 
2020» смогло почувствовать 
вкус войны. Вне всякого со-
мнения, история осажденного 
Ленинграда заслуживает само-
го пристального внимания, ее 
нужно знать, помнить, чтить. 
Непонятно другое: почему тра-
гедию великого города нужно 
было превращать в аттракцион? 

С
трана деятельно готовится 
к празднованию 75-й го-
довщины со Дня Победы. 
Первым мероприятием, 
которое, по всей видимо-

сти, должно задать общую тональ-
ность в череде грядущих торжеств, 
стало 27 января этого года, когда 
жители Петербурга отметили оче-
редную годовщину снятия блокады. 
Для большинства людей старше-
го и послевоенных поколений – это 
«праздник со слезами на глазах». 
Согласно официальным данным во 
время осады города, которая про-
должалась почти 900 дней, умерли 
671 тыс. 635 человек – такие све-
дения были представлены на Нюр-
нбергском процессе. По другим, 
уже уточненным сведениям, на са-

мом деле речь идет о более мил-
лионе погибших. При этом только 
3% из них стали жертвами враже-
ских обстрелов и бомбежек, осталь-
ные умерли от недоедания. Пытаясь 
спастись или хоть как-то обмануть 
царь-голод, люди вываривали сто-
лярный клей – получалось, типа, 
заливного. Из картофельной ше-
лухи пекли оладьи. Если удавалось 
достать, то в ход шел даже техниче-
ский альбумин – кровь животных, 
собранная на полу в цехах забоя 
скота и консервированная карбол-
кой. Не говоря уже о том, что пищей 
становились домашние животные, 
грызуны и т.д. Отмечались случаи 
каннибализма. Особенно тяжелой 
была зима 1941–1942 годов, ког-
да хлебный паек сократили до 125 
грамм в день. Чтобы люди, живу-
щие в XXI веке, почувствовали вкус 
«трагедии победы», видимо, и за-
думывался этот перфоманс. Не до-
пускаю мысли, что его инициаторы 
были не искренни в своих чувствах, 
однако раздача хлеба, пусть даже 

под благовидным патриотическим 
предлогом, в стране, где по разным 
данным от 20 до 30 млн граждан 
живут за чертой бедности, вызывает 
неудобные вопросы. При этом глав-
ный из них такой: за что воевали 
деды и прадеды, если спустя 75 лет 
после Победы их внуки живут хуже, 
чем в той же самой Германии. От-
вета на него, понятно, не нашлось. 
Плюс – ее исполнение, которое, как 
водится на Руси-матушке, оберну-
лось, если не откровенным глум-
лением над нашей общей памятью, 
то издевательством – точно. Трудно 
предположить, о чем думали, на-
пример, некие крымские чиновни-
цы (судя по фото, расфуфыренные 
в пух и прах) когда одаривали бло-
кадницу «символической» булкой, 
купленной в ближайшем продук-
товом лабазе. Способствует ли этот 
жест повышению уровня патриотиз-
ма на душу населения? – искренне 
сомневаемся. Может быть, в следу-
ющий раз пойти еще дальше, сде-
лав символом блокады… мерзлую 

лошадь, убитую осколками – в вос-
поминаниях ленинградцев такой 
эпизод встречается. Типа, положить 
ее в центре города и к концу дня от 
животного останутся только кости. 
Не исключено, что эта идея на грани 
абсурда шокирует многих, но чем 
она, по сути, отличается от аттрак-
циона «хлеб той зимы» или бес-
платной чечевичной похлебки, ко-
торой лично кормил петербуржцев 
губернатор Беглов? Вместо «сбор-
ки-разборки» автомата Калашни-
кова, которая чаще всего подменяет 
собой т.н. патриотическое воспи-
тание, можно предложить квест по 
выживанию в бомбоубежище. Как 
минимум на недельку! Категоричен 
в этой связи писатель Юрий Алек-
сеев, директор и основатель Фон-
да «Достоверная история», который 
считает подобную административ-
ную суету ничего иным, как «глум-
лением над памятью погибших».

«Для меня и всей нашей семьи 
тема блокады очень тяжелая и глу-
боко личная, – поделился сокро-
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венным собеседник корреспондента 
«Совершенно секретно». – Многие 
из нашей родни оказались в осаж-
денном Ленинграде, не все выжи-
ли, поэтому превращать очередную 
памятную дату в подобие карнава-
ла с раздачей черного хлеба, на мой 
взгляд, кощунственно. Единствен-
ным приличествующим жестом в си-
туациях подобного рода может быть 
минута скорби, когда люди, пришед-
шие на могилы павших, вместо уже 
затертых от частого употребления 
слов, просто помолчат. Но устраивать 
в такие дни пляски на костях с раз-
дачей хлеба или солдатской каши, 
сваренной на пальмовом масле, мне 
представляется аморальным». 

Солидарен с такой точкой зре-
ния и политик, лидер Псковского 
регионального отделения партии 
«Яблоко» Лев Шлосберг, который 
убежден, что «власти пытались под-
менить подлинные события фаль-
шивыми». При этом он назвал 
«акцию «Хлеб той зимы» отврати-
тельной, потому что она лжива».

«Блокадный хлеб делали голода-
ющие люди для голодающих людей. 
Каждый из них – пекарь, продавец, 
житель из голодной очереди – мог 
умереть каждую минуту, – убежден 
парламентарий. – Каждый кусо-
чек этого хлеба мог быть послед-
ним. Это невозможно имитировать, 
фальсификация памяти – хуже заб-
вения». 

 СТРАТЕГИЯ «ВОРОВАННЫЙ  
 КОЛОСОК» 

Увы, но в контекст, организован-
ных властями ура-патриотических 
игрищ, вполне укладывается совсем 
свежее сообщение, где рассказыва-
ется о скором открытии новой тор-
говой сети, которая будет ориенти-
рована на запросы самых бедных 
россиян. Понятно, что на качество 
продуктов внимания никто обра-
щать не будет, поэтому не удивим-
ся, если среди предложенной тре-
бухи, простите за прямоту, найдется 
место и для хлеба из ржаной муки с 
добавлением жмыха. К удовлетво-
рению материальных потребностей 
так или иначе связанных с Днем По-
беды можно добавить и виртуаль-
ные развлечения. Например, гонка 
преследования «Ворованный коло-
сок», куда в качестве дополнитель-
ный опций можно включить пока-
зательные суды, расстрелы, этапы, 
побеги, восстания заключенных. 
Впрочем, это всего лишь фанта-
зия, которая к нашему удивлению 
оказалось очень близка к реально-
сти. Судите сами, на январской вы-
ставке PAX South 2020 в Сан-Ан-
тонио (США) была представлена 
демо-версия тактической стратегии 
«Партизаны 1941» – об этом сооб-
щила компания-разработчик Alter 
Games на своей страничке в од-
ной из популярных социальных се-
тей. Главными действующими ли-
цами предлагаемой игры на этот 
раз стали не зомби или инопланет-
ные монстры, а… народные мстите-
ли времен Великой Отечественной. 
При этом ее авторы сразу преду-
предили, что стратегия не повто-
ряет судьбу конкретных людей или 
реально существовавших партизан-
ских бригад, зато оставляют боль-
шой простор для художественного 
вымысла. Профессиональные игро-
ки уже оценили креативность за-
тейников из Alter Games, которые 
предложили (и далее цитата из ре-
кламного проспекта) «использовать 
специальные действия, например, 

спрятать труп противника в дере-
венском туалете». Комментировать 
что-либо в данном конкретном слу-
чае невозможно, да и бесполезно. 

 ПАТРИОТИЧЕСКАЯ  
 «МАЛИНА» 

Увы, но по мере приближения 
главных торжеств «патриотическая 
лихорадка» начинает распростра-
няться со скоростью коронавируса. 
Сообщения об «инфицированных» 
поступают, чуть ли, не каждый день. 
Например, где-то на необъятных 
просторах Псковской области, ре-
бята одного из местных поисковых 
отрядов у заброшенной деревни Ка-
менка Пыталовского района обнару-
жили останки советского бойца. Как 
было сказано, предположительно, 
это был связист, погибший в 1944 
году. Во время раскопок произошло 
осыпание грунта, в результате кото-
рого открылось массовое захоро-
нение мирных граждан, которых тут 
же объявили жертвами фашистских 
оккупантов. Увы, но всю «малину» 
испортили специалисты региональ-
ного археологического центра, ко-
торые датировали находку XVIII–XIX 
веками, когда в этих края о фаши-
стах и не слыхивали, что называет-
ся – конфуз, и, увы, уже не первый. 
Судите сами… К ветерану Великой 
Отечественной (бабушке далеко 
за 90. – Прим. ред.) на днях при-
шли, типа, волонтеры, которые изъ-
явили желание – внимание! – поко-
лоть ей дрова. Молодых людей не 
смутил тот факт, что женщина, бла-
годаря заботе родных и близких, 
живет в комфортабельных условиях 
и, на минуточку, обитает на седьмом 
этаже. Так и хочется спросить: какие 
дрова, ребята!? Есть такое подозре-
ние, что у нынешнего поколения уже 
выработался стереотип восприятия 
ветерана войны, который должен 
жить непременно где-то в глуши, в 
покосившейся избушке, с туалетом 
на улице, пещерным водоснабже-
нием (колодец в центре деревни) и 
долгой дорогой к ближайшему по-
чтовому отделению за пенсией. И 
это тоже симптоматично: 75 лет про-
шло, однако в массовом сознании 
людей XXI века те, кто кровью до-
бывал победу, так и остались нище-
бродами, как их ласково называют 
господа чиновники – «достижение», 
которое никак не укладывается в 
голове. Хотя с другой стороны по-
нятно, почему Россия молодая, ка-
питалистическая, не включив мозг, 
гурьбой бросилась к старушке на 7-й 
этаж складывать поленницу. К таким 
же бессмысленным и мало понят-
ным, по сути, мероприятиям можно 
отнести и походы по местам боевой 
славы наших отцов и дедов. Так и 
хочется сказать: наши предки свои-
ми трудными дорогами уже проша-
гали, с какой стати нужно идти по их 
следам? Ищите свой путь, но если 
действительно душа требует подви-
га, то почему бы не сформировать 
реальный продовольственный обоз. 
Прихватив портативный рентген-ап-
парат, аппарат ЭКГ, по привычному 
российскому бездорожью для ока-
зания срочной социальной помощи 
можно прорваться в заброшенные 
деревни, где реально доживают ста-
рики-ветераны.

 О «МРАЗЯХ КОНЧЕННЫХ» 

Нечто подобное в свое время пре-
красно описали классики отечест-
венной сатиры И. Ильф и Е. Петров, 
увидев в этих потугах попытку ме-

щанина, обитающего в своем ма-
леньком мирке, вписаться в модные 
идеологические тренды, одним из 
которых сейчас стало 75-летие. Не 
в состоянии решить по-настояще-
му значимую государственную зада-
чу – сохранение народной памяти о 
войне в рамках приличия, чиновни-
ки на местах пускаются во все тяж-
кие. Какие тут рамки приличия, куда 
важнее, что скажут наверху, похва-
лят ли. Ради этого они готовы и свои 
головы разбить, да и чужие не пожа-
леют. Подтверждением сказанному 
может служить фото, размещенное 
в группе «Типичный Екатеринбург» 
одной из популярных соцсетей, на 
которой были запечатлены марши-
рующие во время густого снегопада 
девушки в пилотках, белых блузках 
и коротких юбках. За происходящим 
с одобрением наблюдали хорошо 
утепленные мужчины. Как следу-
ет из пояснения, раздетые девушки 
принимали участие в традицион-
ном смотре строя и песни, в рамках 
проекта «Сыны и дочери Отечест-
ва». Это произошло пару лет назад, 
но нет гарантии, что нынче снега не 
будет. А вот и другой не менее по-
казательный пример: воспитатели 
одного из детских садов Города-ге-
роя Волгограда, видимо, испытывая 
приступ пан-патриотизма, заставили 
малышню встать на колени, сложив, 
таким образом, цифру «75». Впро-
чем, это детские игры по сравнению 
со скандалами, которые разыгрыва-
ются, чуть ли, не на государственном 
уровне. Тут можно вспомнить, как 
чиновники, скажем так, скоммуниз-
дили, а потом и попросту присвоили 
идею «Бессмертного полка» – мир-
ного парада граждан с портретами 
родителей, дедушек и бабушек, во-
евавших против немцев и японцев. 
Ее придумали томские журналис- 
ты телеканала ТВ2. Впоследствии 
они будут с горечью наблюдать, как 
власть использует их идею, и порой 
в приказном порядке (а когда и за 
деньги) будет сгонять граждан на 
демонстрации под произвольными 
портретами. Первая народная акция 
состоялась в 2012-м, а через три 
года телеканал прекратит вещание. 
Достойно упоминание и конфуз от 
теперь уже бывшего министра куль-
туры г-н Мединского (на всякий слу-
чай – доктора исторических наук), 
который добился увольнения дирек-
тора Государственного архива РФ 
Сергея Мироненко. Таким вот стран-
ным образом, Владимир Ростисла-
вович откликнулся на публикацию 
на сайте Госархива доклада «О 28 
панфиловцах», который был подго-
товлен в 1948 году Главной военной 
прокуратурой СССР. Как установили 
прокуроры той поры, оказывается 
«подвиг 28 гвардейцев-панфилов-

цев, освещенный в печати, являлся 
вымыслом», или, говоря современ-
ным языком – «фейком». Однако 
экс-министр продолжает настаивать 
на своем, а тех, кто с ним не согла-
сен, называет «мразями кончены-
ми». Увы, но таким историям, к со-
жалению, нет конца, поэтому стоит 
ли удивляться, когда открывают-
ся платные мастер-классы по худо-
жественному завязыванию георги-
евской ленточки и декорированию 
пилоток. В продаже появляются ори-
гинальные кондитерские изделия 
в виде съедобных орденов и меда-
лей, а участникам ВОВ предлагается 
бесплатный маникюр-педикюр. Не 
говоря уже о том, что известная цве-
товая гамма появляется на водке, 
майонезе, конфетах. Ленточки, сим-
волизирующие доблесть и славу рус-
ского оружия, начинают завязывать 
вместо шнурков, в косы, на ошейни-
ках домашних животных. В эти ко-
сые рамки с легкостью вписываются 
блокадная пайка, «трепетная» забо-
та о ветеране, живущем в высотном 
доме со всеми удобствами. В эту па-
триотическую кучу попадает и сов-
сем уже дикий случай, который имел 
место относительно недавно. Как со-
общает ТАСС, в Махачкале подрост-
ки устроили вечеринку в стиле «бар-
бекю», поджарив куриные окорочка 
на Вечном огне памятника «Памяти 
воинов, погибших в Великой Оте-
чественной войне», а потом устрои-
ли там же зажигательные танцы. Ни 
сколько не извиняя отвязных паца-
нов, следует все-таки отдавать отчет, 
что имитация патриотизма острее 
всего, пусть даже на подсознатель-
ном уровне, чувствует именно под-
растающее поколение. Небезучаст-
ным остается и общество. По данным 
Института прикладных политических 
исследований НИУ ВШЭ, немалая 
часть граждан России полагает, что 
формат празднования Дня Победы 
следует изменить, сделав его менее 
милитаризованным. Не оценили рес- 
понденты и квази-патриотические 
порывы соотечественников, а имен-
но – наклейки на машинах, одежду 
с символикой и т.д. Особо подчер-
кивалось, что многих граждан РФ не 
устраивает милитаристский уклон и 
помпезность самих мероприятий. 
Из этого эксперты делают вывод: 
что властям страны необходимо за-
думаться о переформатировании 
праздника 9 Мая. Во всяком случае, 
подрастающее поколение хотело бы 
видеть реконструкцию историческо-
го Парада Победы, но не демонстра-
цию военного потенциала страны. 
Прислушаются ли к мнению новых 
пацифистов наверху – мы увидим 
совсем скоро.

Фото из архива автора
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В 
январе 2020 года англо- 
язычный сегмент Интер-
нета принес две новости 
об освобождении немец-
ко-фашистского лагеря 

смерти Освенцим. Первую выдало 
в Twitter посольство США в Дании. 
Дипломаты написали с хештегом 
#WeRemember («Мы помним»): 
«Сегодня – Международный день 
памяти жертв Холокоста. 75 лет на-
зад американские солдаты осво-
бодили лагерь Аушвиц-Биркенау». 
На возмутительную ложь вынуж-
ден был реагировать МИД России. 
В итоге американцы извинились, 
но (внимание!) не удалили твит с 
фальшивкой. Добавим сюда мало-
заметный приемчик из области то-
понимики: западная историогра-
фия упорно игнорирует название 
«Освенцим», известное каждому 
советскому и российскому граж-
данину. В статьях и речах фигури-
рует только Аушвиц-Биркенау (та-
кое имя польскому Освенциму, т.е. 

«Освященному», дали гитлеров-
цы, когда оккупировали Польшу. – 
Прим. ред.) Из-за такой путаницы 
англоязычная молодежь со време-
нем будет «знать», что если русские 
освождали Освенцим, то амери-
канцы – Аушвиц. А потом Освен-
цим просто исчезнет из истории. 
Не верите? Тогда вот вам вторая но-
вость, читая которую, хочется ду-
мать, что это фейк. 

 «ДОКАЗАТЕЛЬСТВ НЕТ!» 

Но нет: администраторы «Вики-
педии» начали всерьез обсуждать 
планы по удалению из всемирной 
виртуальной энциклопедии архи-
вных снимков, на которых запе-
чатлены моменты освобождения 
Красной Армией Освенцима. «Ви-
кипедические» юристы заявили, 
что эти фото не являются общест-
венным достоянием в Соединенных 
Штатах (а «Википедия» принадле-

жит американской НКО). Сослав-
шись на закон о защите авторских 
прав, принятый Конгрессом США 
в 1994 году, администратор пред-
ложил удалить «эти файлы» и вос-
становить их только в 2041 (!) году. 
Дескать, тогда – через 95 лет после 
съемок – фотографии перейдут в 
общественное достояние США.

Позволю небольшое отступле-
ние от темы. Уже сегодня пример-
но треть человечества (возможно, 
я слишком оптимистически смотрю 
на человечество) нагородила в сво-
ем сознании сомнительный забор 
из предубеждений, что считать до-
казательствами того или иного со-
бытия или явления. А аргументами 
для таких людей, преимуществен-
но, молодых, сегодня служит напи-
санное или не написанное в Интер-
нете. Символом такого амебного 
подхода служит небезызвестный 
рекламный телеролик со словами: 
«Не запостил – значит не было». 
Новое поколение на всей планете 
не читает книг, изданных полвека 
назад, да их и не переиздают уже. 
Достаточно «Википедии», ну может 
быть еще Facebook. Поэтому если 
сегодня из американских интернет-
справочников исчезнут фотогра-
фии, как советские солдаты обща-
ются с детьми, освобожденными из 
Освенцима, то к 2041 году средне-
статистический европеец сможет 
запросто поднять на смех оппонен-
та-обывателя: «Какие, к черту, рус-
ские, остановили Холокост? Дока-
зательств нет!» 

Опять читатель возразит – ну и 
фантазия у автора. Но, послушайте, 
приведу лишь один пример. В ра-
туше польского городка Ольштынек 
есть электронный каталог военно-
пленных, погибших в нацистском 
лагере Шталаг I-B. В 1941–1944 
годах на этой земле сгинуло свы-
ше 50 тыс. красноармейцев, взя-
тых в плен в начале Великой Отече-
ственной войны. В Шталаге также 
погибли около тысячи польских во-
инов и до 500 французских и бель-
гийских солдат. Так вот, несколько 
лет назад Евросоюз выделил мэ-
рии Ольштынека грант на поимен-
ное увековечивание военноплен-
ных. Но только из Европы. Видел я 
этот каталог: вбиваешь, например, 
Францию и тебе высыпается спи-
сок фамилий. Аж несколько сотен. 
То же с Польшей и Бельгией. Со- 
отечественников из Советского Со-
юза электронный источник выдает 
единицы, и то, за это надо сказать 
спасибо местным краеведам, кото-
рые по своей инициативе (что на-
шли в Интернете) добавили наших 
парней с бритыми навечно голова-
ми. В эту ратушу приезжают школь-
ники из Франции, которые, читая 
списки, уж точно знают, что в этом 
лагере томилось больше их согра-
ждан, чем русских. А кого больше, 
тот и сильней. Теперь понятно, по-
чему они считают, что Вторую ми-
ровую войну выиграли союзники в 
лице США, Англии и Франции? 

 ГАГАРИН И ВЫСОТА 

Системная и бескомпромиссная 
атака коллективного Запада на па-
мять о Великой Отечественной во-
йне имеет цель планетарного зна-
чения: вычеркнуть из мировой 
истории русскую цивилизацию. 
Вначале вычеркнуть наши подвиги 
и открытия всемирного масштаба, 
а затем – уже пустую породу – вы-
валить в терриконы историческо-
го забвения. Зададимся простым 
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 Запад стремится вычеркнуть из мировой 
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Самоуверенное наступление Запада 
на память о Великой Отечественной 
войне является глобальной спец- 
операцией, рассчитанной на весь 
XXI  век. Цель – заставить русских 
людей в году эдак 2099-м крас-
неть и тушеваться при упоминании 
беспримерного ратного подвига 
своих предков. Но и это не главный 
замысел. Если мы позволим стереть 
историческую память о ключевой 
роли нашего народа в победе над 
нацизмом, дальше, уже по накатан-
ной, сдадим историческую правду 
о Юрии Гагарине, как о первом на 
Земле человеке, полетевшим в кос-
мос. И, наконец, последнее, что от-
берут, сольют, так сказать, это кровь 
нашей уникальной цивилизации – 
русский язык. Сейчас такие перспек-
тивы кажутся фантастическими, но 
еще 10 лет назад кто бы мог предпо-
ложить, что России на уровне МИДа 
придется доказывать, что Освенцим 
освобождали советские, а не амери-
канские солдаты, рассуждает обо-
зреватель «Совершенно секретно».

Андрей ВЫПОЛЗОВ
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вопросом: чем гордится русский 
человек, когда спор заходит о до-
стижениях тех или иных наций? 
Безусловно, многим нациям есть, 
чем гордиться по праву, но только у 
русских есть в истории то, чего нет 
ни у кого на Земле: это Победа над 
фашизмом и это первый космонавт 
Земли. 

Поверьте, не отстоим правду 
о Великой Отечественной, следом 
потеряем Юрия Гагарина. Это будет 
делом техники. Помните, в начале 
90-х годов прошлого века постсо-
ветские газеты из номера в номер 
строчили «сенсации» типа «Был 
ли Гагарин первым космонавтом?» 
или же «А летал ли Гагарин в кос-
мос?» (заметим, что этот идиотский 
ход мыслей по абсурдности не усту-
пает сегодняшним вопросам, выхо-
дящим из-под пера американских 
журналистов и дипломатов США – 
«Кто на самом деле освободил Ос-
венцим?»). Но ежели вы сейчас за-
йдете в Интернет, то найдете массу 
сайтов, где до сих пор задаются та-
кими же вопросами про Гагарина. 
Влиятельным американским уче-
ным остается только завернуть со-
держимое помоечных инфоресур-
сов в красивую обертку и выдать 
это на английском языке. 

Вообще же, мы должны в ноги 
поклониться Сергею Королёву за 
то, что он «закинул» Гагарина на 
умопомрачительную для первого 
полета высоту – 327 км от Земли. 
Это реальный Космос. Напомним, 
вторым человеком, совершив-
шим космический полет в мире, 
стал американец Алан Шепард. 
Но мало того, что он это сделал на 
двадцать с лишним дней позднее, 
чем Гагарин (12 апреля против 5 
мая 1961 года), так еще Шепард 
поднялся на высоту почти вдвое 
ниже – 186,5 км. Таким образом, 
доказать, что наш Юра не бывал в 
космосе, на сегодня весьма затруд-
нительно. Но не спешите с выво-
дами. Не зря военно-воздушные 
силы Штатов, вопреки стандартам 
Международной федерации аэро-
навтики, занизили высоту космиче-
ского полета. ВВС США классифи-
цирует как space travel любой полет, 
высота которого превысила 80 км 
(федерация аэронавтики увеличи-
вала этот путь до 100 км). Вот вам 
и лазейка для космического псев-
допервопроходца из США. Пред-
ставим, что через полвека, если не 
раньше, возьмут и найдут в архивах 
Пентагона «совершенно секретные 
документы» о том, что какой-ни-
будь американский пилот в 1960 
году поднялся на высоту 81 кило-
метра от Земли. То есть побывал в 
космосе до всяких гагариных. А за-
океанским архивариусам и возра-
зить будет некому.  

 ПОБЕДНЫЙ  
 РУССКИЙ ЯЗЫК 

Но есть у нас еще более ценное, 
чем непревзойденная историческая 
память. Это русский язык. Именно 
люди, говорящие на русском языке, 
в любом уголке планеты напомина-
ли и напоминают о Великой Побе-
де, и как следствие, олицетворяют 
непобедимость духа. Российские 
немцы мне рассказывали историю, 
которая произошла в Германии, на-
водненной мигрантами с Ближнего 
Востока. В ночном клубе между мо-
лодыми арабами и немцами про- 
изошел конфликт, и последние уже 
морально готовились быть битыми, 
как в ситуацию вмешался немец, 

родом из Казахстана. На великом 
и могучем во всей своей матерной 
красе он прошелся по непрошен-
ным гостям. «Арабы сразу поня-
ли, кто перед ними, стали кричать: 
„Русен-Русен!“ и, представьте, ре-
тировались. Все присутствовавшие 
на вечеринке кожей почувствовали 
победный дух, исходящий от „это-
го русского“. Это был какой-то кол-
лективный катарсис», – признались 
собеседники. 

Вытравить победный русский 
язык из межнационального обще-
ния, а затем предать его забвению 
в самой России, – вот какие дья-
вольские задачи стоят перед Запа-
дом. Причем, первую часть он уже 
выполнил, развалив Восточный 
блок и сокрушив Советский Союз. 
По последним данным подведом-
ственного Министерству образова-
ния РФ «Социоцентра», интерес к 
изучению русского языка в мире с 
1990 по 2018 годы снизился прак- 
тически вдвое. Речь идет о десят-
ках миллионов человек! Если в на-
чале 1990-х годов русский изучали 
74,6 млн человек, то к 2018 году 
их количество упало до 38,2 млн. 
Без учета стран бывшего СССР чис-
ло изучающих русский язык сокра-
тилось по планете с 20 млн до чуть 
более 1 млн человек. Сегодня мы 
стремительно теряем русский язык 
на Украине, на очереди – «брат-
ская» Белоруссия. Не менее «брат-
ский» Казахстан переходит с ки-
риллицы на латиницу...

«Мировой спад в изучении русско-
го языка взаимосвязан с чрезмерным 
ростом англицизмов практи чески во 
всех языках. Насколько я знаю, фено-
мен англицизмов отсутствует только в 
корейском языке и то лишь в Север-
ной Корее, – прокомментировал «Со-
вершенно секретно» аспирант Инсти-
тута восточно-европейской истории 
Венского университета Камилло 
Брейлинг, изучающий славистику. – 
В немецком языке англицизмов мас-
са. Изучая русский язык в Австрии, 
я думал, что в России с этим получше, 
но когда приехал к вам, то был удив-
лен засильем англицизмов. Напри-
мер, я увидел русский магазин с вы-
веской Freestyle. Не понимаю, почему 
нельзя назвать „Свободный стиль“? 
По-русски это так красиво звучит! 
Сейчас в Австрии принят закон, что-
бы 20% песен на радиостанциях шли 
на немецком, а не на английском. 
Власти понимают, что тотальный ан-
глийский к нам пришел, прежде все-
го, из музыки. А у вас крутят русские 
песни?»

Что я мог ответить слависту из 
Вены, когда в Калининграде, где я 
живу, идет тотальное нашествие вы-
весок не только на английском, но и 
немецком языках. После писем воз-
мущения от ветеранов и обществен-
ников в ситуацию вмешалась проку-
ратура, которая пока провела рейд 
лишь по одному проспекту, выписав 
предпринимателям представления. 
А таких улиц в городе не один де-
сяток. А таких городов в России не 
одна сотня. И идет 9 мая бескрай-
ний «Бессмертный полк» вдоль улиц 
с вывесками Bier, Eurospar, Big Boss...

Тотальная англоизация человече-
ства подается под соусом простоты 
этого языка. Отсюда, мол, естествен-
ная причина популярности, его меж-
дународность (кстати, отдельная 
тема для разговора: навязывание 
поверхностных, примитивных зна-
ний. Ведь иностранцы все больше 
общаются на английском, минуя ка-
кое-либо углубенное изучение языка 
Шекспира. Достаточно иметь в лек-

сиконе три сотни слов с жутким ак-
центом, и ты уже свой в западном 
мире). Но наш язык еще полвека на-
зад был не менее международным, 
а разница между русским и англий-
ским языками – приниципиальная. 
Во второй половине XX века русский 
учили, чтобы обогащаться – и духов-
но, и материально – засчет Совет-
ского Союза. Вспомните, как после 
войны «красная империя» отстроила 
полякам Варшаву, немцам – Берлин. 
Вспомните, среднеазиатские респу-
блики, в которые вместе с русским 
языком (при сохранении и развитии 
родных языков!) пришла просто ци-
вилизация... 

Да и какая это была империя, если 
ее провинции жили лучше, чем не-
посредственно Россия? Советский 
Союз был, пожалуй, единственной 
в мировой истории антиимперией, 
выкачивая все из себя для разви-
тия не только своих республик, но 
и дружественных или «перспектив-
ных» государств. А вы можете себе 
представить, чтобы в британском 
правительстве заседали руково-
дители Индии, Кении или Уганды? 
И, более того, составляли этниче-
ское большинство в кабинетах ми-
нистров этих колоний? Сегодня же  
английский учат, чтобы подчинять-
ся новым англосакским колонис- 
там. 

Одна из промежуточных задач 
нашего геополитического против-
ника – заставить русского человека 
сторониться русского языка, стес-
няться что ли, лишний раз не го-
ворить на нем. Лучше ввернуть ан-
глийское словечко. Не «хорошо», 
а «ок», не «пожалуйста», а «пли-
и-из». Наши дети это делают уже 
на подсознательном уровне. Такая 
тактика уже успешно применена, 
например, с фигурой Иосифа Ста-
лина. Несмотря на то, что это исто-
рическая глыба, сломившая злей-
шего врага человечества – нацизм, 
немногие из россиян заговорят о 
Сталине за границей. А если и за-
молвят слово, то наверняка вспом-
нят о «репрессиях». 

А американцы боготворят свое-
го Вашингтона, несмотря на то, что 
это был жуткий рабовладелец, са-
молично линчевавший негров (не-
даром среди чернокожих амери-
канцев очень много с фамилией 
Вашингтон).

Когда в 1941 году Анна Ахмато-
ва писала стихотворение «Мужест-
во», уверен, она прекрасно понима-
ла последствия завоевания Родины 
германским агрессором: 

...И мы сохраним тебя, русская 
речь,

Великое русское слово.
Свободным и чистым 
тебя пронесем,
И внукам дадим, и от плена спа-

сем
Навеки!

Сегодня это звучит дико, но меха-
низм забвения русского языка уже 
разработан. В той же Сети приходи-
лось видеть «исследования» укра-
инских икспертов, которые с умным 
видом утверждали, что русского 
языка... не существует. В подтверж-
дение своей теории они брали сло-
во «цыбуля» и рассуждали о том, 
что во всех славянских языках это 
растение называется именно так, и 
только в русском – «какой-то» лук.

Если мы сдадимся, то русского языку 
уготована судьба латыни. Когда-то ла-
тинский был первым общепринятым 
языком в Центральной и Западной Ев-
ропе. Можно сказать, что это вообще 
был единственный язык, на котором 
умели писать европейцы. Приведу 
простой пример: нынешняя Литва гор-
дится своим средневековым поэтом 
Кристионасом Донелайтисом, именуя 
его «литовским Пушкиным». Издают-
ся книги с его стихами на литовском 
языке, но скромно умалчивается, что 
Донелайтис писал на латыни.

 «ЛЕГКИЙ НАЦИЗМ» 

Если русский язык исчезнет, как 
латынь, то на земле – ни больше ни 
меньше – возродится нацизм. Ко-
нечно, он не будет таким кровавым, 
как это содеял военный преступник 
Гитлер. Это будет «легкий нацизм» с 
примесью неоколониализма. Но Хо-
локост русским будет обеспечен.

«Почему нельзя забыть Холокост? По-
тому что Холокост может быть не толь-
ко против евреев или армян, он может 
быть и против русских, – считает руко-
водитель Антифашистского комитета 
Эстонии Андрей Заренков. – Начало 
Русского Холокоста –это нынешняя кам-
пания русофобии, которая проводится 
в странах, где русские оказались после 
распада СССР заложниками. Чем закон-
чится все это, мы не знаем... Я, конечно, 
надеюсь на то, что в России от слов, ре-
золюций конференций и деклараций 
перейдут к делу. Ну нельзя так бездарно 
использовать огромный потенциал рус-
ского зарубежья. Это преступление пе-
ред будущими поколениями русских».

В отличии от России, которая спа-
сала евреев от Холокоста, нас никто 
спасать не станет.  
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Беспрецедентно масштабный 
«крестовый поход» на Польшу, 
который возглавил лично Пре-
зидент России Владимир Пу-
тин, застал политологов – как 
польских, так и российских – 
врасплох. Да, до нормализа-
ции отношений между наши-
ми государствами еще далеко, 
но с весны 2019 года офици-
альная Варшава не раз демон-
стрировала Москве признаки 
потепления (читайте в статье 
«Цугцванг Европы», № 13/429 
«Совершенно секретно»). По-
чему же сегодня Кремль, тра-
диционно предпочитающий 
дипломатические шахматы, 
пошел вдруг атакой на соседа? 
Обозреватель «Совершенно 
секретно» анализирует версию 
о грандиозной спецоперации 
России в союзе с Израилем, 
результатом которой может 
стать тотальное банкротство 
Польши. Это именно то адек-
ватное наказание, какое стра-
на заслужила за чудовищное 
переписывание истории о Ве-
ликой Отечественной войне.

П
ольша гадит на нашу 
историческую память 
давно. Началось это, ког-
да еще существовал СССР. 
В сентябре 1990 года 

горсовет Кракова принял постанов-
ление «О ликвидации памятников, 
которые являются символами со-
ветской власти», итогом которого 
стал снос 9 января 1991 года ве-
личественной скульптуры маршала 
Ивана Конева. За 30 лет польские 
власти демонтировали свыше сот- 
ни монументов красноармейцам, 
которые спасли польский народ от 
истребления и порабощения на-
цистами (всего на территории ПНР 
был установлен 561 памятник на-
шим солдатам. – Прим. ред.) Пик 
сноса пришелся на 2015 –2018 
годы, когда Варшава приняла за-
кон о декоммунизации (словно все 
600 тыс. советских воинов, лежа-
щих в ныне польской земле, были 
сплошь коммунистами). 

 НИ ПОЛЬШЕ, НИ МЕНЬШЕ 

Но вот какая странность. Когда 
в 2015 году – в год 70-летия По-
беды! – поляки нарочито демон-
страционно разрушили памятник 
генералу Ивану Черняховскому, 
россияне ждали жесткой реакции 
со стороны Москвы. Вплоть до вы-
сылки польского посла. Но наша 
страна ограничилась лишь дипло-
матическими нотами протеста. Тог-
да многие, в том числе автор этих 
строк, разочаровались в восточ-
но-европейской политике Москвы. 
Ведь уже расцвела Крымская весна, 
уже сражалась Новороссия. Чего 
же перед Польшей пасовать?

По всей видимости, все эти пять 
лет (отмщение – холодное блю-
до) Кремль разрабатывал уникаль-
ную геополитическую операцию, 
в случае успеха которой под во-
прос будет поставлена – ни боль-
ше, ни меньше – государственность 
Польши. Конечно, никто не гово-
рит о «вежливых зеленых человеч-
ках», которыми пугают польских 
обывателей после воссоединения 
Крыма с Россией. Все гениальное 
просто: Польша, посмевшая пе-
реформатировать, как ей вздума-
ется, историческую правду, сама 
угодила в сеть истории. Оказыва-
ется, после Второй мировой войны 

польское государство национали-
зировало всю недвижимость и все 
земли, ранее принадлежащие жив-
шим здесь еврейским семьям. На 
протяжении десятилетий оставши-
еся в живых евреи или их потом-
ки тщетно обращались в польские 
суды с требованием вернуть соб-
ственность. 

«Нас сначала ограбили герман-
ские нацисты, а затем – польские 
коммунисты», – заявил председа-
тель Всемирной организации по ре-
ституции еврейской собственности 
(WJRO) Гидеон Тейлор. И вот что ин-
тересно. Сегодняшняя капиталис- 
тическая Польша уже три десят-
ка лет системно дистанцируется от 
Польши коммунистической, отвер-
гая государственную правопреем-
ственность. Но когда речь заходит 
о реституции еврейского имуще-
ства, так польский истеблишмент 
сразу роднится с ненавистными 
«коммуняками». Ведь куда проще: 
раз треклятая ПНР незаконно наци-
онализировала дома, заводы и зе-
мельные участки, принадлежащие 
евреям, так восстановите сегодня 
историческую справедливость – 
передайте потомкам их достояние. 
Но, как говорит герой кинокоме-
дии: «Тут помню, а тут не помню!»  
К слову сказать, точно такую шар-
манку Варшава крутит, когда речь 
заходит о Сталине. Паны клеймят 
его на чем свет стоит, стыдливо 
умалчивая, что именно Сталин по-
дарил послевоенной Польше гор-
нопромышленные районы Герма-
нии и выход к морю. 

 «ОТНОШЕНИЕ,  
 КАК К КОЛОНИИ» 

Остановимся подробнее на рести-
туции. Претензии на восстановле-
ние еврейской собственности в Ев-
ропе (за исключением Германии и 
Австрии) предъявляет, прежде все-
го, мощное еврейское лобби в США. 
«Пришло время исправить огромные 
материальные ошибки, нанесенные 
европейскому еврейству во время 
Холокоста», – говорится на сайте ор-
ганизации. 

Закон для выживших жертв Холо-
коста и не получивших компенсацию 
(в СМИ упоминается его краткое на-
звание – «Закон 447») был принят 
Президентом США Дональдом Трам-
пом в 2018 году. Теоретически «Закон 
447» охватывает весь восточно-ев-
ропейский ареал довоенного посе-
ления евреев (на сайте WJRO есть 
раздел с потерянной еврейской соб-
ственностью в бывших республиках 
СССР: Литве, Белоруссии, Молдавии 
и на Украине. Кроме России), однако 
ключевая роль здесь отводится имен-
но Польше, на территории которой 
проживало больше всего евреев – 
3,3 млн человек. 

Еврейские потомки не раз пыта-
лись отсудить свою недвижимость 
в Польше. Более всего раскручена 
история Мориса Табаксмана, семье 
которого до войны принадлежали в 
Варшаве два жилых дома и земель-
ный участок. Его родители и сестра 
погибли в лагере смерти, а сам 
он остался жив, потому что пе-
ред самой войной поступил в уни-
верситет во французской Тулузе.  
В 1967 году он приехал из Брита-
нии в Польшу с документами на 
руках, надеясь вернуть собствен-
ность. Но получил от ворот поворот. 
В течение следующих сорока лет он 
неоднократно пытался возвратить 
активы своей семьи, пытаясь даже 
заблокировать вступление Польши 

Версия о грандиозной 
геополитической 

спецоперации России
Андрей ПОЛОВИНСКИЙ
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в Евросоюз. Табаксман скончался в 
2013 году в возрасте 94 лет. Теперь 
вопросами реституции занимаются 
его дочери.

Финансовые претензии потомков 
евреев достигают чудовищной для 
Польши суммы – порядка $300 млрд. 
Достаточно сравнить: ВВП Польши в 
2017 году составило $520 млрд. 

«Любое правительство Польши, 
которое попытается решить этот 
вопрос за счет польского госбюд-
жета, будет сметено. Это даже не 
обсуждается, и не является вопро-
сом тех или иных политических 
взглядов. Настолько впечатляющие 
суммы реституции, что это означа-
ет банкротство польского государ-
ства, – комментирует «Совершенно 
секретно» польский политолог Ма-
теуш Пискорский. – Сейчас мало 
кто вспоминает, что до сегодняш-
них „стратегических партнерских 
отношений“ США и Польши в виде 
поставок дорогостоящего сжижен-
ного газа и размещения за поль-
ский счет американских военных, 
Соединенные Штаты смотрели на 
Польшу только как на источник по-
лучения дохода от продажи еврей-
ского имущества. А я помню, когда 
был депутатом сейма в 2005 году, 
как к нам часто приходили амери-
канские дипломаты и единствен-
ный вопрос, который они под-
нимали – реституция еврейской 
собственности. Такое отношение, 
как к колонии». 

Пискорский предполагает, что, 
учитывая резкую активизацию лоб-
бирования этого вопроса сегод-
ня, полякам так или иначе придет-
ся решать проблему реституции. 
«Лично я считаю несколько конспи-
рологичной версию, что Россия, 
США и Израиль объединились, 
чтобы наказать Польшу, но налицо 
факт: Польша потеряла в этом во-
просе потенциального союзника в 
лице России. Ведь Москва все эти 
годы, как мне кажется, сознательно 
не вмешивалась в непростые поль-
ско-еврейские отношения, не под-
держивая ни ту, ни другую сторону. 
А теперь, когда мы видим ярко по-
данный символический союз Рос-
сии и Израиля на основе общей 
исторической памяти, последствия 
для Польши могут быть печальны-
ми», – заключает польский поли-
толог.  

 «АНКЛАВ ИЗРАИЛЯ В ЕС» 

Вопрос реституции теснейшим 
образом связан с Холокостом и в 
конечном итоге с исторической ис-
тиной, кто спас как еврейский, так 
и польский народ от истребления 
нацистами. Современная Варшава 
вначале усомнилась в ведущей роли 
советского солдата в деле освобо-
ждения Польши (позорный снос 
памятников Красной Армии обо-
снован именно бредовым тезисом, 
что «красноармейцы – тоже окку-
панты»), а теперь – устами премь- 
ера Матеуша Моравецкого – дого-
ворилась до того, что Красная Ар-
мия виновна и в Холокосте. Дескать, 
могли освободить Освенцим полу-
годием раньше. 

А ведь Польшу предупреждали. 
Первый звоночек прозвенел еще в 
2017 году, напоминает израильский 
публицист и общественный деятель 
Авигдор Эскин. «Три года назад Гос-
дума и кнессет осудили польский за-
кон о сносе памятников советским 
воинам, – прокомментировал пуб- 
лицист «Совершенно секретно». – 
Польша тогда, видимо, решила не 

заметить этого союза, продолжая 
усугублять трения по вопросам исто-
рической памяти как с Израилем, так 
и с Россией».

При этом, по словам Эскина, в поль-
ском шкафу лежат такие скелеты, что 
остается только удивляться, насколь-
ко надо быть безрассудным, чтобы 
воевать на историческом фронте со 
странами, которые понесли больше 
всего потерь во время Второй миро-
вой войны. 

«Поляки пытаются снять с себя 
всякую ответственность за те пре-
ступления против евреев, которые 
были содеяны частью польских 
граждан. Конечно, здесь надо го-
ворить взвешенно, поскольку поля-
ки повели себя с разных сторон. Да, 
часть польских граждан проявила 
героизм в борьбе с фашистами – и 
в Израиле ценят этот подвиг поля-
ков, но другая часть занималась как 
раз-таки пособничеством и колла-
борационизмом. Но современную 
Варшаву не устраивает такой под-
ход. Она готова помнить только 
светлые страницы своей истории, а 
черные вычеркнуть навсегда. Без-
условно, это не объективный под-
ход к истории, и все мы помним 
реакцию израильского министра 
иностранных дел Исраэла Каца, ко-
торый заявил, что „поляки всоса-
ли антисемитизм с молоком мате-
ри“», –сказал Авигдор Э́скин. 

Во всей этой комбинации с ре-
ституцией еврейской собственно-
сти до завершения недоставало 
одного звена, а именно – доказа-
тельства преступной роли как поль-
ского правительства 1930−1940 
годов, якшавшегося с Гитлером, так 
и значительной массы поляков, ко-
торые под руководством нацистов 
строили лагеря смерти для евре-
ев, выдавали их эсэсовцам в го-
родах и весях, да и сами убивали, 
как они выражались и выражаются, 
«жидов». Владимир Путин озвучил 
первые подобные факты, но надо 
полагать, что теперь историкам от-
кроют архивы с допросами поль-
ских пособников фашистов, свиде-
тельскими показаниями узников, 
фотографиями. Все это вместе по-
служит доказательством деятель-
ного соучастия Польши в Холокос-
те, и вслед за этим к юридическому 
аспекту реституции потомки истре-
бленных евреев добавят мораль-
ный. 

«С моральной точки зрения у Из-
раиля уже есть определенные ко-
зыри, – вторит Владислав Гулевич, 
эксперт журнала МИД РФ „Между-
народная жизнь“. – Польша дав-
но провозгласила национальными 
героями боевиков Армии Крайо-
вой, которые, мягко говоря, не жа-
ловали евреев и опускались до их 
убийств. Взять, например, Свенток-
шискую бригаду, воевавшую за Тре-
тий рейх в составе вермахта даже 
после смерти Гитлера – вплоть до 5 
мая 1945 года. Есть факты изгнания 
евреев из армии генерала Андерса. 
Есть факты, когда Армия Крайова 
во время Варшавского восстания не 
делилась оружием с восставшими 
евреями в гетто, обрекая их на ги-
бель».

При таком раскладе Польшу ждет 
сначала национальный позор, а за-
тем государственное банкротство. 
После завершения процесса реститу-
ции еврейской собственности, Поль-
ша будет представлять собой, образ-
но выражаясь, «анклав Израиля в 
ЕС». Некоторые остряки в блогосфе-
ре именуют этот процесс уже «четвер-
тым разделом Польши».

 КУДА ПРИВЕДЕТ ПОЛЬСКОЕ  
 БУНТАРСТВО 

Впрочем, другие эксперты увере-
ны, что столь мрачные перспекти-
вы Польши в глобализированном 
мире никогда не сбудутся. «Возврат 
собственности – шаг правильный, 
но я не думаю, что эта идея носит 
практический характер, – заявил 
«Совершенно секретно» член Об-
щественной палаты Калининград-
ской области Соломон Гинзбург. – 
Представить, что Польша, а затем 
Украина, Белоруссия и Литва вер-
нут всю еврейскую собственность и 
фактически эти страны Восточной 
Европы станут неким „израильским 
анклавом“, возможно лишь теоре-
тически, если мыслить категориями 
XX века, причем первой его поло-
вины. В сегодняшних условиях гло-
бализации и интернационализа-
ции – это нереально».

Владислав Гулевич соглашается, 
что реституция послевоенной собст-
венности всегда была сложным во-
просом, а в случае Польши – это во-
обще уникальный случай, поскольку 
в мире такого еще не было со стра-
нами, пострадавшими во Второй 
мировой войне. «Прецедентов не 
было, и, в связи с этим возника-
ет масса нюансов. Предсказать, ка-
кие будут последствия, я не берусь. 
Но очевидно, что в Польше могут 
усилиться антисемитские настрое-
ния, которые выльются в хулиган-
ские действия, в акты вандализма. 
Уже сегодня Израиль внес некото-
рые польские правые организации в 
список антисемитских. Поэтому еще 
вопрос – какой бунт ждет Польшу: 
против собственного правительства 
или же против евреев?»

Сегодня антисемитизма в Поль-
ше нет, убежден Соломон Гинзбург, 
который исправно посещает сосед-
нюю республику по служебным ко-
мандировкам: «Вспоминаю такой, 
поразивший даже меня, случай в 
2015 году. Хозяин еврейского ре-
сторанчика в самом центре Кракова 
на подносе разнес кипы – ритуаль-
ный головной убор для встречи ша-
бата, и этот поднос вскоре оказался 
пустым. А евреев в заведении, кро-
ме меня и, пожалуй, еще парочки 
людей, не было. В основном, там 
отдыхали поляки и туристы из Бе-
лоруссии и с Украины. Но все они 
одели эти шапочки и продолжили, 
как ни в чем не бывало ужинать, об-
щаться». Но с другой стороны обще-
ственник отмечает, что, например, в 
курортном городке Крыница-Здруй, 
куда он ездит на экономические фо-
румы, в сувенирных лавках можно 
встретить идиотские фигурки иуде-

ев. «Я часто вижу карикатурные де-
ревянные фигурки, изображающих 
старых, не очень приглядных, бо-
родатых иудеев в ермолках, с таким 
хитрым взглядом. Но я это воспри-
нимаю, как стеб, а не как часть глу-
бинной польской культуры. Может, 
я ошибаюсь», – размышляет Гинз-
бург.  

Стоит отметить, что последние 
несколько лет в Польше один за 
другим вспыхивают антисемитские 
скандалы. Например, в прошлом 
году в городке Пручник местный 
люд сжег чучело Иуды Искариота, 
в котором невооруженным взгля-
дом просматривался стереотипный 
образ еврея: взлохмаченная голо-
ва, кипа, пейсы, бородка. При этом 
куклу вначале побили палками, в 
том числе и дети, а затем «Иуде» 
отрубили голову, подожгли тулови-
ще и сбросили в реку.

...Подведем итог. Апокалипти-
ческий сценарий растворения од-
ного из крупнейших государств 
Европы, понятно, никому из ве-
дущих геополитических игроков 
не нужен. Польша нужна, прежде 
всего, вменяемая для стран-сосе-
дей – России и Германии. Нужна 
Польша, воспрянувшая от амери-
канского вассальства (ну куда это 
годно: варшавский истеблишмент 
едва ли не молится на Трампа, име-
нуя его «защитником Европы», а 
он только и делает, что выжимает 
из поляков последние соки). И ре-
ституционные риски могут карди-
нально изменить ситуацию в стра-
не, вплоть до замены польской, а 
на деле антипольской элиты. Клю-
чевые требования России (а Вар-
шава должна четко уяснить, что 
только Москва сможет остановить 
процесс тотального возврата ев-
рейской собственности) видятся 
следующие: восстановление ВСЕХ 
снесенных памятников советским 
воинам и вывод войск США. Слож-
но себе представить, скажите? По-
верьте, это намного проще, чем га-
сить польские бунты.

Возможно, поэтому бывший Пре-
зидент Польши Лех Валенса, как 
опытнейший политик второй поло-
вины XX века, взял на себя инициа-
тиву личной встречи с российским 
президентом. «Прошу возможность, 
хотя бы полчаса, переговорить с Вла-
димиром Путиным. Я готов провести 
тяжелую работу, чтобы отношения 
между Польшей и Россией налади-
лись. Когда мы ссоримся, то третьи 
силы на этом зарабатывают», – зая-
вил Валенса. 

Это ли не прозрение?

Фото из архива автора

№ 02 (437) февраль 2020



20 Н А У К А

Эпидемия коронавируса в Китае 
ставит на повестку дня совер-
шенно новые вопросы, которые 
должны были быть давно уже 
поставлены наукой и отраслевой 
экспертизой. Распространение 
смертельно опасных эпидемий 
в наше время чаще всего процесс 
не продолжительный. А вот про-
грамм биозащиты практически 
нет. И не только из-за отсутствия 
последовательной политики госу-
дарства. Сложившиеся индустрии 
в химической, фармацевтической 
промышленности препятствуют 
расширению сферы применения 
новых естественных средств био-
логической защиты человека и 
окружающей среды. Фактически 
корпорации препятствуют про-
грессу и развитию, искусственно 
вынуждая людей использовать 
устаревшие медицинские препа-
раты, средства защиты растений, 
гигиенические средства и препа-
раты для обеззараживания по-
верхностей. 

В 
новейшей экономической 
истории очень много сюже-
тов о том, как сложивши-
еся индустрии через лоб-
бизм, возможности влияния 

на власть, тормозят развитие опас- 
ных альтернатив. Так происходи-
ло в сфере добычи природных ре-
сурсов, альтернативных источников 
энергии и т.д. Сейчас очередь про-
биотиков. Мы в России до сих пор 
считаем в массе своей, что пробио-
тики, это только полезные пищевые 
добавки. Но это целая эко-среда, 
разработки, по которой ведутся уже 
десятилетиями, начиная с советско-
го времени. Но дальнейшее расши-
рение среды применения давно уже 
не новых, но, до сих пор, мало ис-
пользуемых в жизни средств, препа-
ратов, может разрушить традицион-
ные, давно сложившиеся индустрии. 
В случае с пробиотиками, это хими-
ческая промышленность в целом, 
и фармацевтика в частности. 

 «НЕ ПУСТЯТ НА РЫНОК  
 И ВСЕ» 

Химическая промышленность се-
годня один из драйверов развития 
экономики и в России, и в Европе. 
Согласно данным обзора ИМЭМО 
«Российский экономический баро-
метр» (апрель 2019 года), химиче-
ская промышленность в прошлом 
году в России лидировала по загрузке 
мощностей предприятий. Достаточ-
но сказать, что в условиях кризиса, 
их потенциал использовался на все 
100%. То есть это одна из редких от-
раслей, которая не ощущает послед-
ствий экономического спада в стране.

У индустрии большие лоббистские 
возможности. Она входит в тройку 
лидеров конкурентоспособных как на 
внутреннем, так и на внешнем рынках 
отраслей российской экономики.

Кроме того, это колоссальный ры-
нок труда, который может разрушить 
естественный прогресс, в случае если 
вместо привычных нам лекарств, 
удобрений и дезинфекции, на рынок 
выйдут более эффективные и полез-
ные средства и препараты. 

В России пробиотики известны в 
основном в качестве полезных для 
организма пищевых добавок, сти-
мулирующих работу кишечника.  
А также как фармацевтические пре-
параты, улучшающие состояние ор-
ганизма. Однако полный перечень 
способностей полезных микроорга-
низмов существенно шире. В Евро-

пе, пожалуй, даже в большей степени 
пробиотики используются при про-
изводстве моющих и дезинфициру-
ющих средств, особенно для очистки 
производственных мощностей, для 
очистки воды. Также они используют-
ся в косметологии, в парфюмерной 
промышленности, сейчас начинает-
ся революция в аграрной сфере, свя-
занная с использованием удобрений, 
основанных на пробиотиках. 

К этому этапу эволюции технологий 
в сельском хозяйстве, идее признания 
превосходства экологичных, органи-
ческих, основанных на биологическом 
потенциале живой среды способов раз-

вития растениеводства, противостоит 
необходимость использования хими-
ческих удобрений, обеспечивающих в 
первую очередь сохранность потенци- 
ала от болезней и вредителей.

Насколько навязчивой бы ни была 
реклама органического земледелия, 
на сегодняшний день невозможно 
обеспечить насыщение продоволь-
ственного рынка сельхозпродукци-
ей без использования химии. Орга-
ника – это пока дорого и мало.

Сейчас в отрасль начинают входить 
пробиотические препараты для борь-
бы с болезнями и вредителями расте-
ний, а также удобрения для почвы. 

Возникает рынок препаратов, кото-
рые максимально используют до-
ступный современной науке биоло-
гический потенциал. Попадая в почву 
микроорганизмы, быстро размно-
жаются, активизируют аборигенную  
почвенную биоту, быстро разлагают 
органику, выступают в роли накопи-
теля и регулятора питательных эле-
ментов почвы. Подавляют возбудите-
лей заболеваний. Микроорганизмы 
образуют симбиоз с растениями, по-
лучая от них углеводы и другие про-
дукты жизнедеятельности и снабжают 
растение макро- и микроэлемента-
ми. Кроме того, структурируют почву, 

ПРОБИОТИКИ  
ВМЕСТО  
АНТИБИОТИКОВ?

Фармкорпорации препятствуют 
расширению сферы применения 

новых естественных средств 
биологической защиты человека

Ярослав ФЕОФАНОВ
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делают ее рыхлой. Такая почва содер-
жит много воздуха, хорошо впитыва-
ет и удерживает влагу.

Одним словом, перед нами реше-
ние вековых проблем в сельском хо-
зяйстве и, как представляется, воз-
можность избавиться от химических 
удобрений, вредных в конечном ито-
ге для здоровья человека. 

Но никакой новости во всем этом 
для научного мира нет. Пробиотики 
известны давно. 

«Тема пробиотиков не новая, и мы 
изначально были флагманами в этом 
направлении. Еще более тридцати лет 
тому назад в Институте медико-би-
ологических проблем разрабатыва-
лось это перспективное направление. 
С помощью пробиотических бакте-
рий можно в комплексном лечении 
бороться с тяжелыми инфекциями, 
восстанавливать иммунитет, поддер-
живать органы и системы организма 
и еще и еще» – говорит в разговоре с 
обозревателем «Совершенно секрет-
но» кандидат медицинских наук Анд-
рей Акинфиев.

Ученый настроен пессимистично, 
он уверен, что пока будущего у про-
биотиков в России  нет. 

«Отечественная химическая и фар-
мацевтическая промышленность, 
да и многое другое планово и по за-
казу уничтожаются уже давно. Пол-
ное уничтожение, которое случит-
ся – вопрос времени. Зарубежные 
фармкомпании не будут пускать на 
свой, давно уже прикормленный 
рынок, второй по доходности после 
оружия. Если выдавили гомеопатию 
и традиционную медицину, понятно, 
что то же самое сделают и с пробио-
тиками. Эффективные и доступные 
формы лечения подменяются наи-
более дорогими. Фармконцерны не 
приоткроют сектор экономики, кото-
рый благодаря своей капитализации 
двигает континенты и правительст-
ва. Пробиотики эффективны, но не 
столь финансовоемки, тем более оте-
чественные. Значит, будут давить. Да 
не пустят просто на рынок и все. При 
этом сертификацию те или иные про-
дукты пройти могут, но на реальный 
рынок их будут допускать с больши-
ми сложностями. В списки закупа- 
емых средств могут войти отдельные 
дорогостоящие зарубежные средст-
ва, но не отечественные», – считает 
Андрей Акинфиев. 

 «БЕЗ ЛОББИСТСКИХ  
 УСИЛИЙ, НИ ОДИН  
 ПРЕПАРАТ НА РЫНОК  
 НЕ ВЫВЕДЕШЬ» 

Микробиолог и популяризатор 
пробиотиков Николай Шевцов в ин-
тервью «Совершенно секретно» так-
же не оптимистичен. Вывести на ры-
нок любой новый препарат, сложно 
и дорого. 

– Вы, насколько я понял, сторон-
ник теории о том, что пробиотики 
должны заменить антибиотики в 
борьбе с опасными возбудителя-
ми инфекций? 

– Не совсем так. Эта тема несколько 
шире, чем может показаться на пер-
вый взгляд. Бактерии – это живые од-
ноклеточные организмы. Попадая в 
человека, они размножаются, попутно 
повреждая клетки и ткани. Таким обра-
зом, начинается болезнь. Бороться с 
бактериями возможно только путем 
создания специальных ядов – анти-
биотиков. Они уничтожают и разруша-
ют возбудитель внутри тела – ядро бо-
лезни. Но чем чаще мы их используем, 
тем быстрее бактерии вырабатывают 
устойчивость к антибиотикам. Послед-
ние исследования в Америке показы-

вают, что теперь даже примитивные 
бактерии становятся для нас смертель-
но опасны: они научились игнориро-
вать антибиотики.

Микробы, живущие в обычной до-
машней пыли, становятся все более 
серьезной угрозой. Исследователи 
из США выявили 183 различных гена 
устойчивости бактерий к антибиоти-
кам в пыли помещений. Большинст-
во генов устойчивы к 15 различным 
классам антибиотиков. 57 из них 
расположены в подвижных участках 
ДНК и поэтому могут легко переда-
ваться различным типам микробов, в 
том числе и более опасным микроор-
ганизмам. Ранние исследования по-
казали, что моющие средства, меняя 
генетический код микроорганизмов 
в домашней пыли, способствуют их 
адаптации к распространенным ан-
тибиотикам. То есть мы видим, что 
эта среда мутирует, изменяется и на-
учается быть устойчивой к знакомым 
для нее врагам. Это я сейчас факти-
чески повторяю содержание послед-
них новостей по этой теме. Но позже 
хочу отдельно вернуться к моющим и 
дезинфицирующим средствам в кон-
тексте разговора о пробиотиках. 

Устойчивость у бактерий к антибио-
тикам возникает в результате искусст-
венного отбора. Антибиотики широко 
применяются не только в медици-
не. Но и в сельском хозяйстве. Таким 
образом, количество чувствительных 
к антибиотикам бактерий падает, ко-
личество устойчивых – увеличивает-
ся. Например, мы знаем, что пени-
циллин, – первый антибиотик, уже 
практически не используется. У бак-
терий к нему развилась практически 
полная устойчивость. Пока что имею-
щиеся антибиотики все еще работа-
ют в большинстве случаев. Но повсе-
местное распространение бактерий 
с устойчивостью изменит мир. Это 
приведет к катастрофическим для че-
ловеческой цивилизации процессам. 
Продолжительность нашей жизни, ее 
сравнительная безопасность в меди-
цинском понимании этого слова, жи-
вые, редко болеющие дети – все это и 
многое другое, заслуга антибиотиков. 
Знаете, что будет, если бактерии об-
ретут полную устойчивость к антибио- 
тикам? Почитайте материалы о состо-
янии здоровья русских крестьян в на-
чале прошлого века. Я не утрирую. 
Любая инфекция будет косить горо-
да. Для людей вновь станет обычным 
делом хоронить своих заболевших 
детей. 

– То есть вы считаете, что гло-
бально эпоха антибиотиков под-
ходит к концу? 

– Это вряд ли. Я бы сказал, что ис-
черпаны возможности их опережа-
ющего роста относительно бакте-
риологических вызовов. Создавать 
новые антибиотики, сложно и дорого.  
В основном ученые стремятся моди-
фицировать уже существующие анти-
биотики. Но вот, мы пришли ко вре-
мени, когда этот ресурс исчерпан. Что 
дальше? 

Создавать новые, это путь, разуме-
ется. Но очень длительный, дорогой, 
а потому непредсказуемый для биз-
неса. Нельзя забывать, что фармако-
логия, в первую очередь, это бизнес 
и ничего лишнего, как говорится. Раз-
работать новое лекарство стоит боль-
ше $2 млрд. Все эти деньги легко мож-
но слить в воду, если направление для 
исследований будет выбрано неверно. 
Разработка, опыты, адаптация в фар-
макологии, распространение в странах, 
согласование с институтами, курирую-
щими здравоохранение. На все это ухо-
дят многие годы. 

– Когда мы говорим «пробиоти-
ки», возникает почему-то ассоци-
ация с кисломолочными продук-
тами с полезными бактериями. 
Почему до сих пор в мире их сфе-
ра применения столь узкая? 

– Это тоже широкий вопрос. Поэтому 
для начала сформулирую очень крат-
ко, что такое пробиотики, и почему они 
полезны. Это живые микроорганиз-
мы, апатогенные для человека бакте-
рии, обладающие антагонистической 
активностью в отношении патогенных 
и условно патогенных бактерий. Говоря 
простым языком, это бактерии, полез-
ные для человека, подавляющие вред-
ные микроорганизмы в среде.

Избегая глубокого погружения в 
вопрос, вкратце принцип их рабо-
ты выглядит так. Патогенные, то есть 
вредоносные микроорганизмы, как и 
апатогенные – полезные для среды, 
приспосабливаются к любой среде 
обитания (резистенция). Особенно 
приспособляемые патогенные бакте-
рии, поэтому их невозможно полно-
стью победить. 

Пробиотическая очистка – по сути, 
замена патогенных микроорганизмов 
апатогенными. После чего вредонос- 
ные бактерии теряют возможность му-
тации, приспособления к среде. Говоря 
еще проще, это революция, грядущая в 
медицине, сельском хозяйстве, косме-
тической индустрии, и в целом в хими-
ческой промышленности. 

Что же происходит? Пробиотики 
– это естественный природный про-
дукт, который борется тоже с естест-
венными, только вредоносными бак-
териями. Трудно придумать что-то 
более экологичное, связанное с при-
родой. Что по силе своих возможно-
стей может составить конкуренцию 
природе? 

– Но расширение их сферы при-
менения запустит передел рынка? 

– Это мягко сказано. Хотел как раз в 
этом контексте и на примере рынка де-
зинфицирующих средств рассказать 
о том, как поменяется промышленность 
и к каким глобальным сдвигам это при-
ведет. Для начала буквально в двух сло-
вах: в чем отличие пробиотических де-
зинфицирующих средств от привычной 
нам химии. Традиционная химия унич-
тожает грязь, но, в конце концов, про-
исходит то, что происходит при при-
менении антибиотиков. Патогенные 
микроорганизмы (вредные бактерии) 
обретают устойчивость к химии, стано-
вятся агрессивнее, и в конечном итоге, 
промышленность идет по пути созда-
ния все более мощных средств, а значит 
более вредной и опасной для здоровья 
человека химии. При этом если в быту 
мощь бытовой химии в основном удов-

летворяет, то есть известные проблемы 
при дезинфекции производственных 
мощностей, в объектах здравоохране-
ния и т.д. 

Как работает пробиотическая очистка 
площадей? На рабочую площадку по-
мещаются апатогенные микроорганиз-
мы (полезные бактерии), которые на-
чинают оккупировать среду, множась, 
и останавливая развитие патогенных 
микроорганизмов, полностью вытесняя 
их. Понимаете как разница, когда рабо-
тает природа и когда работает химия? 

Понятно, что через 20–25 лет этот 
переход от одного, устаревшего укла-
да к другому, произойдет, так или 
иначе. Но пока химическая промыш-
ленность будет как можно дольше  
тормозить этот переход. 

– В чем это выражается, как 
можно помешать трансформации 
уклада? 

– Как обычно это и делается. В Рос-
сии проблема пока еще не стоит так 
остро, поскольку здесь не пройден 
даже первый этап: не было просвети-
тельской работы с населением. Люди 
просто не знают, что такое пробио-
тики. А в Европе мы видим противо-
действие на всех уровнях. Просто так, 
вне регулятивной и нормативной сре-
ды, ни один препарат не выведешь 
на рынок. Здесь работает лоббизм. В 
странах Евросоюза особенно жесткие 
препятствия. Здесь политика блокиро-
вания делается просто: ничего недела-
нием. Для создания устойчивого рын-
ка пробиотиков необходимо менять 
законодательство, технические регла-
менты, нормативную базу. Слишком 
многое нужно менять под пробиоти-
ческую очистку. Химпром блокирует 
любые такие попытки на уровне пра-
вительств стран. И они не дадут этим 
изменениям быстро произойти. По-
нятно, что прогресс не остановишь, но 
насколько возможно отраслевой лоб-
бизм его отложит. 

В интервью газете «Совершенно се-
кретно», ученый Андрей Акинфиев 
мимоходом отметил, что не так давно 
усилиями отраслевых лоббистов была 
делигитимизирована гомеопатия – ле-
чение препаратами, основанными на 
естественном, природном потенциале 
растений. Не вдаваясь в глубокий спор 
о полезности или бесполезности гомео- 
патии, мы видим все больше приме-
ров, когда промышленные индустрии 
препятствуют естественному, эволюци-
онному ходу развития сфер, отраслей 
в науке и производстве. Для этого ис-
пользуется масса возможностей: поли-
тический, номенклатурный лоббизм, 
медийные кампании, формирование 
лояльной, к устаревшим укладам, про-
фессиональной среды.
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Если задаться целью и составить 
каталог современных россий-
ских антирекордов, то кроме 
первых мест по количеству 
абортов на душу населения, 
самоубийств среди пожилых 
людей, по темпам роста числа 
долларовых миллиардеров в 
него можно было бы включить 
музей, который не могут от-
крыть почти 40 (!) лет. Речь идет 
о Мемориальном музее-усадь-
бе в селе Полибино, где провела 
свои детские и отроческие годы 
великий русский математик 
Софья Васильевна Ковалевская. 
Старт этому долгоиграющему 
проекту был дан в 1981 году. 
Некоторое ускорение он полу-
чил благодаря знаменитому 
Постановлению Совмина СССР 
№ 816 (04.07.1988 г.), когда раз-
валивающаяся страна неожи-
данно озаботилась увеличени-
ем числа зарубежных туристов. 
Предполагалось, что им будет 
интересна судьба математика, 
чье имя вошло в созвездие ве-
ликих мыслителей человечест-
ва. Но только не в России…

П
овторюсь, что официаль-
но музей по-прежнему не 
открыт. Причины тому на-
зывают самые разные, но 
самая популярная для на-

шего шкурного времени, отсутствие 
денег. Оставим это объяснение на 
совести чиновников Министерства 
культуры, которые после 2004 года 
постарались забыть о той, чья жизнь, 
по словам Хенрик Ибсена, есть поэ-
ма. Между тем и директор музея Ва-
лентина Румянцева, и ее немногочис- 
ленные сотрудники склонны видеть 
в сложившейся ситуации роковое 
российское проклятие, когда причи-
ной всех гонений является… неорди-
нарность самой исторической персо-
ны. Ковалевской еще при жизни дали 
недвусмысленно понять, что стра-
не она не нужна, а после ее скоро-
постижной кончины полуграмотные 
столоначальники и вовсе постара-
лись вымарать ее имя из анналов на-
уки. Типа, пусть ей шведы памятники 

и ставят, коли она в Стокгольме пре-
подавала. Над этой почти сексистской 
сентенцией можно было бы посме-
яться, однако подтверждение ска-
занному неожиданно обнаружилось 
в день 170-летия (15.01.1850 г.) со 
дня рождения Софьи Васильевны. 
Кажется, единственным памятным 
событием в стране, которое было по-

священо «русской Аспазии», стало 
немногочисленное собрание книго-
чеев в   Центральной городской би-
блиотеке города Пскова, в ходе ко-
торого была презентована новая 
книга Валентины Румянцевой – «Буд-
ни сельского музея». Справедливо-
сти ради отметим, что временная экс-
позиция, рассказывающая о жизни 

и научной деятельности Ковалевской, 
в Полибинской усадьбе действует, 
там всегда рады немногочисленным 
посетителям, сожалея лишь об од-
ном, что эту красоту могут видеть да-
леко не все. Что, впрочем, не удиви-
тельно: немалым препятствием тому 
служит и то, что сельцо Полибино на-
ходится в стороне от крупных маги-
стралей, населенных пунктов (до Ве-
ликих Лук – южной столицы региона 
по спидометру 25 км), поэтому, если 
кто и сворачивает сюда с Невельско-
го шоссе, фамилия Ковалевская ему о 
чем-то говорит. К сожалению, редки-
ми гостями здесь бывают даже пско-
вичи. И виной тому – не отсутствие у 
них любопытства, а именно расстоя-
ние – почти 270 км, немногим мень-
ше, чем до Санкт-Петербруга. Тем не 
менее, Полибинская усадьба (и тут 
мне не дадут соврать те, кто хоть раз 
сюда приезжал) – это место, куда бу-
дет снова и снова возвращаться в вос-
поминаниях сердце всякого русского. 

 ПОЛИБИНСКИЙ КАБИНЕТ 

Знал ли генерал Василий Кор-
вин-Круковский крылатое выра-
жение классика, что «Петербург – 
прихожая, Москва – девичья, 
деревня – наш кабинет» или нет, 
тем не менее, в 1841 году он поку-
пает имение, которое ранее принад-
лежало екатерининскому вельможе 
Ивану Михельсону, а спустя 17 лет, 
уйдя в отставку, навсегда переезжает 
с семьей в полибинскую глушь. Для 
Пушкина таким «кабинетом» было 
Михайловское, но для восьмилет-
ней Сони усадьба в пойме реки Ло-
вати станет тем уникальным местом, 
где сформируется характер буду-
щего математического гения, жиз-
ненные принципы и цели. Об этом 
гостям расскажут не только экскурсо-
воды, но и многочисленные мемо-
рии, часть из которых уже выставле-
на для всеобщего обозрения. Особо 
следует отметить, что по количеству 
предметов, которые принадлежа-
ли Софье Васильевне эскиз музея ее 
памяти (скажем так) выгодно отли-
чается от Пушкинского. Чтобы пере-
считать в Михайловском вещи, кото-
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рые помнят Александра Серге евича, 
хватит пальцев на одной руке. По-
добных меморий в Полибино более 
сотни, не считая аутентичной мебе-
ли и прочих бытовых предметов того 
времени, которых хватит, чтобы на-
полнить все пространство будущего 
музея, а это (для справки) ни мно-
го не мало, более 1000 кв. м! Не го-
воря уже о самой усадьбе доме, ко-
торая, в отличие от Михайловской 
усадьбы, будем говорить прямо, яв-
ляет собой новодел, сколоченный 
из того, что можно купить в любом 
магазине стройматериалов. Лишь 
благодаря подвижничеству и хариз-
ме Семёна Степановича Гейченко – 
первого послевоенного директора 
Пушкинского заповедника, «при-
ют спокойствия, трудов и вдохно-
вения» превратился во всесоюзную 
туристическую Мекку, куда приез-
жают люди, чтобы вдохнуть чистый 
воздух чистой русской поэзии. Тем 
не менее, то, что увидят гости в По-
либино (повторимся) не подделка 
под старину, а самая настоящая рус-
ская усадьба XIX века, которая была 
возведена по проекту Александра 
Брюллова, брата великого живопис-
ца. В каком-то смысле ей повезло: 
этот замок выстоял, пережив смут-
ные годы революции, немецкую ок-
купацию и еще более трудные мир-
ные годы, пока, наконец, чиновники 
от культуры не опомнились – спаси-
бо им на этом. 

Приобщиться к прекрасному 
можно довольно просто: 50 руб- 
лей стоит билет для пенсионеров и 
школьников, а обычный взрослый 
100 – сущие копейки для москви-
ча, семейная экскурсия – 500 руб- 
лей, зато потом можно гулять по 
двум уютным комнатам, где собра-
на часть экспонатов, связанных с 
жизнью и деятельностью Софьи Ва-
сильевны. И не только: особо любо-
пытствующих пускают и в дом, где 
уже уложен паркет, повешены лю-
стры и лампионы, которые возвра-
щают посетителей к незабываемой 
атмосфере семейного гнезда Кор-
вин-Круковских. Можно легко пред-
ставить, как в атласных бальных ту-
фельках юная Соня прохаживалась 
по зале в торжественном котильо-
не, теребила ридикюль, вспыхнув 
от дерзкого взгляда, набрасывала 
на плечи пелеринку, отправляясь гу-
лять по окрестностям. Однако сме-
ем предположить, что при этом на 
уме у нее были формулы, цифры и 
снова формулы. И это не удивитель-
но, потому половина стен в детской 
была обклеена страницами из опу-
бликованных лекций профессора 
Остроградского по дифференци-
альному и интегральному исчисле-
нию. По воспоминаниям близких, 
девочка могла разглядывать их ча-
сами. К слову сказать, когда дом бу-
дет окончательно отреставрирован, 
то часть стены планируется оклеить 
этими самыми знаменитыми лекци-
ями (их копии уже ждут своего часа 
в запасниках музея. – Прим. ред.), 
которые дали толчок для последую-
щих серьезных занятий математи-
кой. Между тем, по словам Вален-
тины Румянцевой, любовь к точным 
наукам у юной Сони откуда-то была 
свыше. В самом деле: с какой стати 
девятилетняя девочка будет стоять 
перед стеной, испещренной непо-
нятными знаками и, по ее собствен-
ному признанию, ощущать какую-то 
таинственную магию, которая в них 
скрывалась. Позже сама Ковалев-
ская будет повторять, что «матема-
тика – наука поэтическая и возвы-
шенная», что не лишено известного 

смысла. Конечно, ее талант не раз-
вился в такой степени, если бы не 
наследственность, прозорливые ро-
дители, которые позаботились о хо-
роших учителях. К тому же в Поли-
бинский дом приходили по почте 
французские, английские журналы, 
поэтому его обитатели были в курсе 
всех общественных тенденций того 
времени.

 «АХ, ЭТИ ЧЕРНЫЕ  
 ГЛАЗА.…» 

Увы, но у нового русского обыва-
теля представление о Ковалевской 
находятся порой, мягко говоря, на 
грани фола. В частности, самой Ру-
мянцевой довелось слушать, как 
учитель, который привез в Поли-
бино школьников, поделился с экс- 
курсоводом своей версией того 
почему Софья Васильевна отпра-
вилась преподавать в Стокгольм-
ский университет: дескать, ее как 
подлинную «эмансипе» того вре-
мени, влекла идея т.н. «шведской 
семьи» – большей нелепицы и вы-
думать трудно. Вообще, в России 
(да и во всем мире тоже) давно сло-
жился стереотип женщины, которая 
занимается наукой. К ней относятся, 
как «синему чулку», представляя ее 
старообразной, остроносой и очкас- 
той. Между тем, все сказанное не 
относится к Ковалевской. Рассыпал-
ся в любезностях в ее адрес Фёдор 
Достоевский, отмечая выразитель-
ное лицо девочки и «глаза цыган-
ские», не говоря уже про «чуткую, 
понимающую душу». Справедливо-
сти ради отметим, что великий пи-
сатель, будучи большим ценителем 
и поклонником женской красоты, 
основное внимание уделял внима-
ние старшей сестре Сони – Анне, 
находя в ней недюжинный лите-
ратурный талант. Более того: делал 
ей предложение, но получив ре-
шительный отказ, буквально, через 
месяц успокоился, встретив Анну 
Сниткину. Тем не менее, семейство 
Корвин-Круковских он не забыл и в 
своем знаменитом романе «Идиот» 
вывел его под фамилией Епанчины. 
При этом многие современники в 
Аглае узнавали именно Анну. Впро-
чем, не только он отдавал должное 
красоте и уму ее младшей сестры 
Сони. Карл Рунге – один из выдаю-

щихся немецких математиков, ча-
сто повторял, что у госпожи Кова-
левской немного грустное лицо, но 
«прелестное, когда она улыбается».

«Мне было странно с дамой вести 
беседу о математике и иметь воз-
можность беседовать с полной сво-
бодой, – сообщал он своей мате-
ри. – Я был изумлен.., что научное 
образование может соединяться 
с совершенной женственностью». 

Дополнительный шарм прида-
вал ей и неподражаемый юмор, 
который сразил Августа Стринбер-
га, который заявил, что «женщи-
на-профессор математики – явле-
ние ненормальное и чудовищное, и 
только галантностью шведов можно 
объяснить то, что они пригласили 
Ковалевскую в страну, где так много 
математиков мужчин, превосходя-
щих ее талантом». Софья Васильев-
на с неподражаемой иронией отве-
тила писателю-правдорубу, что она 
готова согласиться с тем, что она чу-
довище, но никогда не поверит, что 
в Швеции много (!) мужчин-мате-
матиков, превосходящих ее талан-
том. Коллеги по Стокгольмскому 
университету вообще прозвали ее 
«Микеланджело разговора». Если 
прибавить, что она свободно владе-
ла 5 (!) языками, то можно предста-
вить насколько это была интересная 
собеседница. Перед обаянием этой 
женщины (ростом примерно, как 
у Мерлин Монро. – Прим. ред.) не 
мог устоять даже такой идейный ни-
гилист, каким, по всей вероятности, 
был ее муж Владимир Ковалевский. 
И это еще одна волнующая история 
нравов того времени непонятных 
для нынешнего поколения, когда не 
образование, а удачная женитьба 
на толстом кошельке олигарха и дом 
на Рублевке определяют понятие 
жизненного успеха. Впрочем, все по 
порядку… 

 ВОСПИТАНИЕ ЧУВСТВ 

Сестры Анна и Софья Корвин-Кру-
ковские, попав под влияние тог-
дашних передовых идей, чтобы ре-
ализовать себя на общественном 
поприще мечтали вырваться из-
под опеки семьи, где по обычаям 
домостроя они должны были жить 
вплоть до замужества. Одним из ле-
гальных способов вырваться на сво-

боду считался… фиктивный брак. 
Сложность ситуации заключалась 
в том, чтобы найти мужчину, гото-
вого пожертвовать личной свобо-
дой. Таких «женихов» искали втай-
не от родителей, соблюдая строгую 
конспирацию, а кандидатов в му-
жья называли в письмах прозаич-
но – «консервы». В конце концов, 
после долгих поисков такой нео-
фит эмансипации был найден. Он 
дал честное благородное слово, что 
возьмет в жены старшую Анну. Од-
нако когда начинающий палеонто-
лог Владимир Ковалевский увидел 
ее младшую сестру, то по уши влю-
бился, выдвинув категорическое 
условие: от своего слова не отка-
жусь, но под венец пойду только… 
с Соней. «Операцию Ы» пришлось 
переиграть, хотя родители тяже-
ло переживали брак 18-летней до-
чери с мужчиной, которого соглас- 
но строгим нравам того време-
ни нельзя было считать серьезной 
партий. Тем не менее, 15 сентября 
1868 года в небольшой церквуш-
ке Клевники состоялось венчание. 
Праздничный стол накрыли в Поли-
бинской усадьбе, хотя по желанию 
молодых он был довольно скро-
мен – присутствовало около 40 че-
ловек. Да и прошло все второпях, 
после чего «молодые» в тот же день 
уехали в Петербург. Близкие так и 
не узнали, что только через 5 лет (!) 
этот брак из фиктивного перерос в 
нормальный – человеческий. Впро-
чем, воспитание чувств четы Кова-
левских не помешало Софье Васи-
льевне после учебы в Петербурге, 
Гейдельберге и Берлине у знамени-
того на то время математика Карла 
Вейерштрассе с блеском защитить 
докторскую диссертацию на тему «К 
теории дифференциальных уравне-
ний в частных производных». И уже 
летом 1874 года Геттингенский уни-
верситет присвоил ей степень док-
тора философии по математике и 
магистра изящных искусств «с наи-
высшей похвалой». Увы, но научная 
степень не стала трамплином для 
продолжения карьеры на родине, а 
все потому, что у блестящего мате-
матика оказался единственный, но 
серьезный недостаток – она была 
женского пола, а как говорится в на-
роде «у бабы, как известно, волос 
длинен, да ум короток». 
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 ИСТОРИЯ С ВОЛЧКОМ 

В ситуации с Ковалевской все было 
с точностью до наоборот, чего не мог- 
ли снести тогдашние российские 
академики. Нашлись даже такие, 
что опустились до прямого поклепа, 
объявив, что ее фундаментальное 
исследование «О вращении твер-
дого тела вокруг неподвижной точ-
ки» – есть, не что иное, как «вздор, 
в котором нет ничего ценного». Ко 
всему прочему, в этой работе было, 
типа, много ошибок, а присуждение 
ей престижной премии Бордена объ-
яснили тем, что саму монографию 
просто никто не читал. В этом смыс- 
ле не повезло и другому исследова-
нию Ковалевской – «О преломлении 
света в кристаллических средах». 
Вскоре после смерти математика, в 
1893 году, некий Вито Вольтерра по-
считал, что решение, предложенное 
Ковалевской, неверное. И что тут на-
чалось! – этот поклеп неожиданно 
подхватили многие ученые того вре-
мени. Вызывает лишь удивление, что 
никто не удосужился проверить рас-
четы новоявленного критика: вдруг 
он сам ошибся? Увы, но крупней-
ший математик ХХ века Иван Вино-
градов, не разобравшись, тоже по-
верил на слово лукавому итальянцу, 
начав поносить не деятельность Ко-
валевской, а ее персонально: де-
скать, как это женщина (?) посме-
ла (!) претендовать на какую-то часть 
славы в области математики – на- 
уки, где всегда доминировали муж-
чины. Потребовалось почти сто лет, 
чтобы уже в 1988 году руководитель 
отдела Института теоретической ме-
ханики и математической физики 
Константин Мануйлов, проанализи-
ровав расчеты Ковалевской, нашел 
и отметил ошибочность (!!!) выво-
дов Вольтерры. При этом интелли-
генция в первом приближении стыд-
ливо замолкает, когда заходит речь 
о теореме Коши-Ковалевской, кото-
рая встала в один ряд с такими зна-
менитыми теоремами, как Пифаго-
ра или Ферма – Софья Васильевна 
при разборе простейшего уравнения  
теплопроводности обнаружила су-
ществование особых случаев, сделав 
тем самым значительное открытие. 
В настоящее время это исследование 

вошло в основные учебники по урав-
нениям с частными производными, 
а ее доказательство приводится на 
лекциях для студентов университе-
тов. И уж совсем нельзя обойти вни-
манием историю с волчком. Если 
быть совсем точным в этой классиче-
ской задаче, над решением которой 
бились такие признанные мэтры, как 
Эйлер и Лагранж, Софья Васильевна 
решила уравнение в отношении ги-
роскопа с «нашлепкой», найдя чет-
вертый интеграл, который позволил 
описать движение тела всесторонне. 
Математической мир того времени 
был покорен изяществом, с которым 
она подошла к проблеме, и блестя-
ще ее решила – даже великий Пу-
анкаре был восхищен ее работой. 
Как следствие Парижская академия 
наук присудила ей самую престиж-
ную на то время премию Бордена. 
Небольшая деталь: вместо обещан-
ных двух тысяч франков, лауреату 
были вручены 5000, как знак ее осо-
бых заслуг. Впрочем, о перипетиях 
жизни Софьи Васильевны, как она 
оказалась в Стокгольме и почему 
она скинула себе три года, когда к 
ней пришла новая любовь, расска-
жут в самом музее. Более того, экс-
курсоводы откроют гостям все тайны 
Полибинской усадьбы: ее историю, 
подробно о владельцах, но только 
по скромности умолчат, что им при-
шлось вынести и все ради того, что-

бы сохранить этот удивительный уго-
лок русской земли. 

 ДВОРЯНСКОЕ ГНЕЗДО….  
 В РАЗРЕЗЕ 

Чтобы оценить все сделанное, 
нужно вспомнить в каком состоя-
нии Полибинскому филиалу Псков-
ско-Изборского музея-заповедника 
(всего-то четыре человека, включая 
директора. – Прим. ред.) досталось 
здание. После войны в нем распола-
гался детский дом, который в 70-х 
годах прошлого столетия закрыли и… 
бросили – обслуживать дворянское 
гнездо генерала Корвин-Круковско-
го оказалось дорого и без надобно-
сти. К тому времени, когда регион 
дозрел до идеи создания музея, от 
былого великолепия остались лишь 
воспоминания и… величественные 
развалины, превращенные в общест-
венный туалет. Плюс – исторический 
флигель, окруженный сараями и теп- 
лицами местных жителей, да запу-
щенный парк с озером. Поэтому,  
прежде чем планировать реставра-
цию, нужно было вооружиться ло-
патами, носилками и тупо вывозить 
вонючие «следы цивилизации». Сле-
дующим шагом стал снос хозяйст-
венных и поздних жилых построек 
против чего со всем пролетарским 
гневом выступили их владельцы. Не 
говоря уже о том, что под нож буль-

дозера попали местная школа и ко-
тельная. Не следует забывать, что 
процессу возрождения, как могли, 
мешали… классики мужского пола. 

«Составили мы первые сметы, ста-
ли готовиться к ремонту, как вдруг на-
катил юбилей Мусоргского – деньги 
ушли в Наумово, – вспоминает Вален-
тина Румянцева. – Так же обошлись с 
Полибино, когда чествовали круглую 
дату Римского-Корсакова. Потом гря-
нул 200-летний юбилей Александра 
Сергеевича, а в 2004 году Минкульт 
окончательно исключил наш музей из 
плана реставрации. Поддержал нас в 
трудную минуту Андрей Турчак, когда 
в бытность губернатором области вы-
делил на продолжение восстанови-
тельных работ 17 млн рублей – за что 
ему низкий поклон, а случилось это 
в 2017 году». 

С тех пор в Полибинской усадь-
бе живут надеждами, и хотя в 2019 
году ее снова лишили федерально-
го финансирования, дирекция сно-
ва намерена попытать счастья, что-
бы добыть средства на окончание 
ремонта. Да и сама она не сидит без 
дела. На средства Фонда инвести-
ционных строительных проектов, 
который выделил $480 тыс. (Мин-
культ, ау!) в усадьбе уже уложен пар-
кет, восстановлена мраморная лест-
ница, развешены люстры, заказаны 
шторы (числом 50 – по количеству 
окон), закуплено оборудование по 
климат-контролю. Также расчищен 
старинный парк, его обнесли огра-
дой, проложили дорожки, и сейчас 
в летнюю пору он выглядит не хуже, 
чем «псковские дали» в окрестностях 
Михайловского. Как считает сама 
г-жа Румянцева, делать в Полибино 
осталось-то всего ничего: завершить 
ремонт в доме, расставить экспона-
ты и… можно точить ножницы для 
того, чтобы перерезать красную лен-
точку. Если, конечно, в Министер-
стве культуры снова не положат под 
сукно смету на 8,3 млн рублей, хотя 
в Полибино надеются на лучшее. 
Впрочем, о перипетиях реставраци-
онных работ, скандалах их сопровож- 
даемых, равнодушии строителей и 
(опять же!) чиновников от культуры 
можно прочитать в дневниках самой 
г-жи Румянцевой, чтобы понять про-
стую и очевидную для нашего под-
лого времени истину: Ковалевская, 
убедительно показавшая миру, что 
научная работа всегда имеет интер-
национальное измерение, по-преж-
нему не нужна России, как и единст-
венный на планете музей ее имени.

«Кто из нас не знает первого космо-
навта Юрия Гагарина? – размышляет 
Валентина Румянцева. – Нет таких… 
Хотя те, кто полетел в космос после 
него, вне всяких сомнений достигли 
большего. Тем не менее, их имена из-
вестны лишь узкому кругу историков 
отечественной космонавтики. Гагарин 
облетел землю всего один раз, но стал 
при этом героем. Так и Ковалевская. 
Почему ей такое почтение? Потому 
что она стала первой русской жен-
щиной, которая преодолев немыс- 
лимые трудности – мужчинам они 
даже и не снились, встала вровень 
с самыми талантливыми из них». 

Автор выражает искреннюю 
признательность Валентине 

Павловне Румянцевой, автору 
книги «Будни сельского музея», 

директору Полибинского 
филиала Псковско-Изборского 

музея-заповедника за 
неоценимую помощь при 

подготовке публикации.

Фото из архива автора

УСАДЬБА КОРВИН-КРУКОВСКИХ. ПОЛИБИНО

РАБОЧИЙ КАБИНЕТ СОФЬИ КОВАЛЕВСКОЙ
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Среди обязательных ли-
беральных причитаний на 
тему Великой Отечествен-
ной войны непременно 
присутствуют стенания 
о невинных мирных жите-
лях, эвакуировавшихся из 
Восточной Пруссии на борту 
круизного лайнера (как ва-
риант, плавучий госпиталь) 
«Вильгельм Густлофф».  
Это судно было совершенно 
безжалостно потоплено со-
ветской подводной лодкой 
С-13 под командованием 
Александра Маринеско.  
Впрочем, да, там, на борту 
имелись еще какие-то во-
енные грузы, но разве это 
может иметь значение..?  
Словом, еще один военный 
миф наряду с «завалили 
трупами» и «изнасиловали 
всех немок» вплоть до тут 
же украденных парковых 
статуй. Необходимо внести 
полную ясность, чтобы этот 
и прочие гнусные мифы не 
зацепились в сознании тех, 
кто не в теме.

Д
есятипалублый красавец 
лайнер «Вильгельм Густ-
лофф», носивший имя 
убитого в Германии во-
ждя швейцарских на-

ционал-социалистов, полтора года 
считался флагманом пассажирского 
флота Третьего рейха. Любая кухарка 
или слесарь всего за 150 марок мог-
ли совершить на нем океанский кру-
из. Однако перед началом Второй 
мировой войны на его борт поступи-
ла шифрограмма с приказом срочно 
вернуться из открытого моря в Гер-
манию. Для круизного лайнера нача-
лась совершенно новая жизнь. 

 ЛАЙНЕР НЕМЕЦКОЙ  
 МЕЧТЫ 

С октября 1939 года «Вильгельм Гу-
стлофф» действительно был превра-
щен в госпитальное судно, соглас- 
но Гаагской конвенции окрашен в бе-
лый цвет и на его бортах и надстрой-
ках были нанесены заметные издале-
ка красные кресты. С этого момента 
покушение на такое судно, безуслов-
но, считалось военным преступле-
нием. Это продолжалось вплоть до 
лета 1940 года. Немецкий флот го-

товился к вторжению в Британию. 
Лайнер, на котором через Ла-Манш 
одним махом легко можно перебро-
сить стрелковую бригаду, нужен был 
в строю. Его перекрасили в защит-
ный шаровый (туманно-серый) цвет 
и в единый миг недавний госпиталь 
превратился в военно-транспортное 
судно. 

Но вторжения на острова не после-
довало, и лайнер опять сменил про-
фессию – стал плавучей казармой 
и учебными классами школы подво-
дного плаванья. То есть превратился 
из ординарной боевой мишени в же-
ланный приз, как наших, так и союз-
ных моряков и летчиков. Однажды, 
во время бомбардировки немецкого 
порта Готенхафен, «Вильгельм Густло-
фф» уже был поврежден, но вскоре 
опять вступил в строй и смог испол-
нять роль плавучего училища.

 «ВОЛКИ» ДЁНИЦА 

Здесь нужно остановиться на роли 
подводного флота – ударного кула-
ка немецких кригсмарине. Пожа-
луй, отчетливое понимание, что же 
такое это самое, никому еще до кон-
ца непонятное, подводное оружие, 

к германцам пришло раньше других.  
В самом начале Первой мировой вой-
ны, 22 сентября 1914 года, в Север-
ном море, немецкая подводная лод-
ка U-9 за одну атаку отправила на дно 
три английских броненосных крейсе-
ра «Кресси», «Хог» и «Абукир». На 
борту артиллерийских великанов так 
до конца боя и не смогли причинить 
вред субмарине, расстреливающей 
броненосные крейсера, словно куро-
паток в садке.

Во время Первой мировой войны 
вахтенным офицеры, а затем и ко-
мандиром (довольно удачливым) 
одной из подводных лодок был мо-
лодой офицер Карл Дёниц. В 1935 
году он уже командовал 1-й подвод-
ной флотилией гитлеровской Герма-
нии, а в 1939 – возглавил ее подвод-
ный флот. К началу Второй мировой 
войны подводный флот Германии на-
считывал всего 57 единиц различно-
го тоннажа и назначения. Из них для 
боевых действий в Атлантике годи-
лись лишь 22. Однако у контр-адми-
рала Дёница были огромные планы, 
и он хорошо представлял возможно-
сти германских верфей. Вскоре под 
началом адмирала уже состояло 300 
подводных лодок! А за пять лет вой-
ны в строй вступило  1108 субмарин. 
Тягаться с английским и французским 
(впоследствии и с советским) над-
водными флотами Германии было не 
с руки, а вот навязать противнику то-
тальную подводную войну – именно 
это и желал Дёниц. После фактиче-
ского захвата большинства европей-
ских стран, немецкий военный флот 
пополнился рядом новых боевых 
кораблей, но все равно адмирал не-
уклонно гнул свою линию: главный 
ударный кулак – это именно подвод-
ный флот! 

В противостоянии с Британи-
ей такая концепция полностью себя 
оправдала. В считанные месяцы Анг-
лия была почти наглухо блокирована 
«волчьими стаями» Дёница. Действуя 
отрядами по шесть-десять вымпелов, 
подводные лодки брали под неусып-
ный контроль тот или иной квадрат 
моря, и притаившись на судоходных 
путях, ждали добычу. Выследив оче-
редной караван, стая разворачива-
лась в линию и, когда смеркалось, 
атаковала британцев, отвлекая кон-
вой, безжалостно топя или захваты-
вая транспорты.

Подобная тактика для Германии 
была экономически выгодна. Строи-
тельство крупного военного корабля 
стоило куда дороже, требовало боль-
шего напряжения мощностей, затрат 
дефицитных материалов и задейст-
вования рабочих рук, а главное – на 
любое надводное судно у англичан 
имелся мощный ответ. Британский  
Гранд-Флит планировал всерьез и на-
долго «править морями». Для спуска 
же на воду новых и новых субмарин 
требовались, куда меньшие траты. 
За годы войны было сформировано 
250 «волчьих стай» в клочья рвавших 
морские сообщения противников.

 БЕГСТВО ИЗ ВОСТОЧНОЙ  
 ПРУССИИ 

Естественно, для их активных дей-
ствий нужно не только «железо», но 
и высококвалифицированные кад- 
ры. Именно такие кадры  и готови-
ли на «Вильгельме Густлоффе». К по-
следнему рейсу на борту лайнера, 
по-прежнему выполнявшего функ- 
ции учебного центра подводников, 
находилось 100 сформированных 
экипажей для подводных лодок. Та-
ким образом, этот корабль совер-
шенно определенно и, несомненно, 

Гибель «Вильгельма Густлоффа»

ТРИ ТОРПЕДЫ 
ДЛЯ ФЮРЕРА

ЛАЙНЕР «ВИЛЬГЕЛЬМ ГУСТЛОФФ»

Владимир СВЕРЖИН
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относился к военно-морским силам 
Третьего рейха и по законам войны 
не подлежал, какому бы то ни было, 
снисхождению во время атаки.

Но законы законами, а жизнь по-
рой совершенно безжалостна. В кон-
це 1944 года советские войска про-
рвались на территорию Восточной 
Пруссии. Еще совсем недавно доктор 
Геббельс вещал по радио, что ноги 
русских не будет в землях тысячелет-
него рейха и вот на тебе! Реальность 
грубо вторглась в немецкие фанта-
зии. Советская армия с боем зани-
мала каждый городок, каждую фер-
му, подавляя огнем и броней любую 
попытку сопротивления. Благопо-
лучная и еще недавно сытая Пруссия 
вывалила на дороги и, в панике те-
ряя по пути накопленный за тучные 
годы скарб, бросилась к побережью, 
в порты. У почтенных бюргеров и де-
ловитых мееров еще оставалась на- 
дежда спастись где-то там, далеко, за 
морем. 20 января 1945 года, когда 
паническое бегство местного населе-
ния уже невозможно было ни скрыть, 
ни контролировать, в Восточной 
Пруссии было объявлено о начале 
операции «Ганнибал» – целенаправ-
ленной эвакуации мирных жителей. 
Однако, вместо того, чтобы успокоить 
людей, это объявление плеснуло мас- 
ло в огонь. Даже те, кто еще совсем 
недавно полагали, что уж родину гер-
манского военного духа, фюрер все 
же отстоит, вдруг поняли, что надо 
бежать. От столь любимого немцами 
порядка не осталось и следа.

 НАПЕРЕГОНКИ  
 СО СМЕРТЬЮ 

22 января 1945 года в порту Готен-
хафен, неподалеку от Данцига, лай-
нер «Вильгельм Густлофф» встал под 
погрузку. Он был рассчитан на 1500 
человек пассажиров и почти все ме-

ста на судне были уже заняты кур-
сантами и офицерами германского 
подводного флота. Кроме того, в по-
мещении опустошенного плаватель-
ного бассейна расположился жен-
ский вспомогательный дивизион. Но 
то, что происходило дальше, совер-
шенно не напоминало обычную по-
садку на лайнер – те, кто намеревался 
покинуть страну на борту «Вильгель-
ма Густлоффа», штурмовали корабль, 
с боем отвоевывая себе место на па-
лубах и в трюме. 

По современным подсчетам, на 
лайнере, в момент его выхода в море, 
находилось до 11 тыс. человек! По 
большей мере, нонкомбатантов. Сре-
ди них – огромное количество чи-
новников местных администраций, 
спешащих покинуть опасное место. 
Однако превращало ли это плавучий 
учебный центр кригсмарине в мир-
ное пассажирское судно, охраняемое 
Гаагской конвенцией? Вовсе нет. Тем 
более, лайнер шел в сопровождении 
немецкого миноносца и тем самым 
четко указывал на свое военное на-
значение.

Именно такой корабль 30 января 
увидел в перископ командир подво-
дной лодки С-13 капитан 3-го ранга 
Александр Иванович Маринеско. Си-
луэт «Вильгельма Густлоффа» он уз-
нал мгновенно. Впрочем, на Балти-
ке всякий морской офицер опознал 
бы его безошибочно – уж больно 
зловредным считался этот «круиз-
ный лайнер» и потому являлся весь-
ма ценной добычей.

Александр Маринеско был при-
рожденным морским охотником. 
Родись он тремя веками раньше, 
вероятно, был бы корсаром Его Ве-
личества, и его имя звучало в одном 
ряду с именами Фрэнсиса Дрейка, 
Джона Пол Джонса или Генри Морга-
на. Храбрый и отчаянно дерзкий, ни-
когда не лебезивший перед командо-

ванием и готовый любого порвать на 
портянки за своих матросов, он был 
одинаково любим экипажем и не лю-
бим начальством. Но и оно признава-
ло, что в бою лучше командира С-13 
не найти. 

Пользуясь зимними сумерками, его 
субмарина долго незамеченной кра-
лась за лайнером в надводном по-
ложении. Маринеско не опознали, 
никто и подумать не мог, что совет-
ский подводник решит действовать 
«внаглую». Он так и шел следом за 
врагом по узкому фарватеру в мин-
ном поле, никак не обозначая себя. 
За время преследования капитан до-
статочно изучил и манеру движения 
и перегруженного «Вильгельма Густ-
лоффа», и противолодочные дейст-
вия миноносца сопровождения. 

Немцы и подумать не могли, что их 
смерть неотступно и беззастенчиво 
крадется следом. Когда же Александр 
Иванович решил, что время пришло, 
он приказал дать залп четырьмя тор-
педами по десятипалубному гиганту. 
Три торпеды попали в цель, одна, на 
боевом взводе, застряла в открытом 
торпедном аппарате. В любой момент 
мог произойти взрыв, торпедный 
аппарат был открыт, и погружаться 
было нельзя – забортная вода хлы-
нула бы в отсек. Между тем миноно-
сец сопровождения уже точно опре-
делил координаты подводной лодки 
и перешел в атаку. Бой с ним почти 
неминуемо для субмарины окончил-
ся бы гибелью, но матросы капитана 
Маринеско не подвели и в считан-
ные мгновения смогли устранить не-
поладки. Под самым носом у немцев 
С-13 произвела экстренное погруже-
ние. В ход пошли глубинные бомбы, 
но и тут Александр Иванович вывер-
нулся, заняв позицию под медленно 
тонущим кораблем противника.

Прекратив контратаку, миноно-
сец и пришедшие на сигнал SOS не-
мецкие корабли начали экстренно 
спасать тонущих и счастливчиков, 
пытающихся отплыть от места ката-
строфы на шлюпках. Но штатные спа-
сательные средства были рассчитаны 
на куда меньшее количество людей.  
К тому же паника мешала сколь-ни-
будь правильной эвакуации. Оказать-
ся же в воде означало почти немину-
емую гибель – через несколько минут 
плаванья в январской Балтике насту-
пало фатальное переохлаждение ор-
ганизма. «Вильгельм Густлофф» тонул 

час. За это время, по разным оцен-
кам, было спасено от 1200 до 2500 
тыс. человек. Но обо всем этом Ма-
ринеско не знал – воспользовавшись 
моментом, он тихо ушел на базу и 
вернулся с победой и без потерь.

 ИСПЫТАНИЕ СУШЕЙ 

Виновен ли он в гибели беженцев, 
пытавшихся на борту военного кора-
бля покинуть Восточную Пруссию? По 
закону – нет. Он честно атаковал вра-
жеский корабль по всем писанным 
и не писаным законам войны. А мо-
жет, в этом виновен капитан лайне-
ра, пытавшийся закрыться мирными 
жителями, как щитом? Но ведь и он 
лишь пытался вывезти людей из ох-
ваченной войной страны. Если искать 
тут виновных – следует отправиться в 
Берлин. Однако и там вопросы оста-
лись бы без ответа. Заканчивался ян-
варь 1945 года, Третий рейх трещал 
по швам. Гитлер в ярости объявил 
Маринеско своим личным врагом, 
что, впрочем, не испортило настрое-
ние Александру Ивановичу.

У него были совсем иные причи-
ны для печали. Узнав о потоплении 
«Вильгельма Густлоффа», командо-
вание представило капитана 3-го 
ранга Маринеско к званию Герой Со-
ветского Союза. Однако золотую зве-
здочку он так и не получил – загулял 
с хозяйкой кафе на военно-морской 
базе. Все вроде бы довольно буднич-
но, но база располагалась на фин-
ской территории, а хозяйка кафе и 
вовсе была шведкой. Командующий 
Балтийским флотом адмирал Вла-
димир Трибуц обрушил на команди-
ра С-13 громы и молнии. Ему были 
предъявлены и пьянство, и мораль-
ное разложение, и хорошо еще, что 
связь с вражескими разведками гроз-
ный адмирал не вменил ему в вину. 
Так что вместо Звезды Героя и ордена 
Ленина Александр Иванович получил 
орден Боевого Красного Знамени и 
радовался, что легко отделался. 

Кстати, «волки» адмирала Дёни-
ца слыли в германском кригсмарине 
отчаянными пьяницами. Едва ока-
завшись на берегу, они буквально 
опустошали все окрестные винные 
склады, пытаясь снять стресс от мно-
годневного скитания в утлой консер-
вной банке, в постоянном ожидании 
смерти. Дёниц об этом знал и бла-
говолил своим капитанам – на ре-

ПОДВОДНАЯ ЛОДКА С-13

ГРОСС-АДМИРАЛ КАРЛ ДЁНИЦ
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зультативности их атак выпитое не 
сказывалось. За годы войны эти «вы-
пивохи» потопили 3083 торговых 
судна общим тоннажем 14528570 
тонн, а также 2 линкора, 7 авианос-
цев, 9 крейсеров и 63 эскадренных 
миноносца! Но вражеские подвод-
ные асы нам, ясное дело, не указ. Со-
ветский подводник № 1 должен был 
являть собой уникальный образчик 
строителя коммунизма и ангела во 
плоти. Маринеско, первый в списке 
по тоннажу потопленных вражеских 
кораблей, таковым не являлся.

Когда война закончилась и для 
успешной военной карьеры понадо-
бились совсем иные качества, неже-
ли отвага и дерзость, которых у Алек-
сандра Ивановича было в избытке, 
ему припомнилось все, что прежде 
так ли иначе сходило с рук. В сентяб- 
ре 1945 года капитан 3-го ранга «за 
халатное отношение к служебным 
обязанностям, систематическое пьян-
ство и бытовую распущенность» был 
снят с командования подводной лод-
кой, понижен в звании до старшего 
лейтенанта и переведен командиром 
на заштатный тральщик. А затем в но-
ябре того же года вычищен из состава 
флота. Уж больно авантюристичной и 
угловатой была его натура, чтобы тя-
нуть лямку, как предписано – флоту 
теперь нужны были ревностные слу-
жаки, а не «лихие корсары». 

Жизнь его на берегу не задалась. 
Он перебрал несколько профессий 
и даже успел отсидеть некоторое вре-
мя в тюрьме. (Потом дело было пере-
смотрено и Маринеско освобожден 
«за отсутствием состава преступле-
ния».) В 1953 году он скончался от 
рака горла. Лишь в горбачевские вре-
мена, спустя 45 лет после Великой 
Победы, Александр Иванович Ма-
ринеско был восстановлен в звании, 
и посмертно ему была вручена золо-
тая звезда Героя Советского Союза.

 ПРИЗРАКИ «ГУСТЛОФФА» 

Но остается по-прежнему открытым 
вопрос. Тогда, в январе 1945 года, 
быть может, стоило отпустить лайнер? 
Даже зная, что на нем сосредоточено 
великое множество немецких подво-
дников. Из общего человеколюбия. В 
конце концов, что бы они успели сде-
лать – ведь война уже кончалась? И 
вот тут следует остановиться особо.

Все помнят, с 8-го на 9-е мая 1945 
года генерал-фельдмаршал Виль-
гельм Кейтель подписал капитуляцию 
Германии. Однако, невзирая на высо-
кий чин, Кейтель был лишь начальни-
ком штаба Верховного командования 
вермахта и каких-либо государствен-
ных должностей не имел. Наследни-
ком же фюрера был не кто иной, как 
гросс-адмирал, а теперь и со всей 
полнотой власти рейхспрезидент, Дё-
ниц. Столица его располагалась во-
все не в Берлине, а малоприметном 
портовом городке Фленсбург-Мюр-
вик неподалеку от границы с Данией.  
7 мая 1945 года он попытался капи-
тулировать перед союзниками в Рей-
мсе, но Сталин потребовал общей 
безоговорочной капитуляции в Бер-
лине, что и было сделано.

Однако деятельный и решитель-
ный адмирал, которому фельдмар-
шал Кейтель и прежде-то был не указ, 
продолжал оставаться и действовать 
в своей походной столице  до 23-го 
мая! Чем же он был занят? Последне-
му гитлерюгенду было понятно, что 
война проиграна, естественно пони-
мал это и боевой адмирал. Однако, 
сформировав правительство, а по-
просту, гражданскую администрацию 
еще не занятых союзниками земель, 

он работал не покладая рук. Зани-
мался тем, что умел лучше всего – 
проводил новую широкомасштабную 
операцию своего «волчьево» флота. 
Официально, подводная война была 
остановлена 4 мая. Но это война! Ни-
чего не мешало подводным лодкам 
выходить в Атлантику с ценными гру-
зами и высоким нацистским руковод-
ством на борту.

Конспирологи тут могут вспомнить 
пресловутые тайные базы Гитлера 
в Антарктиде, но это  вряд ли. Хва-
тало и менее экзотических мест, где 
можно было укрыться. А уж того, что 
следовало как можно скорее вывез-
ти из гибнущей страны, и вовсе было 
предостаточно. Третий рейх рухнул, 
но дело его, как полагали многие на-
цисты, должно было возродиться.  
А для этого нужны были кадры, свя-
зи, деньги и оружие!

Вот лишь несколько известных фак-
тов: немецкая подводная лодка (но-
мер неизвестен) сдалась американ-
цам 18 мая 1945 года у берегов США 
на борту три генерала и два японских 
специалиста по ракетной технике – все 
отчего-то вдруг покончили жизнь само-
убийством. В качестве ценного груза – 
ртуть на $6 млн по ценам 1945 года. 
В 1958 году в заливе Каттегата, непода-
леку от побережья Дании, обнаружена 
пропавшая в мае 1945 года подводная 
лодка U-843. Груз – каучук, олово и мо-
либден на сумму 35 млн датских крон. 
Осенью 1986 года также в заливе Кат-
тегата была обнаружена затопленная 
немецкая субмарина U-534. На борту 
сейф с секретными документами, вклю-
чая дипломатическую переписку и но-
вейшие проекты военных разработок...

Невесть сколько подобных находок 
ожидает еще подводных археологов. 
Неизвестно сколько таких вот подво-
дных лодок благополучно добрались 
до цели. Однако можно сказать – чего 
НЕ произошло. В конце 1944 года 
фюрер планировал акцию возмез-
дия против Великобритании. По его 
планам, страна должна была под-
вергнуться одномоментному масси-
рованному ракетному удару с новей-
ших подводных лодок со всех сторон 
окруживших Англию. Настоящий ог-
ненный Армагеддон. Но для прове-
дения запланированной операции не 
нашлось квалифицированных эки-
пажей. Все они нашли себе братскую 
могилу на борту «Вильгельма Густло-
ффа» в ледяных водах Балтики. 

В 1944 – 1945 годах в Германии 
была разработана и заложена на вер-
фях новая океанская подводная лод-
ка – тип XXI. Эта воистину революцион-
ная модель, захваченная на стапелях, 
впоследствии оказала немалое влия-
ние на разработку послевоенных ди-
зель-электрических субмарин. 

Всего было заложено 118 штук 
(Средняя производительность вер-
фей – одна подводная лодка в два 
дня). Такая субмарина вполне могла 
пересечь Атлантику с немалым грузом 
на борту, однако этого не произошло. 
Зимой 1945 года их производство 
было остановлено – не хватало обу-
ченных экипажей. Лишь две субма-
рины этого проекта были спущены на 
воду и отлично показали себя, демон-
стрируя возможность легко ускользать 
от целой английской эскадры. Но те, 
кто должен был вести эти лодки, поко-
ились на морском дне, среди облом-
ков «Вильгельма Густлоффа». 

Кто знает, как бы могла пойти исто-
рия, если бы эта сотня экипажей бла-
гополучно достигла пункта назна-
чения? Каков бы был сегодняшний 
мир? И был бы это мир?

Фото предоставлены 
сайтом Wikipedia.org

Справка

Александр Иванович Маринеско родился 15 января 1913 года 

в Одессе в семье румынского рабочего Иона Маринеску. После 

окончания семилетки и школы юнг, он был направлен на учебу 

в Одесское мореходное училище. В 1933 году получил назначение 

вторым помощником капитана на теплоход «Красный Октябрь».

В ноябре 1933 года по путевке комсомола был направлен на 

специальные курсы комсостава РККА, после окончания которых, 

его назначили штурманом на ПЛ Щ-306 («Пикша») Балтийского 

флота. В марте 1936 года Маринеско получил звание лейтенан-

та, в ноябре 1938 года – старшего лейтенанта. Окончив курсы пе-

реподготовки при Краснознаменном учебном отряде подводного 

плавания имени С. М. Кирова, он служил помощником команди-

ра на Л-1, затем командиром ПЛ М-96, экипаж которой по ито-

гам боевой и политической подготовки 1940 года занял первое 

место, а командир был награжден золотыми часами и повышен 

в звании до капитан-лейтенанта.

Великую Отечественную войну экипаж подводной лодки М-96 

встретил в море. В августе 1942 года командир доложил о потоп- 

лении вражеского транспорта «Хелен». В апреле 1943 года капитан 

3 ранга Маринеско назначен командиром подлодки С-13 и в тяже-

лых боевых условиях на Балтике показал высокий результат: три 

потопленных транспорта противника, наиболее значимые из кото-

рых – лайнер «Вильгельм Густлофф» и военный транспорт «Генерал 

Штойбен». За боевые заслуги Александр Иванович награжден ор-

деном Ленина, двумя орденами Красного Знамени, медалями.

Последний, шестой, поход ПЛ С-13 в апреле-мае 1945 года был 

охарактеризован начальником отдела подводного плавания 

КБФ как мало результативный, действия командира призна-

ны неудовлетворительными. Вскоре последовали приказ нар-

кома о снижении Маринеско в воинском звании на две ступе-

ни (до старшего лейтенанта) и понижении в должности, а затем 

и увольнение в запас без пенсии.

Райком партии рекомендовал Маринеско на работу в институт 

переливания крови. Возникший конфликт с директором инсти-

тута привел к тому, что против заместителя директора по хозяй-

ственной части Маринеско, было возбуждено уголовное дело, 

финалом которого стал суд с вынесением приговора – три года 

исправительных работ в лагере Порта Ванино. Досрочное осво-

бождение состоялось в 1952 году.

В ноябре 1960 года Приказом министра обороны Родиона Мали-

новского Маринеско был восстановлен в воинском звании, в ря-

дах партии, ему была определена пенсия. Перипетии жизненно-

го пути отразились на здоровье. 25 ноября 1963 года Александра 

Маринеско умер. При пересмотре его дела в Ленинградском го-

родском суде подсудимый посмертно был полностью оправдан.

5 мая 1990 года Указом Президента СССР Михаила Горбачёва 

Александру Маринеско посмертно присвоено звание Героя Со-

ветского Союза.
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В 1478 году Изабелла Кастиль-
ская и Фердинанд Арагонский 
получили у Папы Римского 
полномочия для учреждения 
специальной юрисдикции, 
главная задача которой должна 
была состоять в борьбе с ере-
сью. Так, как принято считать, 
появилась Испанская инквизи-
ция, с которой связаны самые 
неприглядные страницы исто-
рии человечества.

П
о сути, это был церковный 
«отдел расследований». 
Но инквизиция (от латин-
ского слова inquisitio – ро-
зыски, расследование) до 

сих пор пользуется дурной славой 
из-за суровости наказаний и обилия 
беззаконий, творившихся во время 
процессов. Подозреваемые имели 
мало или вообще не имели возмож-
ности опровергнуть выдвинутое про-
тив них обвинение. Их не знакомили 
с показаниями и не сообщали име-
на обвинителей. Тех, кто отказывался 

признать себя виновным, подвергали 
зверским пыткам до тех пор, пока не-
счастные не сознавались… 

 ЦЕРКОВНЫЙ ОТДЕЛ  
 РАССЛЕДОВАНИЙ ИЗАБЕЛЛЫ  
 И ФЕРДИНАНДА 

Некоторое время инквизицию воз-
главлял монах Томас де Торквемада, 
который до этого был личным испо-
ведником королевы Изабеллы. 

«Он был жесток, как повелитель 
ада…» Так в свое время написал о Торк- 
вемаде американский поэт Генри 
Лонгфелло. И мнение это, надо ска-
зать, достаточно распространенное. 
Одни авторы называют Торквемаду 
«страшным, как смертный грех», дру-
гие – «ненасытным палачом», третьи 
рассуждают о «религиозном фана-
тизме, кровавой персонификацией 
которого был Торквемада», и о «не-
терпимости, которую он всосал с мо-
локом матери». 

Так сложилось, что Торквемада 
превратился в одну из самых мифо-

логизированных фигур в истории че-
ловечества, а руководимая им орга-
низация стала настоящим жупелом, 
чем-то априори мерзким и внуша-
ющим ужас. Это очень удобно для 
многих пишущих на подобные темы: 
все инквизиторы – исчадия ада, 
а Торквемада – самый отвратитель-
ный из них… 

Но инквизиция подчинялась Папе 
Римскому, а на самом деле ей управ-
ляли испанские монархи. Она ис-
пользовалась с целью укрепить го-
сподствующую религию и расколоть 
оппозицию. «Католические короли» 
Изабелла и Фердинанд смогли ис-
пользовать инквизицию в качестве 
оружия против дерзких дворян и та-
ким образом установить централи-
зованную и абсолютную монархию. 
Также они пускали ее в дело для 
осуществления контроля над испан-
ским духовенством. Ну и, конечно 
же, мишенью инквизиции являлись 
люди, подозреваемые в религиоз-
ных уклонах, особенно евреи и му-
сульмане, которых формально об-

ратили в католичество, но на самом 
деле они продолжали тайно покло-
няться своим богам.

Создание инквизиции дорого 
обошлось Изабелле и Фердинан-
ду: пошатнулись любовь, которую 
они снискали прежде, а также по-
виновение, которое они до тех пор 
всегда видели. Кортесы начали не-
прикрыто роптать, а народ, обо-
жавший короля и королеву, даже 
взялся за оружие: первый инквизи-
тор Арагона, Педро де Арбуэс, был 
заколот заговорщиками в сарагос-
ском соборе и 17 сентября 1485 
года скончался в страшных мучени-
ях. Беспорядки, имевшие место по 
этому случаю, продолжались очень 
долго, и нужно было пролить нема-
ло крови, чтобы прекратить их. 

 А ЧТО ЖЕ ТОРКВЕМАДА? 

Отец Антуан Турон в своей «Исто-
рии знаменитых людей Доминикан-
ского ордена» пишет о Торквемаде 
так: «Не без оснований испанские 
историки считают Томаса де Торкве-
маду одним из великих людей своего 
времени, одним из самых выделяю-
щихся по своему рождению, талан-
там, набожности и ревностному от-
ношению к религии».

Томас де Торквемада родился в 
1420 году в Вальядолиде в семье 
священника. Самым знаменитым 
родственником у него был дядя (брат 
отца), доминиканец Хуан де Торкве-
мада, бывший представителем ка-
толической церкви на Вселенском 
соборе в Констанце, по приговору 
которого в 1415 году был сожжен на 
костре проповедник и идеолог Ре-
формации Ян Гус.

Удивительно, но этих людей пос-
тоянно путают. Подчеркнем специ-
ально: Томас де Торквемада никогда 
не был кардиналом! И это, несмотря 
на то, что даже в знаменитой «Энци-
клопедии», составленной великими 
энциклопедистами XVIII века, ска-
зано: «Этот Торквемада, доминика-
нец, ставший кардиналом, придал 
трибуналу Испанской инквизиции 
ту юридическую форму, которая 
противоречит всем законам челове-
чества». 

Да, учреждение инквизиции в Ис-
пании принято связывать с именем 
Торквемады. Но на самом деле Ис-
панская инквизиция была основана 
почти за двести лет до его рождения. 
Первый указ, направленный против 
еретиков, был издан королем Араго-
на Педро II аж в 1197 году, а посла-
ние папы Григория IX, посвященное 
введению инквизиции в Кастилии, 
появилось в 1236 году.

Историк Жан Севилья, говоря об 
инквизиции, утверждает: «На самом 
деле, это слово покрывает совершен-
но разные события, продолжитель-
ность которых растягивается на шесть 
веков». 

Короче говоря, людей на костер 
отправляли задолго до Торквема-
ды. И не надо думать, что уничто-
жались только такие прогрессив-
ные люди, как Джордано Бруно 
или Ян Гус. Инквизиция преследо-
вала не только за сознательное от-
клонение от догматов веры, но и, 
например, за колдовство. Легко, 
живя в XXI веке, называть это мра-
кобесием. В Средневековье же все 
было иначе: лекарств почти не су-
ществовало, и эпидемии неведо-
мых болезней уничтожали людей 
тысячами. Тут невольно станешь су-
еверным, и инквизиция в те вре-
мена была своего рода «защитной 
реакцией» общества, для которого 
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вера была такой же важной состав-
ляющей, как физическое здоровье 
сегодня.

Вывод: Торквемада не входил в чи-
сло первых инквизиторов, назначен-
ных в сентябре 1480 года Изабеллой 
и Фердинандом. Он ничего не изоб- 
ретал, и инквизицию создал, конеч-
но же, не он (лично он вошел в состав 
инквизиторов лишь в феврале 1482 
года). 

 КОДЕКС ИНКВИЗИЦИИ 

Да, Торквемада стал потом гене-
ральным инквизитором Кастилии 
и Арагона, но он не был «исчадием 
ада». Напротив, он был человеком 
абсолютно неподкупным, одевался в 
лохмотья и жил аскетично, даже пра-
ведно. Более того, именно Торквема-
да инициировал в октябре 1484 года 
принятие специального Кодекса ин-
квизиции. 

Этот кодекс включал в себя 28 ста-
тей, и он организовал совместную 
работу всех трибуналов инквизи-
ции, дал единообразное оформле-
ние всем этапам инквизиционного 
процесса и выстроил четкую иерар-
хическую структуру. Несколько ста-
тей говорили о приговорах против 
еретиков и отступников и назначали 
«отсрочку милосердия» для желаю-
щих сознаться и обратиться в «пра-
вильную веру». Несколько – устано-
вили порядок чинопочитания среди 
инквизиторов. А еще там говорилось 
о том, что тот, кто сознается до срока, 
может рассчитывать на помилование, 
если выдаст других еретиков. Но го-
ворилось там и о еретиках упорных: 
их следовало осудить на вечное за-
ключение.

Но были там и совершенно «рево-
люционные» статьи. Например, 25-й 
статьей запрещалось инквизиторам и 
другим лицам, причастным к трибу-
налу, получать подарки под страхом 
отлучения и лишения должности. Это 
означает, что Торквемада самым се-
рьезным образом боролся с взяточ-
ничеством в подконтрольной ему ор-
ганизации. И для свидетелей, давших 
ложные показания, предусматрива-
лось суровое наказание, а любое ре-
шение суда могло быть обжаловано в 
Ватикане.

В результате, машина «новой ин-
квизиции» заработала весьма эф-
фективно. А разгадка тут проста: Тор-
квемада сам никогда не брал взяток 
и другим не позволял. И склонности к 
чинопочитанию он был лишен начис- 
то. Титул, статус, должность преступ-
ника для него не имели ни малейше-
го значения. Перед лицом закона для 
него все были равны.

 ТРИ ИНКВИЗИЦИИ 

Подчеркнем еще раз: инквизиция 
была основана почти за двести лет до 
рождения Торквемады.

Историк Жан Севилья, говоря об 
инквизиции, утверждает: «Нет од-
ной инквизиции, но есть три инкви-
зиции: Средневековая инквизиция, 
Испанская инквизиция и Римская 
инквизиция. С исторической точ-
ки зрения, их смешение лишено  
смысла».

Первоначально инквизиция во-
обще была временным учреждени-
ем, некоей комиссией, созываемой 
по конкретным поводам – чаще 
всего для борьбы с восстаниями 
еретиков. Лишь в XIII веке инкви-
зиция приняла форму постоянных 
трибуналов и значительно расши-
рила свои полномочия. Но до вто-
рой половины XV века инквизиции 

как постоянного института в Касти-
лии вообще не существовало. Что 
же касается Арагона, то первый ин-
квизиционный трибунал был там 
официально учрежден Римским 
папой в 1238 году, и он особенно 
энергично действовал в примыкав-
ших к Франции епархиях.

Юридически независимая, па-
раллельная гражданскому право-
судию, Средневековая инквизиция 
была церковным институтом, и ее 
служители зависели только от Папы 
Римского. Общепринятая карти-
на инквизиции настолько негатив-
на, что создается впечатление, что 
это было царство произвола. На 
самом деле, все было с точностью 
до наоборот: инквизиция – была 
правосудием методичным, фор-
малистичным и полным бумажной 
волокиты, но часто значительно 
более умеренным, чем граждан-
ское правосудие. Во всяком случае, 
обвиняемый имел право пригла-
шать свидетелей для своей защиты, 
имел право отводить состав суда и 
даже самого инквизитора. Первый 
допрос обычно проводился в при-
сутствии своеобразной «конфликт- 
ной комиссии», состоявшей из ува-
жаемых граждан, мнение которых 
всегда учитывалось. Имена донос-
чиков держались в тайне (своео-
бразная защита свидетелей), но 
в случае лжесвидетельствования 
лжеца ждало суровое наказание, и 
все об этом знали.

И что очень важно: ни к каким телес- 
ным наказаниям и тем более к смерт- 
ной казни инквизиция приговорить 
не могла. Это была прерогатива свет-
ских властей.

И еще: еретики, как правило, не 
отличались смирением. В Средние 
века мир не ведал полутонов и ней-
тралитета. Любой компромисс на 
деле оказывался уловкой, такти-
ческим ходом, но вовсе не реше-
нием, устраивающим обе стороны.  
И надо отметить, что, в большин-
стве случаев, именно еретики вы-
ступали зачинщиками смут. Поль-
зуясь невежеством основной массы 
людей, они страстно обличали по-
грязших в грехах правителей и цер-
ковников, которые, к слову, дейст-
вительно были совсем не святыми. 
И одними обличениями дело не 
ограничивалось: вожди еретиков 
призывали к неподчинению греш-
никам и лицемерам, уверяя, будто 
их власть идет от дьявола, а вовсе 
не от Бога... 

В Средние века это был страшный 
аргумент. Потому-то светские власти 
и не щадили еретиков, ведь каждый 
из них мог нести в себе зерно восста-
ния – и это тогда, когда и так все было 
плохо, когда каждый год имел место 
то неурожай, то голод, то эпидемия, 
то война.

Историк Жан Севилья пишет: «Если 
судить инквизицию по интеллекту-
альным и моральным критериям, 
имеющим хождение в XXI веке, оче-
видно, что это система возмутитель-
ная. Но в Средние века, это не воз-
мущало никого. Не нужно забывать 
отправной точки этого дела: осужде-
ние, вызванное еретиками, возму-
щение их деятельностью и их выступ- 
лениями против Церкви. Как это ни 
кажется удивительным, но люди XIII 
века рассматривали инквизицию, как 
избавление. Средневековая вера не 
была индивидуальной верой: обще-
ство формировало органичное объе-
динение, в котором все оценивалось 
в коллективных терминах. Отрицание 
веры, ее предательство или фальси-
фикация представляли собой престу-

пления, виновные в которых должны 
были отвечать перед обществом». 

Подведем итог: в христианских ко-
ролевствах Пиренейского полуостро-
ва инквизиция была официально уч-
реждена Римским папой в первой 
половине XIII века, но сначала она 
действовала только в Арагоне. По-
началу она работала бессистемно и 
неэффективно, а к началу XV века и 
вовсе практически бездействовала.  
В других местах – в частности, в Кас-
тилии, Леоне и Португалии – ин-
квизиция вообще появилась только 
спустя полтора столетия после ее при-
хода, например, во Францию.

К XV веку так называемая старая 
инквизиция уже практически изжи-
ла себя, и причиной тут был вовсе 
не  рост терпимости к инакомыслию. 
Просто светская власть уже значи-
тельно окрепла и не нуждалась бо-
лее в серьезной поддержке со сторо-
ны Церкви. Вот тогда-то и состоялось 
второе рождение инквизиции, новой 
инквизиции – на Пиренейском полу-
острове, на землях королевы Изабел-
лы и короля Фердинанда.

 ИНКВИЗИЦИЯ И ТОРКВЕМАДА  
 БЕЗ ПОЛЕМИЧЕСКОГО  
 ЗАДОРА 

Под конец жизни Торквемада уда-
лился в монастырь и там снова начал 
вести жизнь простого монаха, а 16 
сентября 1498 года он умер.

Сейчас одни авторы утверждают, 
что Торквемада лично виновен в сож- 
жении на костре 10220 человек. 
Другие называют гораздо бóльшие 
цифры. Но при этом, как правило, 
захватываются периоды времени, 
в которые Торквемада еще ничего 

не решал или уже не решал. Плюс 
включаются в расчет территории, на 
которые власть Торквемады не рас-
пространялась. Так неужели же, лич-
но Торквемада, «ославленный» на 
века, должен быть ответственен во-
обще за все жертвы инквизиции на 
всех территориях, где она существо-
вала? 

С другой стороны, и это невоз-
можно отрицать, благодаря Торк-
вемаде-политику произошло объ-
единение Кастилии и Арагона в 
единое свободное от мусульман-
ской оккупации королевство, кото-
рое затем превратилось в одно из 
самых могущественных государств 
Европы, положило начало колони-
зации Нового Света и стало «куль-
турной матрицей» для всей Латин-
ской Америки. 

Плюс с приходом Торквемады ин-
квизиция начала предоставлять сло-
во обвиняемому, а от обвините-
ля требовали четких доказательств.  
В итоге, ни один другой суд не выно-
сил так много оправдательных при-
говоров. Генри Кеймен в своей книге 
«Испанская инквизиция», изданной в 
1997 году, отмечает, что архивы ин-
квизиции содержат 49092 досье, и в 
98% случаев обвиняемые были либо 
оправданы, либо получили легкое 
наказание в виде штрафа, покаяния 
или паломничества.

Можно до бесконечности спорить 
по поводу соотношения понятий 
«цель» и «средства» и о том, может 
ли великая цель оправдывать жест-
кие средства ее достижения. Но одно 
очевидно: деятельность Торквемады, 
как и «его» инквизицию, давно пора 
рассматривать без излишнего поле-
мического задора. 
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МНИМАЯ 
БОЛЬНАЯ

К
ристина Бланшар, невысо-
кого роста хмурая женщи-
на лет пятидесяти пяти, вы-
тянула перед собой руки.  
В лучах заходящего солнца, 

пробивавшегося сквозь неплотно за-
дернутое шторами окно спальни, они 
казались сделанными из дорогого 
фарфора.

А на покрывале из черного мохера 
они походили на предметы из слоно-
вой кости, совершенно бесполезные, 
так как Кристина ничего больше не 
делала своими руками.

Вошла сиделка и сообщила, что со-
бирается домой. Это была красивая 
женщина лет двадцати пяти, боль-
шого роста, с великолепным цветом 
лица, получавшим еще большую ре-
льефность от родимого пятнышка на 
правой щеке. Рот у нее был изящно-
го очертания с зубами ослепительной 
белизны, глаза – голубые, волосы 
– светло-каштанового цвета, слег-
ка волнистые. Один только чрезмер-
но-орлиный изгиб носа вредил это-
му достаточно редкому типу красоты. 
При исполнении своих обязанностей 
сиделка, которую звали Жанной, вы-
казывала замечательную исправ-
ность, и была бы во всем достойна 
всяческих похвал женщина, если бы 
не обнаруживала некоторое кокет-
ство и болтливость.

Был уже тот час, когда обычно воз-
вращался Жан-Мишель, но Кристи-
на, требовала, чтобы Жанна уходила 
несколько раньше. Это был ее каприз. 
А что такого? Женщина и капризы – 
это же две части одного целого. Ведь 
прекрасная половина человечества 
жить не может без капризов, ибо с их 
помощью женщины показывают свою 
слабость, демонстрируя зависимость 

от мужчин. Что же касается Кристи-
ны, то ей просто не хотелось делить 
с кем-то момент появления своего 
мужа. Повернувшись лицом к окну, 
она ждала, полная тревоги… И вдруг, 
ее сердце бешено забилось. В этот ве-
чер все было так же, как и всегда.

Она увидела его, с копной рыжих 
волос, усталого и сгорбленного, иду-
щего между елями аллеи, уходящей 
в лес. С каждым его шагом, она рас-
познавала в его облике новые дета-
ли: карманы, набитые дневными на-
ходками, прядь волос, упавшую на 
прорезанный глубокими морщинами 
лоб, крепкие руки.

Он вошел, он был здесь, и это было 
такое счастье!

– Добрый вечер, Кристина!
– Добрый вечер, мой дорогой.
Он принялся готовить еду. Он умел 

делать все, будь то приготовление 
пищи, уборка или стирка. Но его, так 
называемые живопись и скульпту-
ры, отнимавшие у него все больше и 
больше времени, совершенно никуда 
не годились.

Раньше, а с тех пор прошла уже це-
лая вечность, они владели антиквар-
ным магазином на авеню де Тур вилль 
в Кане. У Жана-Мишеля Бланша-
ра наблюдалась явная склонность к 
«странным» вещам, и туристы, облю-
бовавшие Нормандию, часто заходи-
ли к ним купить какие-нибудь замыс- 
ловатые камни, обточенные морем, 
куски дерева или тщательно восста-
новленные глиняные изделия. Кри-
стина же не любила ни сам магазин, 
ни то, что в нем продавалось, но зато 
она обожала Жана-Мишеля. Сидя 
посреди всей этой груды хлама, она 
представляла себя очень красивой и 
необычной. Часто клиент останавли-

вался перед ней, и Кристина чувство-
вала, что ему невольно хочется по-
интересоваться, не продается ли она 
сама. Ее неподвижность, ее хрупкая 
грация и ее старомодный стиль дела-
ли ее похожей на изысканный мане-
кен, словно застывший во времени. 
Но никто не мог купить Кристину. Она 
принадлежала только Жану-Мише-
лю, принадлежала целиком и полно-
стью, окончательно и бесповоротно. 
И он принадлежал ей всеми своими 
чувствами и помыслами вплоть до 
того дня, когда впервые порог мага-
зина пересекла Франсуаза. Она не-
много походила на Жана-Мишеля, и 
сначала Кристина была даже немно-
го смущена этим их удивительным 
сходством. Как и он, она была ры-
жая, крупная, но при этом еще и пол-
ная жизни и огня, озарявшего все ме-
ста, где бы она ни находилась. И вот 
вся эта ее теплота властно ворвалась 
в антикварный магазин на авеню де 
Турвилль, и Жан-Мишель влюбился 
в эту свою «сводную сестру». Вско-
ре любовь стала страстью, и напрас- 
но рассудок боролся против этой 
страсти. Молодая женщина, видя его 
любовь, стала отвечать ему, и он уже 
вполне мог надеяться на увенчание 
успехом своих пламенных желаний, 
как вдруг Кристина… была сбита ма-
шиной. В самом центре города, на 
одном из оживленных перекрестков 
в районе площади Республики.

Резкий толчок, последовавший за 
ним безжалостный скрип тормозов, и 
Кристину бросило по ходу движения, 
но она успела выкинуть вперед руки 
для упора… 

Каждый раз, думая о произошед-
ших событиях, Кристина потом по-
ражалась их четкой логикой. Эта 

мчавшаяся куда-то машина, словно 
специально появилась, чтобы поло-
жить конец ее ужасным страданиям. 
Она и вправду буквально вернулась к 
жизни на больничной койке, посреди 
цветов и под полным тревоги взгля-
дом Жана-Мишеля. В любом случае, 
они никогда больше не говорили о 
Франсуазе. 

* * *
Пролетел год, но Кристина так 

и не начала ходить, несмотря на 
то, что она скрупулезно следовала 
всем рекомендациям многочислен-
ных врачей, некоторые из которых 
специально приезжали из Парижа. 
Бесконечные массажи и восстанови-
тельные упражнения так и не смог- 
ли побороть ее неподвижность.  
И теперь магазин был продан, и они 
жили здесь, в Троарне, в нескольких 
километрах к востоку от Кана, посре-
ди леса, не видя никого, кроме уме-
лой, но порой чрезмерно болтливой 
сиделки.

Ночью Кристина спала рядом с Жа-
ном-Мишелем. Иногда она будила 
его, чтобы попросить принести ста-
кан воды. Он приносил. И тогда она 
начинала браниться, утверждая, что 
вода плохая, и велела принести но-
вую воду. Он уходил, затем прино-
сил новый стакан воды, и так могло 
продолжаться довольно долго. Но в 
большинстве случаев она не беспоко-
ила его, так как он, словно находясь 
под воздействием снотворного, спал, 
как убитый, сном, из которого ничто 
не могло его вывести.

С каждым днем он выглядел все бо-
лее и более состарившимся, сгорб- 
ленным, истощенным. Но даже в са-
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мом начале их любви Жан-Мишель 
не принадлежал своей Кристине 
так сильно. Она держала его в сво-
ей власти, как какая-то там Франсу-
аза никогда не смогла бы сделать.  
И это ее превосходство не было свя-
зано с чем-то плотским. Никогда 
больше Кристина не даст Жану-Ми-
шелю дотронуться до себя, и он пре-
красно понимал это. Он знал так-
же, что ему и жизни не хватит, чтобы 
что-то изменить. Его ответственность 
была полной, и он до конца отдавал 
себе в этом отчет.

* * *
А примерно месяц назад стало 

происходить что-то малопонятное. 
По ночам, когда Жан-Мишель спал 
особенно крепко, кто-то (наверное, 
какое-то животное) стал пробирать-
ся в его мастерскую через окно, раз-
бивая стекло, приводя в беспорядок 
его последние полотна или ломая на 
мелкие куски его очередную скуль-
птуру. 

Мастерская Жана-Мишеля, нахо-
дившая в пристройке к дому, была 
убрана с какой-то особенной тща-
тельностью и даже кокетством. Пар-
кет в ней блестел, как зеркало. Возле 
печки красовались две изящные эта-
жерки с авторскими поделками, а на 
большом столе были разложены кни-
ги и альбомы по искусству, которые 
Жан-Мишель собирал долгие годы. 
И тут вдруг такое… И с такой отврати-
тельной регулярностью…

По утрам, видя произведенные 
разрушения, Жан-Мишель пребывал 
в полном отчаянии. Он расставлял 
ловушки, укреплял засовы, а затем 
уходил куда-то, прихватив с собой 
ружье. Кристина смотрела на его уда-
ляющийся силуэт, такой массивный 
и такой беспомощный, усмехаясь и 
иронично качая головой. 

Мог ли Жан-Мишель представить 
себе, что ноги Кристины уже давно 
могли спокойно носить ее, когда ей 
это было нужно? Мог ли он подумать, 
что она любила его с такой силой, что 
притворялась больной и готова была 
делать это всю оставшуюся жизнь? Но 
он должен был платить за эту любовь 
и страдать, видя свои дурацкие про-
изведения уничтоженными всякий 
раз, когда Кристина хотела этого.

Каждый день после завтрака он 
уходил в лес вместе со своим моль-
бертом, своими баночками с краска-
ми и кистями, чтобы наляпать там ка-
кой-нибудь очередной уродливый 
пейзажик. А еще острым ножом он 
вырезал там какие-то ужасные фи-
гуры из кусков дерева, и он считал, 
что это дело достойно его таланта.… 
Ну, совсем, как мальчишка, развле-
кающийся, Бог весть чем! А Кристина 
смотрела ему вслед. До самого пово-
рота дороги она могла наблюдать его 
мускулистую спину, его широкие опу-
щенные плечи…

* * *
А за поворотом, когда она не мог- 

ла больше его видеть, Жан-Мишель 
с некоторых пор распрямлялся и на-
чинал идти, сгорая от пыла и любви, 
так быстро, что очень скоро дости-
гал дома, где его ждала Франсуаза, 
которой он спешил рассказать о по-
следних разрушениях Кристины, этой 
мнимой больной, полностью порабо-
щенной своей собственной ложью…

О проделках своей жены он уз-
нал совершенно случайно. Однажды 
Франсуаза посоветовала ему обра-
титься к частному сыщику. Она так и 
сказала ему: 

– Если тебя это настолько огорча-
ет, то почему бы тебе не обратиться 
к частному сыщику или в полицию? 
Лучше – к частному сыщику, чтобы не 
поднимать лишнего шума. Пусть он 
начнет поиски, и молю Бога, чтобы 
они не были запоздалыми. Ты и так 
потерял уже слишком много времени 
и нервных клеток, дорогой.

– Да, я сам это понимаю.
Сыщика они нашли по объявлению 

в газете. Тот приехал на встречу с ним 
и, усмехнувшись, заявил:

– Я частный детектив Симон Галла-
тен. Сыщик, ищейка, следователь – на-
зывайте, как хотите. С подобными за-
дачами я уже сталкивался, и вот, что я 
вам скажу: чудес не бывает, а если про-
исходит что-то совершенно непонят-
ное, то это до тех пор, пока к делу не 
подключатся настоящие специалисты.

Затем, незаметно от всех, он рас-
ставил по дому камеры слежения, 
и вскоре все стало предельно ясно.

Во время следующей встречи с за-
казчиком, когда его краткое дозна-
ние подошло к концу, частный детек-
тив выглядел серьезно озабоченным. 
Выражение его взгляда, глубокая 
складка на лбу, между бровями, по-
казывали сильную работу ума и на-
пряженность мыслей.

– Нашел, – проговорил он.
– О чем вы говорите, месье Галлатен?
– Очень возможно, что я и обманы-

ваюсь... 
В голосе сыщика чувствовалась не-

решительность, но это было не от 
того, что он сомневался в результатах 
проделанной работы, а от того, что 
он не знал, как подать эти результаты 
своему клиенту.

– Возможно, я нашел ключ к раз-
гадке…

– Давайте, без предисловий, пе-
реходите к делу, – с живостью сказал 
Жан-Мишель Бланшар.

И сыщик продемонстрировал 
ему сделанные камерами слежения  
кадры.

Через несколько минут все стало 
предельно ясно и для Жана-Ми-
шеля.

– Ваша жена, месье Бланшар, сей-
час – мнимая больная. Она может пе-
редвигаться по дому, и она регулярно 
делает это, когда вас нет или когда вы 
спите. А спите вы так крепко, потому 
что она подсыпает вам снотворное. 
Для чего она это делает, я не знаю, но 
факт остается фактом…

– Невероятно!
– Не вижу в этом ничего невероят-

ного. Женская логика неразумна, – 
подвел итог своему расследованию 
Симон Галлатен. – Она нелепа и не-
сообразна. 

– Я вас понимаю… И у меня в связи с 
этим будет к вам одна просьба.

– Какая же? 
– Я вполне удовлетворен и хочу за-

свидетельствовать вам свою благо-
дарность за проделанную работу, но 
при этом я умоляю вас принять все 
необходимые меры для того, что-
бы эта информация осталась между 
нами.

– Это даже не обсуждается, месье 
Бланшар, ибо это – одна из важней-
ших составных частей работы частно-
го сыщика. Ну, а что касается женщин, 
то, поверьте мне, ведь мне по дол-
гу службы и не такое пришлось по-
видать, они таковы, потому что сло-
во «любовь» имеет не один и тот же 
смысл для мужчин и женщин. Для 
женщин любовь в большей, чем у 
мужчин, степени есть предмет и дело 
всей жизни.

Перевод с французского 
Сергея Нечаева
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